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Дорогой человек! 
Если ты наберешься терпения  прочитать эту неказистую, со множеством ошибок повесть, подумаешь и поймешь, что это только моя биография, а биография множества людей моего поколения. Здесь нет вымысла, все это правда. Не суди строго! 

С наилучшими пожеланиями! Ф.Тукмачёв
1980-1997 г.г.

Куда б ни бросал меня 

Жизненный парус.

 Корабль мой упрямо 

Стремится вперед! 

И если по курсу 

Встречаются «ямы».

 Судьба говорит: 

«Это скоро пройдет!» 

И штормы, и бури Бывали порою, ,

 И ранили сердце 

Своей острогой.

 Бывало, и плакал.

 Чего уж. не скрою. 

Ведь   я человек. 

Не античный герой!
Маленький, с розовым налетом и металлическим отливом ка​мешек, символ твердости и мягкости - это мой розовый амулет!
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О людях говорят: «Он удачлив, родился в рубашке!» Я вот ро​дился без рубашки и только под старость надел ее. А родился я в не-- настную февральскую погоду 6 февраля 1919 года (по старому стилю) на небольшом хуторе Кобыляки. что расположен вверх по речке от села Перевозное.
Маме шел уже 48-й год, и потому появление мое на свет было не желательно. Да к тому же уже появился на свет мой племянник, сын моего старшего брата, причем на два месяца старше меня. Как тогда принято было в любой крестьянской семье, жили мы все вместе. Семья была православная, верующая. Поэтому через два дня меня по​везли крестить в деревню Гольяны, так как священники близлежащих церквей разбежались в Гражданскую войну.
Брат Исидор и сноха Домника повезли меня в Гольяны, где служил еще какой-то монах. Мама сварила курицу, положила кружок топленого масла, для священника и конечно брат взял пачку «Кере​нок». Хотели назвать меня Александром или Петром. Но Алексан​дром назвали моего племянники.«Иван и Михаил в семье уже были. Остановились на Петре. Когда же наши добрались до Гольян, стало уже темнеть. И поп ни как не хотел меня крестить. Брат, наконец, > уговорил его, дав ему изрядную пачку керенок. Когда же сказали, что хотели бы назвать меня Петром, священник возмутился: «Еще чего захотели!», И посмотрев в святцы, обмакнул меня в холодную купель и сказал: «Кретцается раб Божий Фиодор!» Так и стал я Федором, че​рез «фиту». Дорогой мой крестный Исидор рассердился на попа за то, что священник отругал его да не хотел меня крестить, и не отдал ему ни масла, ни курицы. Привез домой. Вот. наверное, и не везет мне в жизни с того раза. Мама была очень недовольна моим появлением и все просила Бога, чтоб он «прибрал» меня, как десять моих сестер и братьев в младенческом возрасте.
Я все же рос. хотя и уход за мной был хуже, чем за моим пле​мянником Александром. Он вскоре скончался, не выжил. Мама через месяц после моего рождения оторвала меня от груди, и я до семи лет сосал свою губу. Водилась со мной бабка Анна. Летом, собирая яго​ды, она бросала меня в логу и я орал на весь лог, даже нажил себе грыжу.
Из-за нее меня однажды положили под образа и ждали моей кончины, но я хоть и неудачник, но выжил. Да, не поддался я в мла​денчестве ни болезням, ни оспе, ни дифтерии. Шел 1919 год. В стране бушевала еще Гражданская война. Только что был подавлен Ижев​ский и Боткинский мятеж. Колчаковская армия откатывалась в Си​бирь. Крестьяне, поддержавшие Восстание и мобилизованные в обоз, ушли с белыми. Шли еще бои и в нашем регионе. Даже мы с мамой решили укрыться от войны в Соломенники на одну ночь. Дед наш Са​велий Петрович отступать не хотел, спрятался в овощной яме с Мари​ей и Михаилом. Иван отступил с Учредиловцами, Исидор с тятей бы​ли мобилизованы в обоз. Ивана и зятя нашего, мужа Татьяны, моби​лизовали учреди ловцы как фронтовиков. Когда белые отступили за Каму, мы с мамой вернулись домой. Вылезли из ямы и дед с детьми. Дед сказал, что больше никуда отступать не надо. Отец с крестьянами в каком-то пункте за Уралом, повернули домой и вскоре возврати​лись, В Прикамье восстановилась Советская власть большевиков. Ко​нечно, еще происходили мелкие стычки между красными и повстан​цами, но они жестоко подавлялись. В начале 1920 года жизнь на на​шем хуторе более-менее нормализовалась. Семья к тому времени у нас была уже десять человек. В 1920-1921 годах в стране произошли большие перемены. Белые были далеко отброшены от наших преде​лов. Однако бои еще продолжались, шли они в Сибири и на юге. В Средней Азии хозяйничали басмачи. В это время в стране проходила земельная реформа. Земля нарезалась на едоков. Поскольку семья имела десять едоков, то и надел мы получили большой. Старший брат Иван со своим батальоном, где-то в Сибири перешел на сторону Красных. И прислал нам письмо со Станции Енисей уже как Красно​армеец. Где сообщил нам о том, что зятя Ивана, с которым они вместе служили, заболевшего тифом он вынужден был поместить в тифозный эшелон, где вероятно он и погиб. Татьяна, старшая сестра вернулась то​гда в нашу семью. А весной 1922 года и сам Иван заболел тифом. Его от*-пустили- домой,  где, проболев двенадцать дней, он скончался. Иси​дор в 1920 году добровольно ушел в Красную армию. Его направили в Среднюю Азию на борьбу с басмачами. В 1921 году мы получили от него письмо и небольшую посылочку - материала, очевидно, свои, портянки, в подарок крестнику. Больше мы от него уже   ничего не получали, В письме он писал: что он связист, тянет линию,  имея в одной руке лом. в другой винтовку. Гак он и погиб где-то там от на​лета басмачей 192} год, как и повсюду по стране, в связи с засухой был самый голодный. Хлеб забирали по продразверстке, весь, какой обнаруживали у крестьян. Но у нас сохранились жмых,   конопля и льняное семя. Его не взяли. Да и картошка у нас уродилась неплохая, лак как наш огород опускался к реке, и засуха не сильно на него по​влияла. Поэтому мама готовила нам из жмыха семян и картошки-«кренделькн» и. благодаря этому, мы выжили. Мне шел третий год, но эти «крендельки» я хорошо запомнил. Хорошо ли» плохо ли, но я запомнил и эти «крендельки»,  и как в 1922 году пришел домой мой .-брат Иван. Явился высокий статный мужчина. Он легонько отвел ме​ня, зашел в комнату, посмотрел на меня и, повесив мне наглею связку , сушек, сясачал:*«Так вот ты какой, мой братец!» «Мама, вы не избы​вайте его, нас ведь вам не видать,- да и не увидеть! А он может и будет Ват кормилец». Его слова сбылись, ни его, ни Исидора она больше не увидела. Он цомер через двенадцать дней от тифа, а от Исидора гак большей не было никакой» весточки. Где-то погиб в схватке с басма​чами. Михаил погиб без вести в Великую Отечественную войну, а я, вернувшись раненым, был с ней до последнего ее дня. Отца мы похо​ронили раньте. Жизнь на хуторе протекала своим чередом. Закоцчи-лась Гражданская война. Были еще стычки с басмачами в Азии, но уже создавалась великая империя - Советский Союз, СССР.
Произошли изменения и в нашей семье; вышла замуж сестра Марфа Павловна, а затем и второй раз Татьяна Павловна. Умерла ба​бушка-Анна. И семья наша состояла уже только из семи человек.
В семье остались: дед Савелий Петрович, отец Павел Савелье​вич, его жена Анисья Григорьевна, сноха, жена Ивана - Домника Ни​китична и мы. дети: Михаил, Мария и я, Федор-неудачник. Надел •земли v нас не обрезали, так и остался он на десять едоков. В стране был введен НЭД..Пррдразверстка была ^заменена Продналогом. Имея стремление к труду и предпринимательству, семья наша стала бога- .
.(теть. На речке-.запрудили пруд и настроили мельницу, а также кузни​цу для своих нужд. Ведь семья наша была трудовая, даже я .с 5-6-ти лет нес трудовую обязанность в семье.Л 1ас скот, а во время страды и сенокоса возил копны и сноды, боронвл и пытался жать и косить, те -есть подражал в работе старшим,.готовя себя к.тяжелому крестьян-" скому;труду- Я)уже не говорю о старших Марии и Михаиле. Запевалой всех работ у нас был дед Савелий. .Мать и отец были совершенно,
неграмотными. Да и нас они,не особенно стремились приохотить к
грамоте. Грамотный у нас был дед Савелий Петрович, Он когда-то
кончил Двухклассное училище. .Однако старшие мои братья Иван и
Исидор окончили Паздеринскую. приходскую школу. Хорошие дан​
ные и тяга к грамоте были у Исидора, Но война унесла их обоих. Ми​
хаил учился всего год.
Хозяйством в основном заправлял дед. Иногда на сенокос и уборку .урожай семья, нанимала поденщиков, но дед всегда был про​тив этого. На .почве этого в. семье. возникали иногда даже ссоры. Мельница я кузница обслуживала в основном наше хозяйство. На мельнице мььмояоли свое и жужгинското общества зерно, а в кузнице в основном ковали лошадей,'ремонтировали сельхозинвентарь, а ино-сооиради телеги и обтягивали колеса. Даже.я помогал им в этом, качая меха..Все?это :делалось в перерывах между сельхозработами. Дел особого желания работать в. кузнице не проявлял. V него были мельница и. нчелы. Он был доволен Советской властью, особенно ь период НЭШ. Он даже плакал, когда до нас дошла весть .о кончине , Ленина.
Речка наша Горюха, как мы. ее называли, бурна, особенно весной. Запруда, где была мельницу находилась ниже слияния ее с ма ленькой речушкой Уросовкой.
Каждую весну, как только начинал таять снег, обе они сильно разливались, и всегда плотина не выдерживала. Поэтому каждую весну пруд запруживали.заново, но мельницу не бросали. Зерно мололи в основном свое й-жителям Жужгов. Зимой мельница обычно не рабо​тала. (Дед, видимо, любил меня. В зимнее время, забравшись на полати начинал, обучать меня грамоте, заставляя повторять алфавит;
Аз, Буки, Веди, Глагол. Добро, Есть, Живети, Зело, Земля, И, Како, и так далее. Я усиленно повторял за ним. Дойдя до Фиты и Ижицы, Плетка к Же.., он слегка хлопал меня по заднице и мы весело смея​лись...
Дед был вдовцом, хоть и женился два раза. Первая жена умер​ла у него рано. От нее остались дети Лиза семи лет и Павел четырех лет. Второй раз он женился на вдовушке и взял ее с двумя девочками. Она тоже через несколько лет умерла, и дед уже больше не женился. Девочки второй жены были взрослыми. Одна была уже замужем, а вторую вскоре тоже выдали замуж в Кены. Дети первой жены, когда подросли, обзавелись своими семьями. Елизавета была выдана замуж на Горки за Александра Кондратьевича Ложкина. После революции они переехали в с.Перевозное. Павел женился на Анисье Григорьевне, которая родилась в Тягах (Фомино), а воспитывалась у приемных ро​дителей в Мосино. У Григория было много детей и ее отдали бездет​ной тетке, которая и стала ее приемной матерью. Вторая жена деда, бабушка Анна, любила выпить, и на этой почве у них иногда возни​кали ссоры. Он даже бил ее. Сам же он был набожным человеком, не пил вина и не курил. Не очень одобри;! льющих и куряших. Однако, имея очень большую родню, собиравшуюся в праздники в нашем до​ме, любил угощать гостей, был очень хлебосольным. На праздниках он был всегда веселым, любил петь. А родня наша была действитель​но большая. Только у мамы были два отца и две матери. Четыре сест​ры и три брата, со стороны деда, тоже были его дети от первой жены и дети его брата Степана. Поэтому в праздники собиралось у нас гос​тей человек сорок-шестьдесят. Все праздники проходили всегда инте​ресно и весело. Пили в основном напитки своего приготовления: ку-мышку, бражку и пиво. Но у нас никогда не возникало ссор или драк. Дед наш Савелий Петрович всегда следил за этим.
ДЕД САВЕЛИЙ ПЕТРОВИЧ
Своего прадеда по отцу я не помню. А вот с дедом Савелием Петровичем мы были большие друзья. Из его рассказов я узнал о жизни моих предков. Жили они в деревне Старые Тукмачи. располо​женные недалеко от Гольянского тракта, проходившего от Ижевска к берегам Камы, к пристани Гольяны. Название свое деревня получила от слова «Токмач» - Татарское кушанье. Или от слова Толмач-переводчик. Деревня стояла рядом с удмуртскими поселениями и, ес​тественно, здесь знали удмуртский язык. Когда здесь проходили вой​ска Пугачева, крестьяне выступали в роли переводчиков-толмачей. После чего это несколько переиначенное слово закрепилось за дерев​ней. Семья прадеда состояла из двух сыновей и трех дочерей. Когда дети подросли, взрослых дочерей выдали замуж. Степан, женившись, был выделен из семьи. Ему построили дом и дали надел. Младший сын Савелий пока оставался в семье прадеда. Но после женитьбы вы​делили и его. Но до этого, по тому времени брали в рекругы одного человека из деревни по жребию. Жребий идти в рекруты выпал на Савелия Петровича. Он был уже женат, да к тому же почти единст​венный грамотей в деревне, поэтому на сходе было решено, если мо​жет пусть наймет за себя добровольца. Доброволец нашелся, и дед в армию не ходил.
Савелия восьми лет отдали в церковно-приходскую школу, ко​торую он закончил. Характер деда был весьма упрямый. Он вспоми​нает: когда-то в детстве ему отказали в чем-то, и он, чтобы доказать свою правоту, прополз на лбу от порога до стола, стерев свой лоб до крови. Зато добился своего. Еще вспоминал он, как однажды, пройдя по улице, не снял шапку и не поклонился какому-то старику,  и ста-рик здорово огрел его палкой. Старик, встретив Петра, сказал: «Что это твой отпрыск Петька уж головы не ломит, грамотный стал!». Ко​гда Савелий пришел домой, ему крепко попало еще и от родителей. После этого, завидя старика, дед переходил на другую сторону улицы или старался скрыться где-нибудь, чтобы только не встретиться с ним. Видимо упрямство и крепкие порки, выработали в нем крепкий характер. А о крепости и выносливости его характера говорит тот факт: деревня Тукмачи отстояла от города Сарапула в сорока верстах. Так вот дед, уходя утром в Сарапул и сделав там свои дела, к вечеру
возвращался в деревню.
После женитьбы на бабушке Матрене и появлении детей, се​мья стала беднеть. Так как надел оставлен деду был небольшой, сво​его хлеба уже не хватало. Энергичная натура деда стала искать выход из положения, ведь в семье оставались еще родители и младшая сест ра. Да вскоре его постигло горе. Жена его Матрена умерла, оставив ему двоих детей: Елизавету семи лет и Павла четырех лет. Родители вскоре так же померли. И вот тогда Савелий начинает заниматься из​возом. Берется подвозить материалы из Гольян в Ижевск. Сначала на одной собственной лошадке. А когда стал подрастать Павел, дед ку​пил вторую лошадь, и они уже возили «кладь», как он выражался, вдвоем. Вскоре организовалась артель Ямщиков, и дед, как наиболее грамотный, стал артельным подрядчиком. Они уже берутся за боль​шие подряды. Например, за доставку бутового камня под фундамент, строящегося в конце девятнадцатого века в Ижевске. Михайловского Собора. Камень заготовляли в деревне Пьянка близ Ножовки на бере​гу Камы. Сплавляли камень до Гольян, а зимой вывозили его в Ижевск. Павел становится постоянным помощником деда, молодость его и юность прошли только в работе и были безрадостными. Мачеха после второй женитьбы деда мало уделяла им с Лизой внимания. А я уже говорил, что после отделения Степана они жили сначала бедно. Только после занятия извозом семья стала богатеть и уже не знала нужды в хлебе. После же выгодного контракта, да еще одного - на доставку 300 пудового колокола к Михайловскому собору, у деда по​являются свободные деньги.
К этому времени выдают замуж Елизавету, на Горки, за Алек​сандра Кондратьевича Ложкина. И женится Павел на Анисье Гри​горьевне из Тиг (Фомино). Семья Савелия Петровича стала увеличи​ваться, ведь у Павла пошли уже дети. Поэтому и возникла мысль приобрести где-нибудь надел земли побольше. Да тут еще Столыпин​ская реформа. Такой участок земли нашелся в деревне Кобыляки , расположенной в 2-х верстах вверх по речке от волостного села Пере​возное Сарапульского Уезда Вятской губернии. Жители этой дере​веньки собирались переселиться в Сибирь. Вот у них и скупил дед три участка. Деревенька входила в Максимовское общество Перево-зинской волости. Место было веселое, расположенное при слиянии двух небольших речушек. Когда жители стали уезжать, дед скупил еще один участок. Три других скупил наш сосед Василий Ильич Паз-дерин. Жители этой деревни были русские, православные, бывшие удельные крестьяне, выходцы из деревни Паздеры. Переселению их в Сибирь способствовало положение о горнозаводских людях от 8-го марта 1861 года, по которому они освобождались от «обязательных заводских работ» и призыв столыпинской реформы занимать свобод​ные земли Сибири.
Переехав в Кобыляки, сразу же занялись строительством дома и пристроек. Семья к тому времени была уже около восьми человек. В Т\тсмачах на «старине» родители к тому времени умерли, осталась только сестра Савелия Петровича. А в хозяйстве на хуторе у нас были уже две лошади, две коровы и другой скот. Поэтому строительство шло и летом и зимой. Лес заготовляли в Костоватовском бору. Дед с отцом, а затем отец со старшими братьями возили этот лес всю зиму, из-за Сивы из Костоватовского бора. В это же время уже в начате двадцатого века дед берется поставлять бутовый камень под фунда​мент намечающейся постройки каменной церкви в Паздерах. Он же и налаживает производство кирпича для церкви в Паздерах. Когда ста​ли заключать договор. Церковный совет потребовал от него за сделку ведро «казенного вина». Дед категорически отказался от сделки, ска​зав: «Церковь на вине не строится!». Так сделка и не состоялась. А ич произведенного кирпича в Паздерах. в нижнем конце, был выстроен полукаменный двухэтажный дом. Церковь в Паздерах была деревян​ная, еще построенная в 1800 году. Приход же был большой, поэтом) и решено было построить каменную большую. Однако за доставку бутового камня под фундамент дед получил 500 рублей золотом. По​скольку он не доверял 2-й жене за ее пристрастие к «зеленому змию»-, то деньги всегда имел при себе. Носил он их в кармане своей «сибир​ки», в которой ходил зимой и летом. Золото оттягивало карман и сво​им звоном выдавало, что он «человек при дсныах». Поэтому в конце 13. начале 14 года дел обменял золото на «катеринки», с которыми после революции мы играли в продавцы и покупатели. Жить в пол\-каменном доме в Паздерах нам не пришлось. Дом был большой, на 12 окон. Низ, где был склад и магазин, были кирпичными, верх деревян​ный. После революции он был отдан Потребительскому обществу л использовался как магазин. Продавцом была моя старшая сесгрл Татьяна. Она с Исидором занимала и верхний этаж. Для охраны ма! а-зина Татьяне был выдан семизарядный револьвер. Однажды, когда она спала, Исидор с другом решили поиграть с наганом. Высьпкт шесть патронов из барабана, друг, наставив револьвер в лицо Исидо ру, в шутку сказал: «Вот, Сидко, сейчас я тебя убью!» И стал щелкать курком. Произошел выстрел, Пуля, выбив передние зубы брата, за​стряла во рту. Так шалость чуть было не кончилась смертью моего брата.
Дела Потребобщества шли неплохо, но в 1920 году оно было расформировано и прекратило существование. Уже во время НЭПа, где-то в 1922-1923 годах, верх дома был продан, а кирпич нижнего этажа был разобран, часть пошла на печки в Кобыляках, часть прода​на. Дед, как и я, тоже оказался неудачником, и после неудачного под​ряда с кирпичом для церкви уже ни за какие подряды не брался. Од​нажды, когда уже шла Гражданская война, к нам на хутор примчался эскадрон красноармейцев. У комиссара была ранена лошадь. У нас тогда подрос молодой Гнедой жеребец. Когда эскадрон примчался на хутор, мы ке успели его спрятать. Комиссар заметил его и, отдав свою раненую Рыжуху деду, забрал у него Гнедого. Дед отвел лошадь в са​рай и стал лечить ее. Вылечив ее, так привязался к ней, что потом все сельхозработы выполнял только на ней. Она принесла нам в хозяйст​во несколько жеребят. Однако деду, как и мне, не везло в личной жизни. Женившись второй раз на Анне, конечно уж без любви, у них часто возникали ссоры и даже драки из-за того, что, как я уже гово​рил, она тянулась к «зеленому змию».
Когда уже вся семья переехала в Кобыляки, построили дом и подросли мои старшие братья, бабка Анна старапась больше только для своих дочерей. Она старалась втайне от семьи сделать им хоро​шие подарки, пряча их в конюшне для лошадей. Мама знала об этом, но сказать деду боялась. Деньги для подарков бабка Анна находила следующим образом: когда мужчины были на работе, они с соседкой Ариной собрали яйца, а кур у нас было много, и ведрами относили их в Перевозное к купцу Базуеву. Там покупали материал и, конечно, «штофчик» вина. Арина тоже выпить любила. Когда мужчины приез​жали с работы, бабка притворялась больной. Летом бабка Анна води​лась со мной. Собирая ягоды в логу, бросала меня, и я орал на весь лог. Вскоре бабка Анна скончалась, и дед Савелий вновь овдовел. Больше он уже не женился. Он никогда не болел и никому не верил, что есть болезни. Умер он в 1929 году 84-х лет от роду, сохранив все зубы, за исключением одного, который выпал у него в 1927, а затем до половины вырос. Он сказал; «Это перед несчастьем». И верно, в том году оно случилось.
Поехали как-то на рынок весной на сивой кобыле. Она ногой на пруду попала в щель, сломала ногу, и ее пришлось прирезать. Это дед назвал несчастьем. В том же году из семьи выделилась сноха, же​на старшего брата Домна Никитична, Женился Михаил, так и не су​мев отделиться и пожить в выстроенном для него доме. Затем нача​лась коллективизация, раскулачивание и высылка в 1930 году. Но это уже после смерти деда. Дед всегда был против наемного труда, даже во время сезона уборки, поденщиков. Он всегда хотел, чтобы труди​лась только своя собственная семья. Он никому не давал спуска, если видел, что кто-то трудится без желания. Он говорил: «Вот не будет меня, умру, не будете трудиться, то на месте хутора вырастет крапи​ва!» Хоть и не переставали мы трудиться, однако слова его сбылись. Давно уже пет хутора, и на месте, где стоял дом. растет крапива. Он остался в моей памяти: высокий, широкоплечий, русые волосы, в своей «Сибирке», и шляпа летом и зимой. Он был набожным и каж​дое воскресенье и в праздники обязательно ходил в церковь. Он нико​гда не дожидал, когда к празднику или воскресенью ездили на лоша​ди. Он всегда ходил в церковь только пешком. Таков портрет моего деда - неудачника, обыкновенного предприимчивого крестьянина де​вятнадцатого века!

ХУТОР КОБЫЛЯКИ
Хутор наш был расположен на. западном берегу речки Перевозинки или Горюхи, как мы ее звали. Он располагался на взгорке, где с правой стороны в Горюху впадает небольшая речка Уросовка. Между ними на небольшом возвышении находился небольшой лесок Кокуй. Дом наш был расположен на возвышении. Он был большой, пяти​стенный. Перед фасадом был палисадник, где росли тополя. На фасад выходили четыре окна. По два окна выходили во двор и садочек. Из окон открывачся вид на речку, поле и Сарапульский тракт вдалеке. За речкой находились огороженные «поскотины», это были две загороды «Семенова» и «Васильева», между ними было свободное пространст​во, где проходили Старая и новая дороги к Сарапульскому тракту, и далее в Паздеры. Загорода Семенова была ниже, а Васильева тянулась по берегу Урусовки. «Кокуй» был поделен на две половины: нашу и Васильевых. На нашей половине мы держали пчел. Но их у нас было немного. Ульи были колодные.
Под Кокуем была еще поляна, где косили сено. Хозяйство ху​торское состояло из трех хозяев. Наши дома располагались на левом берегу Горюхи. В нашем хозяйстве к 1930-му году было два дома. Выше нас располагались дома Василия Васильевича и Щенина Ивана Васильевича, переехавшего к нам в 1927 году. Дорога,   идущая из Паздер,  пересекала речку и поднималась к нашему дому, домам Ва​сильевых и Щенина, и далее уходила в Жужги. Дом Василия Василь​евича стоял выше нашего, был на два окна и   покрыт деревянной крышей коньком. Напротив их дома стоял дом Ивана Васильевича, Дорога проходила между ними. На их усадьбе стоял маленький до​мишко Сана. Он вскоре уехал в Перевозную, а в доме варили кумыш-ку. Но потом его совсем убрали и остался только фундамент. На бере​гу речки в огороде Василия Васильевича был небольшой черемухо​вый «садок», в нем они держали своих пел. Пчел у них было больше, чем у нас. В двадцатые годы в семье Васильевых произошла большая трагедия. Зять Василия и сын нашли где-то снаряд. Решили его разря​дить. Зять только что пришел из армии. Сын был еще юношей. Они взяли и положили снаряд в костер, который горел около домика сына. Произошел взрыв... . Зятя убило, а сыну оторвало руку. Так однору​ким я его и запомнил. Запомнил еще и моменты, когда летом Василий Ильич шел в садок добывать мед. Мы с приготовленными кусками хлеба устраивали игру у их бани. Когда он с медом шел домой, по​встречавшись с нами, спрашивал: «Меду хотите?» Мы кивали голо​вами и готовили ломтики. Мы протягивали ломтики и он щедро ода​ривал нас сотовым  пахучим медом! Получив подарок, мы забывали про игру и мчались домой поделиться радостью! От нашего дома к реке спускался наш огород. Он был большой, наверное, гектара два. Здесь мы садили картошку и все другие овощи. Кроме того, здесь же находился и сенокос. В огороде находилось гумно, место, где обмо​лачивали хлеб. Оно было как большой сарай, покрытый соломенной крышей, бока его также были закрыты соломой. В период НЭПа там, в косогоре, была построена сушилка, недалеко от мельницы. Баня находилась в середине огорода, но она в 1924 году сгорела и больше ее уже не строили. Недалеко от бани росла старая-старая ива. В дупле ее жил большой черный уж. Он иногда выползал погреться на дорож​ку, и мы подходить близко к иве боялись. Баней же пользовались Висильевых.
Сам Василий Васильевич был веселым рыжим человеком, осо​бенно когда он выпивал. Он любил пошутить. Но я почему-то ею бо​ялся. Когда он приходил к нам. я забирался на полати и лежал там смирно, пока он не уходил.
Вот в один зимний праздник, после выпивки, гости заспорили; «Кто не боится чертей?». Решили: если кто принесет с каменки из бани камень, значит он смелый человек. Приз четверть самогонки. Около двенадцати часов один из гостей незаметно исчез. Один вы​звался принести этот камень. Стали выжидать время, часы были толь​ко у них. одни на весь хутор. В 12 часов смельчак отправился в баню. Только открыл дверь, как на полке в углу что-то зашуршало. Он взял камень и предупредил: «Ты черт там сидишь, так сиди, а то вот полу​чишь каменкжи!» Шуршание прекратилось. Смельчак выбрал камень, никакого шума уже не было. Вернувшись к гостям, смельчак выиграл приз. «Черт» же вернулся с весьма бледным лицом и над ним долго смеялись. В нашем хозяйстве почти всегда было все спокойно. Вот только один раз нас решили ограбить. Дело было летом: к нам попро​сился на ночь странник, какие иногда приходили и ночевали у пас. Собиралась гроза. Пришли жнецы из соседней деревни и тоже по​просились укрыться от дождя. Маме они сказали, что видели на доро​ге несколько мужиков. Ночью около полуночи, когда отец пошел по нужде во двор, обнаружил, что все запоры открыты. А вскоре явились и воры. Обнаружив, что все заперто, один из них стал выставлять ра​му, чтобы проникнуть в избу. Остальные пробрались во двор и стали выводить лошадей. Когда отец обнаружил, что все запоры открыты. он снова все закрыл, а странника предупредил: «Лежать тихо!». Отец разбудил семью и приготовились к отражению нападения. Иван взял ружье и хотел стрелять в того, чю вырывал раму. Но мама не разре​шила стрелять в человека! И Иван сделал два выстрела из сеней в ма​ленькое окно во двор. Бандит всполошились и убежали. «Странник»
так же смылся, как только начало светать. А утром на хутор приехал •из Перевозной урядник узнать, почему стреляли на хуторе ночью.
Первое время после революции на хутор часто приезжали и отряды продразверстки, и представители новой Советской власти. Но с проведением земельной реформы и НЭПа, жизнь на хуторе была более-менее спокойна.
Поскольку семья наша была большая, а жизнь пошла по дру​гому руслу, НЭП закончился, стали создаваться комитеты бедноты, коммуны. Богатые семьи были обложены большими налогами. Наша семья стала распадаться. Сначала вышла замуж второй раз Татьяна, подрос и женился Михаил. Назревало его выделение из семьи. Для него в 1924-1925 годах начали строительство нового дома. Закончили его в 1928-1929 годах. Сноха старшего брата Домника переехала в Перевозное. В январе 1929 года скончался дед Савелий. К 1930 году . наша семья состояла из 6-ти человек. В хозяйстве остались две лоша​ди, две коровы» несколько овец и свиней. Был еще полуторагодова​лый бык тирольской породы. Но его скоро «обобществили», т.е. за​брали в Жужги, в «общество», как производителя.
Михаил еще не хотел выделяться, так как дом его еще не был обустроен. Не было амбара, конюшни, погреба и других подсобных служб.   Да тут еще смерть деда и выделение снохи Домны из состава семьи задержала выделение Михаила. Так и остался он в семье до 1930 года,
Еще несколько слов, о нашем хуторском хозяйстве. Кроме до​мов, у нас были амбар с двумя отделениями. Две конюшни (верхняя и нижняя, каждая с двумя отделениями), «завозня», курятник, погреб. Амбар, «завозня» и верхняя конюшня были под деревянной крышей. Нижняя конюшня и задний двор были крыты соломой. В заднем дво​ре осенью и зимой производился обмолот зерна. Рядом с погребом находился колодец. В нижней части огорода располагалась кузница, а ниже ее, по течению реки, мельница. Дорога через реку проходила между нашим огородом и огородом Васильевых. Когда же на реке был запружен пруд, мост через реку сломали, и дорога пошла по пло​тине. Все сенокосные угодья и поля были огорожены. А въезды и вы​езды из деревень перекрыты полевыми воротами. Огороженные уча​стки логов назывались «загородами». 
В нашей деревне было три «загороды»- Семёново, Васильева н наша. Первые две принадлежали нам, Кокуй был тоже разделен на две плвины: Нашу и Васильевых. На своем Кокуе несколько колод пчёл. Ухаживал за ними дед. А во время роения присматривать приходилось нам с сестрой. Как только пчёлы начинали роиться я должен был немедленно известить старших!
НАЧАЛО. МОЯ УЧЕБА.
Первым моим учителем был дед Савелий. К 8 годам я уже умел читать.

Однажды приехал из Ижевска отец и сказал, что наш дальний родственник Аркадий Антонович, посоветовал ему  отдать детей в школу. Дед поддержал эту инициативу со словами:»Мужик должен уметь писать письма домй, когда будет в Армии служить».
Все мои старшие братья учились в Паздеринской школе. Около года училась и'старшая сестра Татьяна. Но дед считал, что девочкам учеба не нужна, Поэтому сестра Мария проучилась только один год,  А   Марфа вообще была неграмотной.
'Осенью яг стал учиться в Перевозном. Но проучился там лишь один месяц. 
Школа располагаюсь в двух километрах от нас, поэтому  в сырую и дождливую осень не особенно хотелось туда ходить. Да ктому же  в это время купили мне новый химический карандаш.  Положил я его: в сумку, и однажды, по пути из школы поскользнулся и упал 
Карандаш выпал из сумки, найти я его-уже не смог. Поэтому я на другой день я в школ не пошел. Родные  неволить не стали. Лишь на второй год меня снова отправили в школу. И опять неудачно. Перестал я учитъся 'в конце ноября. Осень была грязная, холодная  В школу мы ходили в  лаптях. Болел я в это время золотухой, вся голова была покрыта волдырями. Я был самостоятельным подвижным мальчиком. А научил меня этому Гусев Алёша (Дуб)когда я'впервые пришел в школу, всех боялся. На переменах старался примоститься где-нибудь-в  уголке.
Мальчишки, которые побойчее, старались дернуть меня за длинные волосы. Ст рижсиные по велению деда «под горшок». Мне было боль​но, но я терпел. Так повторялось почти на каждой перемене. Алеша заметил это подошел ко мне и посоветовал: «Ты давай сдачи! А если обидят, скажи мне». По его совету я моему обидчику так двинул, что он с ревом быстро от меня удалился. Такая же участь постигла и сле​дующего. После этого они меня уже не обижали.
А с Алешей мы стали друзьями. Вскоре меня уже звали Медведком и перестали ко мне приставать.
Однажды, в конце ноября, я решил в школе прокатиться на де​ревянных колодках, прикрепленных к лаптям, чтоб они меньше про​мокали во время дождя. Не рассчитал... и с маху хлопнулся на ост​рый угол камина головой. Кровь, боль, крик...! На шум прибежала учительница, стала обвязывать голову полотенцем. Увидев, что рана небольшая, нахлобучила мне шапку на голову и велела на следующий день прийти с родителями в школу. Была возмущена, что испачкала кровью полотенце, и его придется стирать.
Дома я ничего не сказал. Но в школу больше не пошел. Роди​тели не настаивали. Так я снова остался дома до следующего года.
А в семье в это время происходили большие перемены. Роди​телям было не до меня. Дед умер. Отца обложили как кулака налога​ми. Мельницу отобрали, передали ее жужгинскому обществу. На по​мол зерна установили «горец» (определенное количество килограм​мов зерна с пуда), которое должны были сдавать государству. За ото​бранной мельницей должен был ухаживать отец и молоть зерно одно​сельчанам. Отца часто вызывали в Перевозинский сельсовет и все больше облагали налогами. Однажды его обложили на сумму триста рублей, которые надо было уплатить на следующий день. Денег в до​ме не было. Отец, озадаченный этим непосильным налогом, неболь​шое расстояние из Перевозного до Кобыляк шел почти целый день, обдумывая, где взять столько денег.
Я не понимал, что творилось в семье, и был доволен, что меня не тревожат и не посылают в школу родители. Содержание книг, вы​данных из школы, я знал почти наизусть. Весной 1929 года учитель​ница забрала эти книги, а осенью этого же года меня в школу уже не приняли, как сына кулака. Я умел читать, немного писать, считал в пределах сотни и этим был доволен.

Дома у нас еще был дореволюционный букварь, я  с удовольстшн-м читал его.
В это время в Перевозном и Жужгах стали создаваться колхо​зы. Власть находилась в руках советских депутатов. Одним из прел ставителей советской власти был Забурдаев. член Перевози некого сельского совета и партячейки. На заседания комитета бедноты ее ш Перевозное он ходил почти ежедневно. По пути обязательно заходи 1 к нам. где ежедневно мама его кормила завтраком и ужином с подне​сением бражки. Он был властью на селе. И кулаки его должны были «уважать». Однажды, после очередною заседания комбед, а он рас​сказал нам: «Вот мы решили кулаков ликвидировать, как класс». В феврале 1930 года раскулачили нашу семью. Слова его сбылись.
МАРТ 1930 ГОДА.
Под вечер 28 февраля 1930 года к нам на хутор приехали 4 че​ловека. Трое незнакомых с виточками и Забурдаев.
Были последние дни масленицы. Мама пекла блины. Приехав​шие заявили: «Мы будем вас раскулачивать и выселять». Отец при​гласил их за смол. Они с жадностью набросились на блины. Отеи предложил мм выпить. «Гости» повеселели. Хорошо подкрепившись и изрядно выпив, они улеглись спать на полу. А Забурдаева брат Ми​хаил чуть «тепленького» отвез в Жужги домой.
На лр\1 ой лень, утром, из Перевозного приехали еще несколь​ко человек и объявили нам, что мы «по решению Советской власти» выселяемся из пределов Ленинградской области, как «кулаки». Много лет прошло с той поры, но до сих пор помню эту зелененькую бумаж​ку. И все удивляюсь, почему из Ленинградской, ведь мы были и Уральской области. Скорей всего бумага была напечатан в Ленин I ра​де, а исправить уполномоченный его не удосужился и спьяну прочи​тал его как есть.
Семья наша состояла тогда из шести человек. Михаил, женин шись в 1928 году, отделиться от семьи еще не успел. Прасковья Р.илч кимовна. его жена, была из бедной семьи и не подлежала выселению.
Михаил, как сын кулака, должен был быть выслан. Но Парасковья в ссылку уехала вместе с мужем.В ночь, когда семью выселяли, можно было собраться, запрячь лошадей, взять оружие и уехать. Но отец сказал: « Дальше солнца не сошлют. Будь что будет!» И мы стали собираться. Мама кое-что отне​сла к соседям, увела даже одну молоденькую овцу. Стали собираться в путь. А стражи спали часов до десяти, пока не приехали из Перевоз​ной уполномоченный и иже с ним. К этому времени пришел Забурда​ев.
Нам разрешили взять с собой только самое необходимое, кото​рое все поместилось в один сундук. На дорог)' пару караваев хлеба дали нам соседки. Погрузив все это на повозку, мы отправились в Пе-ревозинский сельский совет. Оставшееся в доме имущество и хозяй​ство поручили Забурдаеву и нашей сестре Марфе Щениной. Она не​давно переехала к нам на хутор и считалась бедной.
При выезде из хутора были и слезы, и напутствия соседей. В хуторской общине жили мы очень дружно. Вот только я всегда боялся Василия Васильевича, соседа, когда он, подвыпивший, приходил к нам в гости. Обычно я забирался тогда на полати и лежал там весьма смирно до его ухода.
Однако я отвлекся. После полудня привезли нас под охраной в сельский совет. Народ, узнавший о раскулачивании и высылке, со​брался около сельсовета. Одни смотрели на нас как на преступников, но большинство выражало нам сочувствие. Некоторые даже плакали. Ведь многие нас хорошо знали. Прибежали нас проводить тетка Лиза и сноха Домника, но их к нам не подпустили. Нас привезли под воо​руженным конвоем. Меня это событие не пугало, все мне казалось интересным. Огорчало только одно: я не хотел ехать в лаптях, а ва​ленки были совсем худыми. Вылезали пальцы и светились пятки. Ко​гда нас привезли в сельсовет, председатель посмотрел на мои ноги и велел найти для меня валенки. Новые валенки, реквизированные в се​мье Поповых, отдали мне. Они были мне хороши, не жали, Я был очень доволен. В семье мне. как младшему, всегда доставались только обноски. Новых валенок я еще никогда не носил. В тот же день, под вечер, привезли нас на станцию Воткинск, поместили в товарный ва​гон, где мы под охраной и переночевали. Там уже были раскулачен- ные из других деревень. Наших лошадей, на которых мы приехали, забрали конвоиры. Что стало с остальным скотом, мы не знали. Неиз​вестной осталась судьба и нашего Борьки, быка-производителя, кото​рый кочевал из хозяйства в хозяйство.
К утру следующего дня стали к нам подсаживать еще «кула​ков» из соседних деревень. Собралось нас в вагоне человек 20-30. Бу​маг}', что мы выселяемся из «Ленинградской области», отцу вручили как сопроводительный мандат. Везли нас трое суток. На четвертые, рано у гром, состав остановился на какой-то небольшой сушции. кру​гом были лес и горы. Несколько военных прошли вдоль состава и приказали быстро грузиться на подводы. Наша семья заняла две под​воды. Повезли нас, как мне казалось, куда-то под землю. Это оказался железнодорожный мост у станции Усьва Пермской области. Стран​ными и непривычными нам показались Уральские горы и дорога, которая шла лентой среди гор и леса, то в гору, то под гору. По дороге я слышал разговор отца с другими мужиками: «Смотрите, здесь растет береза и липа, значит земля хорошая, годится для хлебопашества, можно будет выращивать хлеб».
Даже в такой ситуации крестьянин мечтает о земле. О земле, как об идеале счастья!
Подводы двигались дальше. Взрослые шли пешком, а я, при​творившись больным, сидел на подводе. Ехали мы весь остаток дня и всю следующую ночь. На угро добрались до фактории Безгодово на реке Усьва. Фактория состояла из большой казармы, магазина, скла​дов, конного двора, конторы или дома коменданта, и банп. Нас раз​местили в казарме. Здесь мы прожили весну и лето до августа 1930 года. Молодых переселенцев отправили сразу в лес на заготовку бре​вен и балласта для бумажной промышленности (кругляк длиной 1,5 метра). Участок леса находился на другом берегу Усьвы, в километ​рах 7-8-ми от Безгодова.
Отца с матерью в лес но гоняли. Мама была домохозяйкой, а отца иногда посылали в камеи вс возчика в лес, или он работал на конном дворе. Однажды, в начале апреля, меня отправили на участок навестить Михаила. Ни юрах лежал еще снег. После полудня я доб​рался до у чайка. Там был небольшой лесной барак на берегу горного ручья.

Оставив меня ночевать, Михаил угостил пшенной кашей «блондинкой» с медвежьим салом. Они мне так понравились, что их вкус и запах я помнил очень долго.
Весна на Урале 1930 года выдалась поздней. Снег сошел толь​ко к середине мая. Вскрылись бурные уральские реки. Заготовленный зимой лес необходимо было сплавить по речкам до спада воды. На сплавные работы было направлено все население Безгодова. Даже де​тей попросили работать на сплаве. За работ)1 выписывали рабочий па​ек. Работа с багром нам очень нравилась. Мои сверстники гордились тем, -/го занимались трудом на благо Родины.
Работа на сплаве сдружила нас. Наступившее лето подарило очень много интересного. Впервые здесь мы увидели кедр. Вместе ходили на речку и ловили рыбу. Особенно много было мулявы. Это маленькая, сантиметров 8-10 рыбешка. Мы ее ловили следующим об​разом; пробивали дно бутылки, крошили туда хлеб, закупоривали пробкой бутылку, бутылку привязывали веревкой и опускали в воду. Рыба набивалась в бутылку. За 10-15 минут можно было наловить ко​телок рыбы.
От поселка далеко мы уходить боялись. По берегам Усьвы шла небольшая гора с обрывом к реке, сложенная плитками сланца. Мы брали эти плитки и использовали их для точки ножей. Недалеко от реки находилась вьппка, которой можно было наблюдать далеко во​круг. Мы забирались на нее и любовались видами Урала. С вышки хорошо был виден лес и горы, но нигде не было видно поселений, к которым мы привыкли дома.
А дома происходило следующее. Об этом я узнал лишь через 65 лет. Граждане деревни Жужги обратились с письмом к Сталину о нашем «неправильном раскулачивании». Письмо было написано 11
мая 1930 года.
«Москва. Кремль.
ЦИК. Тов. Сталину,
Мы, граждане деревни Жужги, убедительно просим рассмотреть за​явление о следующем. В 1824 году приехал в Перевозинскую волость гражданин Тукмачсв Павел Савельевич и поселился в деревушке с семью домами или домохозяйствами. Земельного надела в то время гражданин I > кыачен получил всего 3 десятины. И проведя 8 лет в этой деревушке, осталось всего с Тукмачевым 2 домохозяина, а ос​тальные разъехались в Сибирь. Тогда Тукмачев и оставшийся с ним товарищ расширили свою посевную площадь. Семейство Тукмачевых состояло из отца, матери, 3-х сыновей, 3-х дочерей, всего в семействе
Тукмачевых 10 человек. И тогда Тукмачев со своей семьей стал удобрять и разрабатывать пашню своими силами, не прибегая к наемному труду. И так работали до революции. И когда уже пошли продналоги и прочие хлебозаготовки. Тукмачев никогда ни от чего не отказывался и первый выплачивал все требования от Советского пра​вительства. И так жил до 1930 года. В 1930 году у Тукмачева померла мать-старуха и старик-отец. Один сын помер в Красной армии, и Па​вел Савельевич в связи с хлебозаготовками и другими налогами ос​тался при одной лошади и одной корове, четырех овечек. Но почему-то Тукмачева Павла Савельевича наши низовые аппараты сочли нуж​ным выслать из пределов области. И Тукмачер Павел Савельевич, ко​торому в настоящее время 64 года, жене Тукмачева 64 года, сыну 21 год, снохе 22 года, сыну 13 лет, дочери 13 лет, выслан. Но не приняли во внимание наши низовые аппараты то, что Тукмачев не кулак, са​мый трудолюбивый работник, который не покладая рук работал до последнего времени.
Прошу принять во внимание:
1. Тукмачев не был вредителем Советской власти. Напро​
тив, он  старался во что бы то ни стало увеличить свою
посевную площадь.
2. Разве это кулак, имея 1 лошадь и 1 корову?
3. Разве это кулак, когда стали провожать, то сельский со​
вет дал на дорогу хлеба?
4. Разве это кулак, у которого всего 15 рублей денег, и то
заработанных сыном на лесозаготовках?
Вот как происходило дело: приезжает уполномоченный РИКа и деревню, где собирает актив бедноты и тут же объявляет, что Тукма-чева Павла Савельевича, согласно постановления РИКа. нужно вы​слать из пределов области. Когда крестьяне стали протестовать, то уполномоченный заставил замолчать и велел писать протокол. Про​токол написан. Уполномоченный заставил расписаться. Делать нечего. Под угрозой расписались. Тем и дело кончилось. И в настоящее время гражданин Тукмачев, труженик-середняк, где-то находится высланным со своим семейством.
Мы, граждане деревни Жужги, просим товарища Сталина об​ратить внимание на наше нескладное заявление и возвратить нашего односельчанина на прежнее место, с возвращением ему отобранной лошади и коровы и другого имущества, в чем расписуемся и ждем от вас ответа по нашей просьбе.
1. Коробейников Басили Матвеевич   подпись
2. Паздерин Николай Дмитриевич    подпись
3. Паздерин Михаил Иванович  подпись
4. Коробейников Григорий Матвеевич подпись
5. Коробейников Павел Павлович подпись
6. Паздерин Константин Ильич  подпись
7. Коробейников Егор Яковлевич   подпись
8. Карлов Степан Андреевич   подпись
9. Паздерин Иван Дмитриевич  подпись
10. Паздерина Соломея Степановна  подпись
11. Коробейников Иван Матвеевич  подпись
12. Паздерин Петр Семенович   подпись
13. Паздерин 1ригорий Иванович подпись
14. Паздерин Николай Федорович подпись
15. Паздерин Григорий Иванович подпись
16. Зарубаева Пелагея Филипповна подпись
17. Щенина Мария Павловна  подпись
18. Щенин Иван Васильевич подпись
19. Паздерина Василиса Ильинична подпись
За неграмотных и по их личной просьбе расписался гражданин деревни Жужги Паздерин.
11 мая 1930 года.
На бланке «Крестьянской газеты» написано «Отказать».
Какое мужество проявили мои земляки, не боясь навлечь на себя гнев местных властей и прослыть «подкулачниками». Земной им поклон, простым и мужественным людям!
А мы, не зная ничего этого, продолжали жить в Безгодове.
Однажды, в очередной раз пришли мы к вышке, встретили там сторожа. Он снимал с березы бересту, просовывая тоненький прутик под слабый весенний древесный слой. Из бересты он делал круглые ведерки-туеса и научил нас этому. Берез около вышки росло много. Никто нас не ругал за спиленные, понравившиеся нам березки. Я тоже сделал три туеска.
В июне по берегу реки Усьвы росли дикий лук, Марьин ко​рень, черемша, саранки. Мы с удовольствием наслаждались дарами природы.
А наши родители работали: отец на конном дворе, мама оста​валась домохозяйкой. У Михаила с Парасковьей родился первенец Петя. Парасковья сидела с маленьким ребенком дома, Михаил рабо​та.1! на сплаве леса.
В июле все работали на сенокосе в ёасегах, это в 40 километ​рах выше от Безголова по реке Усьвы. Над спецпереселенцами на​чальником на сенокосе был Сорокажердеа. Вот здесь родители и по​чувствовали, что значит быть спецпереселенцами.
Однажды, на покосе, один из переселенцев чем-то не понра​вился Сорокажердову и тот на глазах у всех убил его из пистолета. Это была первая жертва. Вечером Сорокажердев заглянул в паяатку к Михаилу и Ивану, они были очень напуганы и решили, что он их хо​чет убить. А начальник приказан им взять лопаты и закопать застре​ленного. На этом все и закончилось.
Утром, в один из дней в начале августа, в казарме появился рыжеватый человек в кожаной куртке, затянутой ремнями с наганом и плеткой в руках. На кем были хромовые сапоги и такие же брюки. Трое людей следовали за ним. Разрядив свой пистолет в потолок, он заорал: «А-а-а. засиделись здесь, сволочи! Сейчас же все мужики ни Усьву готовить плоты! Остальные немедленно собирайте свое барах​ло!» - и, пошатываясь, вышел из казармы.
Так мы познакомились с нашим начальником. Сорокажердев ушел с мужчинами на реку, а мы стали собираться.
Плоты на реке к вечеру были уже готовы. Мы собрали свой скарб. Но ночь провели еще в Безголово. Утром все наши пожитки перевезли к реке и погрузили на плоты. Наш сундук и узлы помести лись на два плота. На одном плоту были Михаил с Прасковьей и ма​леньким Петей, и Мария. На другом - я с родителями, да еще Гриша из Дремино. Река Усьва горная, бурная, с множеством перекатов, дно каменистое. Управлять плотом было очень трудно, особенно на пере​катах. В одном месте нас занесло течением под скалу, плот стал пере​ворачиваться. Только благодаря сноровистости и смелости Гриши, прыгнувшего по грудь в воду, плот устоял. Мы были спасены.
Далее, уже без особых приключений, проплыв километров 20 по реке, добрались мы до фактории Вилуха Нас встретили Михаил с Прасковьей, прибывшие раньше нас.
ВИЛУХА.
Вилуха - это тоже фактория, расположенная на правом берегу Усьвы, где она делает крутой поворот на восток, а затем на юг. Как и в Безголово, здесь тоже были контора, магазин, дом коменданта и т.д. Мы стали жить в поселке, который находился в полутора километрах от реки, Барак, в котором \ш жили, располагался на вырубленной де​лянке. Кроме барака были еше и домик коменданта, «каталажка», склад-погреб. По пути к поселку нам попадались пни, кусты рябины, шиповника, бересклета, голубики. Сочные голубые ягоды голубики похожи на мелкие бобы. Мы видели это впервые и ели кисловатые вяжущие ягоды. Разместили нас в бараке на нарах, расположенных вдоль стен.
Прожили мы в поселке до весны 1931 года.
Изредка здесь устраивали «шмон». особенно любил этим за​ниматься Сорокажердев. Он приходил в барак, пару раз стрелял в по​толок, приказывал выкладывать барахло на нары и начинался «шмон». Понравившиеся ему и его помощникам (десятники из спец​переселенцев Петров и Джарбеков) вещи забирались. Хорошие вещи «кулакам не положены». У меня забрали цветные карандаши пода​ренные мне на день рождения. Когда десятник подходил к нам, и ма​ма открывала сундук, он зло бросал: «Закрой свое барахло!».
Сразу же по приезду на лесоучасток началось строительство поселка. Расчистили площадку вдоль дороги, идущую на Усьву, за​ложили 10-12 домиков. Лес заготовляли тут же, подвозили его на «во- локушах», сразу рубили срубы и ставили на мох. Домики были рас​считаны на две семьи, имели два входа, четыре окна: два на дорогу, два во двор. Внутри домик разделялся загородкой или занавеской. Имел нары и два камелька с железными абажурами и с трубами, вы​ходящими через крышу. Крыша была сделана из пихтовых колоден, Колодины изготовляли из трухлявых старых пихт, середину которых выбрасывали. Колодины на стройку носили две женщины издалека, за километр от поселка. К весне 1931 гола домики почти все были гото​вы. В них расселили спецпереселенцев. Мы попали в дом № 6 с семь​ей Шадриных из деревни Дремино.
Наша семья состояла из 6 человек. Петя, сын Михаила, вскоре умер. Это была первая жертва и первая могила наших родственников
на поселке.
В семье Шадриных было пять человек. В деревне Дремино у них был домик на два окна, лошадь и корова. Сын Гриша был призван в Красную Армию, но отцу припомнили, что он когда-то был «сотни​ком». За это его решили раскулачить и сослать. Сына Гришу выгнали из армии и прислали вслед за отцом. Гриша был еще не женат. Вто​рой сын Петя был мой одногодок.
Зима 1931 года выдалась особенно трудной. Тех переселенцев, кто не был занят на стройке, отправляли на лесоповал. Не все выдер​живали эту нагрузку, особенно старики. Много людей стало умирать. Покойники или больные были почти в каждом доме.
За дряхлыми и больными ухаживать было некому. Вот тогда и вспомнили о маленьком бараке, который стоял на берегу Усъвы. Нас с Петей заставляли отвозить на санках туда стариков. Больные одрях​левшие люди обслуживали как могли себя, плели лапти, доживая свои последние дни. Это был своеобразный Дом престарелых. Приходи​лось нам с Петей отвозить и трупы в Дома престарелых. Мы их не хо​ронили, а зарывали в сугроб за бараком до весны, А весной была вы​рыта общая могила.
Лето 1931 года тоже было не из веселых. Для моих родителей была установлена норма - 4 кубометра на двоих на день. На детей не было нормы, поэтому родители брали их в помощники. С выработкой нор​мы родители вместе с детьми справлялись к двум часам дня. Десятник был доволен, и родители даже имели выходной день. Очень тяжел этот труд. Лес рос на болоте. Работали целыми днями с мокрыми но​гами.
Как только выдавалось свободное время, мы с Петей уходили на реку удить. Ловили мы хариуса. Чаще везло Пете. Во время спада весеннего паводка в заливах оставались щурята. Мы их ловили боль​шими бреднями. Кроме ловли рыбы мы собирали дикий лук, голуби​ку, рябину. Из толченой рябины мама пекла лепешки. Рябина и 6 ки​лограммов муки, которые прислали нам родственники, помогли пе​режить трудную зиму 1931 года.
Как то в августе решили мы с Петей сходить за малиной. Но в дальнем углу делянки что-то затрещало, заколыхался малинник. Ус​лыхав это, мы с Петей задали такого стрекача, что опомнились лишь у поселка. Больше далеко от поселка мы не уходили.
Зимой этого же года произошло на поселке ЧП. Сорокажердев вызвал к себе Шадрина Гришу, якобы в факторию, и по дороге, неда​леко от поселка, застрелил, сказав при этом: «Вздумал бежать?!» На следующий день после убийства Гриши мы с Петей отвозили в барак очередную старушку. На месте убийства Гриши видели место от па​дения человека и кровь...
В августе 1931 года в поселке появилась вольная учительница Александра. Она переписала всех ребят школьного возраста. К октяб​рю освободили барак от сцецпереселенцев, оборудовали две спальные комнаты и устроили школу-интернат. Забрали нас всех от родителей и поселили там: девочек в одну комнату, мальчиков - в другую, создав школьную коммуну.
          КОММУНА
Оказавшись в « школе-интернате», мы услышали от воспита​телей: «Здесь вы будете учиться, мы перевоспитаем вас в советских людей! С родителями-кулаками вы больше жить не будете». Для нас были оборудованы две комнаты в южном конце барака: для мальчиков и для девочек. Там же была столовая. В нашей комнате было человек 12-14, столько же примерно и у девочек. Всех нас ост​ригли наголо, поставили для нас железные кровати. Тех, кто умел чи​тать и писать, записали во вторую группу, кто не умел - в первую.
Так образовались у нас первый и второй классы. Мы с Марией попали во вторую группу. Коллектив детей мы называли коммуной. Пионер​ской организации у нас не было. Кулацких детей в пионеры не при​нимали. Но у нас был свой учком, состоявший из старост групп и ста​рост комнат.
Учительница Александра была вольная. Она симпатизировала спец переселенцу из Камбарки. Это был красивый парень. От нас это все скрывалось, но девочки об этом все знали.
Поднимались в коммуне мы в семь часов, дежурные готовили завтрак. Потом приходила учительница и начинались занятия. Бумаги катастрофически не хватало. Да и учебник был только у учительницы. У меня была грифельная доска (не отобрати при «шмоне»), и задачки я решал на ней. Большинство же ребят писало на обоях, оберточной бумаге и газетах. После занятий мы обедали, вместе готовили уроки, читали книжку, если удавалось учительнице достать. Кроме того, ра​зучивали песни и стихи к советским праздникам, к Новому году.
В праздники мы дарили друг другу подарки. Вот какой пода​рок получил я от Раи Замараевой к Новому 1932 году, с просьбой: не терять! Эту просьбу я выполняю уже 65 лет. Даже есть об этом сти​шок. Где сейчас Рая, как сложилась ее судьба, я не знаю Но тогда мы были с ней хорошими друзьями.
Она была выслана со своим дедом Степаном, немного чудако​ватым человеком. У него была небольшая, в кожаном переплете книжка. Совершенно неграмотный. Степан рисовал в ней какие-то фигуры и всем объяснял, что он видел это во сне. Каждому рисунку он давал объяснение и комментарии. Однажды Сорокажердев отобрал книжку и посадил старика в погребную яму. На крышку погреба по​садил старика Кирилла из Паздер. Всю ночь мучился думой Кирилл. за что посадил его сюда Сорокажердев. Утром пришел Сорокажердев, открыл люк и приказал Степану вылезти. Кирилл чуть не упал в об​морок. Потом рассказывал: «Если бы Степан зашевелился и стал вы​лезать ночью, я бы наклат в штаны»!
Конечно, этот эпизод для нас в то время был веселым, и мы от души смеялись, не понимая всей трагичности происходящего.
К родителям нас из коммуны не отпускали. Но мы все равно убегали к ним по ночам на несколько минут. Друг друга мы никогда не выдавали, и учительница тоже об этом знала, но молчала. Однаж​ды произошел очень печальный случай. На лесоповале убило маму моих одноклассников Коли и Зои, Ольгу, из деревни Черепановка. Красивая была женщина, лет сорока пяти. Коля и Зоя остались круг​лыми сиротами. Отец их во время раскулачивания бежал.
Ольгу похоронили недалеко от Петиной могилы. Это была тре​тья жертва среди здорового населения поселка.
Зою по ночам мучили кошмары, она билась в истерике и силь​но плакала. Плакали вместе с ней и уговаривали ее девочки. Такая же участь постигла брата и сестру из Камбарки. Шурке было 8 лет, Миньке 4 года. ^1х родители умерли, и они тоже остались круглыми сиротами. Минька тоже сильно плакала по ночам. Худенькая, привле​кательная, большеглазая малютка таяла на глазах. Шурка, хоть и храбрился, но слезы не обходили и его, да и других мальчишек по но​чам. Мы подбадривали себя, «ведь мы мужики», старались сдержи​вать слезы.
После праздника 1 Мая мы чуть не сожгли барак. К празднику барак был украшен пихтовыми гирляндами, которые потом решили сжечь. Наложили в печку7 и подожгли. Сухие ветки быстро вспыхну​ли, пламя забушевало в трубе и вырвалось наружу, готовое поджечь сухую деревянную крышу. В бараке стало дымно и жарко. Тут отли​чился я: на глаза мне попато ведро с водой, которое девочки принес​ли на чай. Я схватил его и вылил в печку. Пламя погасло. Повалил дым, и грязная вода разлилась тю бараку. За это мне сначала попало от Александры, а когда девочки навели порядок, она меня похвалила и сказала спасибо.
Однажды зесной мы с Колей и Петей решили пошутить. На глазах у девочек собрали свои скромные пожитки, изобразив, что мы собираемся бежать. Мы направились в сторону лесной делянки. Де​вочки подняли шум: «Убегают!». Десятник пошел спускать собак. Мы, обежав приличный круг-, вернулись в барак как ни в чем не бы​вало. Хорошая нам была взбучка от Александры.
Настоящие побеги взрослых переселенцев начались с весны 1932 года. Но об этом немного позже.
Теперь немного о нашем коменданте поселка Мусихине. Он жил вместе с женой и маленьким ребенком. Ухаживала за малы​шом и двумя другими детьми нянька, сестра жены, наша ровесница. Нянька часто приходила к нашим девочкам. Комендант не запрещал ей дружить с кулацкими детьми. Мусихин не докучал переселенцам, не присутствовал на шмонах. Здесь зверствовал Сорокажердев с де​сятниками.
Всю зиму наши родители работали на лесоповале. Поселенцы, разделенные на бригады, должны были выполнять норму. Выпол​нившие норму приходили, отдыхали дома. Тех, кто не выполнял норму, десятники отправляли ночевать в кутузку. Кутузка - строение без окон, нар, неотапливаемая. Утром провинившихся снова отправ​ляли на делянку. Бригада Михаила только один раз за всю зиму ноче​вала в кутузке. Когда переселенцев заталкивали в кутузку, десятник Жебряков чуть не сломал маме руку. На всю оставшуюся жизнь за​помнила эту ночь мама. Некоторые бригады.часто находились в ку​тузке. Бывали случаи, когда по дороге домой с лесоповала люди па​дали от истощения, и их несли до поселка или волокли уже как тру​пы...
Но вот прошла зима 1932 года. Мы заканчивали курс обучения. Как-то в мае к нам приехал комендант Усвинского района Лашеков. Его сопровождала охрана солдат с винтовкой. Он походил по посел​ку, поговорил с десятниками, посетил нашу школу. В разговоре с на​ми вспомнил слова Сталина, что сын за отца не отвечает. И мы реши​ли написать письмо товарищу Сталину. На хорошей тетради и хоро​шим почерком мы с детской наивностью писали: «Дорогой товарищ Сталин! Мы, дети высланных кулаков, не хотим жить, как они жили. Хотим быть хорошими советскими людьми. Здесь в школе нас этому учат! Чтобы стать настоящими советскими людьми, разрешите уехать нам на родину. Мы обещаем учиться там только на отлично». Мы подписались, запечатали письмо в конверт, собрали на марку дене!, письмо передали солдату. Попросили его передать письмо в Москву. На конверте было написано: Москва. Кремль. Товарищу Сталину.
С весны 1932 года в поселке начались побеги. За побег моло​дых сажали в каталажку родителей.
После окончания занятий в школе нас распустили по домам. Снова стали мы ходить на заготовку дров, помогать родителям.
В поселок привезли большую партию спецпереселенцев с Ук​раины. Среди них было много наших сверстников. Я познакомился с Андреем-Ткачом. Мы подружились и стали обучать друг друга своим языкам. Как плакал Андрей о своем Сирко. Оказывается, у них была традиция дарить сыновьям коня. Андрею подарили Сирко. Он его хо​лил, любил. А Сирко забрали. Ни о чем Андрей не жалел, как о своем Сирко. Всегда рассказывал о нем с восторгом и плакал.
После посещения поселка комендантом Увинского района Ла-щиковым не стало видно у нас и Сорокажердева, Говорили, что его перевели куда-то или отдали под суд. Но больше он не устраивал нам шмоны.
Еще о двух историях хочу рассказать. Весной мы ходили за ря​биной в лес. Но рябины уже не было. На одном из болотцев попал нам мох сфагнум, корм для оленей, белый, красивый, и мы решили нар​вать его на булочки. Принесли домой, мама посушила его, истолкла, получилась мука. Смешав его с горстью настоящей муки, она испек​ла нам булочки, очень красивые на вид. Когда мы надкусили их, они оказались очень невкусными. Михаил даже сделал выговор маме за испорченную горсть муки.
И еще раз крепко попало маме за ее заботу о нас. Получили мы как-то паек две рыбки горбуши, одну из них мама приберегла к празднику. Чтобы она не испортилась, повесила ее на чердак. Когда пришел праздник, рыбка уже «уплыла». И опять досталось маме от Михаила. Но, несмотря ни на что, семья у нас была дружной и все не​взгоды мы переживали вместе.
Учительница наша уехала в отпуск. И мы ее больше не видели.
ПОБЕГИ.
Как я уже говорил, с мая 1932 года начались побеги переселенцев до​мой. Бежали обычно молодые. За ними охотилась лесная милиция на лошадях с собаками. Но поймать убежавших почти не удавалось. За беглецов рассчитывались оставшиеся на поселении старики-родители. Родителей сажали в каталажку и морили голодом по несколько дней. Первыми из наших земляков бежали Егор и Лиза Поповы с двухлетним сынишкой Петей. Отойдя несколько километров от по-
селка, они решили избавиться от ребенка, чтобы легче было бежать. Посадили его около елки, а сами пошли дальше. Ребенок, видя, что его бросили, заплакал. Эхо его плача далеко разносилось по лесу. Отойдя с километр от ребенка и слыша его плач, мать не выдержала и вернулась. Как ни тяжела была ноша, но она его уже не бросила. По​бег удался. Родителей Поповых на несколько дней посадили в ката​лажку. Много лет спустя эту историю рассказала Лиза сестре моей. когда они встретились в Ижевске.
Мысль о побеге вынашивала и наша семья, но от детей все это тщательно скрывалось. Однажды утром, проснувшись, я не увидел Михаила с Прасковьей. Я догадался, что они бежали. Отец пошел ут​ром заявлять об этом десятнику Петрову. Тот только отматерил отца, но в каталажку его не отправил. Видимо, за Михаилом даже не было организовано погоня.
Бежавших, если удавалось ловить, отправляли в другие места. А их родных после «отсидки» в каталажке тоже куда-то увозили. Мы никогда уже не видели сбежавших.
Оставшиеся: на поселении продолжали заготовлять дров;1, п » воскресеньям имели лаже выходные.
Михаила с Прасковьей, вероятно, не поймали. Так как нас вла​сти особенно не беспокоили, мы решили, что побег их удался. Бежали они с Поповым Иваном из села Перевозное.
Мои родные тоже стали готовиться к побегу- Отец сговорился с Базуевым, купцом из села Перевозное. В автусте мы решили бежать. Было еще темно, встали затемно. Разбудив нас, мама накормила нас и велела собираться. Собрав небольшие котомки, мы приспособили их на спину, как рюкзаки. Захватили с собой топор, ножи, чайник. Ти​хонько выбрались из поселка, когда все еще спали. Встретившись за поселком с Базуевыми. направились вверх по берегу Усьвы в сторону Безгодова. Мы были уверены, что в этом направлении искать нас не будут. Выше поселка, где мы с Петей удили хариусов, переправились через реку, поднялись на гору и по береговой дорожке двинулись вверх. Базуевы пошли другой дорожкой, на которой было много ва​лежника. Всем нам, с большими котомками, через упавшие деревья очень трудно было идти, поэтому двигались мы медленно. На первом же привале пришлось расстаться с частью содержимого наших рюк-
заков. Под сосенками оказались лапти, сковородки, чашки, и другие мелочи, столь нужные нам. Все это было зарыто в землю, чтобы не выдать маршрута нашего побега.
Обычно погоню за беглецами проводили с собаками. Мы не слышали их лая и успокоились. Идти сгапо легче. Мы не очень боя​лись погони, так как пошли в противоположную от реки Усьвы сто​рону. За день мы продвинулись примерно на километров 18 и оказа​лись в районе Безгодова. Наткнувшись на куст красной смородины, набрали ее полный чайник, наелись вдоволь и решили здесь заноче​вать. К этому же месту пришли и Базуевы.
Рано утром, выйдя на Безгодовскую дорогу, пересекли ее и вышли к вышке. От нее шла дорога на реку Косьву. выходившая на нее выше Губахи. С большими предосторожностями мы двинулись по этой дороге и вышли к реке. Было туманное августовское утро. Сде​лали небольшой привал. После восхода солнца, с большими трудно​стями, переправились через реку. Особенно трудно пришлось женщи​нам. Река Косьва очень быстрая, дно ее усеяно скользкими камнями. Вода доходила местами до пояса. Было очень трудно устоять, чтобы не поскользнуться. Но все же переправа наша прошла благополучно. Отдохнув и приведя себя в порядок, мы двинулись по дороге на Ки-зел. Заслышав шум или голоса, мы сворачивали в лес и пережидали там или двигались параллельно дороге, не теряя ее из вида. Так шли весь день. Заночевали в лесу, не разводя огня.
К Кизелу подошли днем. Отец узнал расписание поездов. Мы ожидали его на пустыре. День был солнечный, теплый, мы вдоволь • - выспались. Надо сказать, что за это время не было ни одного дождя. Ночью мы сели на поезд и приехали в Усолье Камское. Около часа ночи прибыл пароход. Купив билеты на пароход, мы разместились на палубе недалеко от освещенного прохода. У отца была «куриная сле​пота» и после захода солнца он ничего не видел. Базуевы расположи​лись в укромном уголке на корме. При проверке билетов и докумен​тов Базуевых не обнаружили. А нам предложили немедленно поки​нуть пароход. Пароход дал гудок и покинул пристань. Нас погрузили в стоявший около пристани катер и повезли вверх по Каме в Березня​ки. В Березняки мы уже прибыли под утро. Катер уплыл. Товарищ, сопровождавший нас, ушел в Березняковское ГПУ и велел подождать
Мы расположились со своими котомками на берегу и тотчас же за​снули. Проснувшись, мы никого около себя не обнаружили. Мы жда​ли до 2 часов дня нашего сопровождающего, наконец, он появился и повел нас в комендатуру поселка. Оставив нас во дворе комендатуры, опять ушел. К нам стали подходить сотрудники ГПУ и интересовать​ся, откуда мы. Отцу даже удалось договориться с одним из них насчет столовой, поменяв полотенце на 2 талона. В столовой нас накормили ухой с перловой крупой. Интересный был порядок в столовой: при входе давали ложку, перед уходом нужно было сдать ложку, иначе из столовой не выпускали. Порции были большими, мы поделили их на четверых и хорошо подкрепились.
После обеда отца вызвали в комендатуру и продержали там ча​са четыре. Мы за это время опять хорошо выспались. Вечером при​шел отец с билетами на поезд до Соликамска. Приказали явиться гам к коменданту. Сопровождающего с нами уже не было. По прибытии в Соликамск мы явились к коменданту. Он приказал нам найти квартиру и переждать, пока не придет обоз из Палома. Пришел обоз из Палома, мы погрузили наш скарб на две подводы и отправились в неведомый нам Палом. По дороге ним встречались хутора кержаков (старообрядцев), которые встречали нас недружелюбно. Даже воды нельзя было у них выпросить напиться. Они считали нас мирскими, а посуда, которой пользовались мирские, считалась поганой и выбра​сывалась. Естественно, и переночевать нас не пускали. Переночевали мы у реки Вильвы, где артель переселенцев ловила рыбу. Они накор​мили нас замечательно вкусной ухой. На следующий день мы добра​лись до Палома.
ПАЛОМ
Палом - небольшое кержацкое селение в километрах 50-ти се​вернее Соликамска. Основную территорию села занимала зона, в ко​торой отбывали наказание заключенные. Зона была огорожена забо​ром с вышками по углам.
Когда отец явился с направлением к коменданту, он направил его к старушке, жившей на окраине села в большой избе. Дом был пя​тистенный, места было достаточно. Старушка жила одна. В Паломе за
довым в обозе до Соликамска. А обозы снаряжались там раз в неде​лю. Принта осень. Время созревания грибов. Мы стали собирать гри​бы и сдавать их на заготовительный пункт. Я собирал мелкие грузди и менял их на ведро картошки у местных жителей. Это было подспорь​ем в нашем скудном рационе. Заготовляли мы грибы и для себя. Со​лили, сушили. Однажды я отравился ими, поев много сушеных «обаб​ков» (белых грибов). Меня сильно рвало, и родные мне устроили промывание желудка. Это спасло меня. После это я долго не мог ви​деть грибы.
По прибытии в Палом мы написали родным письма с новым адресом. И вот в конце августа к нам приехал зять Иван Васильевич Щенин. Привез нам кое-что из продуктов. Какая это была радость! Встретиться с родным человеком через два года разлуки.
Пробыв у нас несколько дней, Иван Васильевич засобирался домой. Вот тут я и заявил родителям, что я поеду с ними, и ни за что не останусь на Урале. Подумали родители» посоветовались и решили отпустичъ меня. С очередным обозом мы уехали в Соликамск. Поез​дом гобрались до Березняков, ночью сели на пароход. Денег у Ивана Васильевича хватило только на один билет, а я решил ехать впервые в жизни «зайцем». Прошмыгнув на пароход мимо зазевавшегося мат​роса, я забрался на корму и просидел там до отхода парохода. При проверке билетов и документов я оставался там, поэтому меня не за​метили. Денег на питание у нас с Иваном Васильевичем не было, но мы нашли выход. Иван Васильевич договорился с поваром-коком, что будет колоть для него дрова. Повар за это кормил нас остатками щей. Пароход шел медленно, и только на третьи сутки мы доплыли до села Галево. Иван Васильевич, имея билет, мог свободно сойти на берег. Меня могли задержать как «зайца». Тогда я сообразил, что нужно де​лать. Нашел бутылку и спросив матроса, сколько простоим, убежал будто бы за молоком. Оя выпустил меня, не спросив билета, но пре​дупредил: «Мы скоро уходим, не опоздай!» Я же, выйдя на дебарка​дер, припустил бегом на берег. Так снова я оказался на родной земле. Затем встреча с Татьяной, радость, слезы.
Татьяна жила одна. Сергей Степанович был в Перми, скрывал​ся от раскулачивания. Поэтому было решено, что некоторое время
поживу у нее; Иван Васильевич ушел на другой день домой, а мне по​дыскали работу, пасти коров по 50 копеек в неделю за корову. Коров набралось штук шесть. За неделю я зарабатывал 3 рубля, за месяц - 12 рублей. Я стал обзаводиться хозяйством. Купил курицу за 3 рубля.
В сентябре мы с Татьяной пошли на родину в Кобыляки. Там жили Иван Васильевич и Марфа Павловна, моя сестра и наши соседи Паздерины, Екатерина Михеевна - вторая жена Василия Васильевича, и «мамонька», как мы ее называли, Матрена Григорьевна с сыном Екатерины и Каракулевым Эммануилом - приемышем-сиротой из Перевозного. Самого Василия Васильевича уже не было в живых. Здесь я и жил, То у сестры Марфы с Иваном, то у Паздершых. Они кормили меня, а я помогал им по мере своих возможностей. Здесь снова меня увлекли хозяйственные заботы. Курица моя жила у сест​ры. При раскулачивании маме удалось увести одну овцу «мамоньке» (Матрене Григорьевне), которая вернула мне ее. Овца объягнилась, их стало уже двое. Я договорился, чтобы Паздерины овцу прокормили зиму, а за зго взяли себе ягненка. Наш старый дом стоял еще на месте и пустовал. Жить в нем я не стал, боялся особенно рекламировать се​бя. Конечно, о моем возвращении знали л Жужгах. Знал об этом и За-бурдаев. Но ловить и «ликвидировать меня как класс» не хотели и старались не замечать.
Подходило время октябрьских праздников. 4 ноября был пре​стольный праздник в Талипе - День Казанской Богоматери. Я решил навестить тетку Машу и дядю Абрама. С их детьми мы дружили еще до выселения. Надев новые лапти, сплетенные мною, синие домотка​ные штаны в полоску, я отравился в гости. Своим приходом очень удивил и обрадовал тетю Машу. Увиден меня, она расплакалась. Приняли меня по-родственному, хорошо. Прожил я у них больше не​дели. Это время с детьми Абрама Ильича мы провели очень весело и интересно. В деревне их называли «абрамятами» и даже побаивались. Верховодила у них сестренка Любка. При любых конфликтах между ребятами, как только появлялась Люба, все разбегались. И воцарялся мир и спокойствие. Меня, как пришельца, никто и пальцем не трогал, как только узнавали, что я гость «абрамят». Вечерами мы собирались в банях, в которых днем мылись хозяева. В баню набиралось человек по 10-12. Приносили свечи и начинали картежную игру, обычно на ко​пейки или на спички. Игра длилась часов до 10, после чего все расходились по домам.
Время пролетело незамегно, и мне надо было собираться «до​мой». Жить меня пригласила тетя Лиза. А затем, в свою семью, взяли крестная Домника Никитична и Анна Трофимовна. Они жили в не​большом домике. Но это уже было не в Кобыляках, а в Перевозном.
Но болтаться без дела я не мог, надо было думать, как жить и что делать дальше.
Ложкин Максим Кондратъевич, секретарь Перевозинского сельсовета знал, что я бежал с поселения и живу у тети Лизы или Домны Никитичны. Он посоветовал меня определить в школу. Мы с тетей Лизой пошли в сельсовет. Председатель разрешил учиться в школе, но помнить, чей я сын. Так решилась моя судьба.
ШКОЛА
Итак, я снова пошел в школу. Синие в полоску домотканые штаны, белая холщовая сумка через плечо, новые лапти. Сплетенные накануне белые онучи, подарок Домники Никитичны, старый пиджа​чишко и с поломанным козырьком фуражка - таким я представился родной моей школе.
Школа встретила меня не очень ласково. Определили меня в третий класс. Знания мои для третьего класса были неплохие, и через неделю мне предложили перейти в четвертый класс. Но я отказался, так как считал, что знания надо приобретать без спешки и основательно, школьную программу надо пройти полностью. Стал я учиться в 1ретьем классе, хотя мне шел 13-й год. Я неплохо читал и писал, кое-что знал по другим предметам. Быстро решал задачи в пределах сот​ни. Ребята встретили меня настороженно. Но обижать уже не реша​лись. Ничем от других ребят я не отличался. В начале, как только я появлялся в коридоре, они почти всегда приветствовали меня лозун​гом «Ликвидируем кулаков как класс!». Но я не обращал на это вни​мания. Личных оскорблений я не прощал и давал сдачи. Попасть в колонию за драку мне не было страшно, ведь я побывал в ссылке.
Постепенно ко мне стали привыкать и у меня даже появились друзья. Ими стали Миша Пальмов, Вася Гусев (Дубик), Гусев Гурьян (Гуря-хрен), Попов Александр (Шурка Чика). Дали мне кличку -Федька Тукмач. Трудно происходило сближение с ВанеЙ Ложкиным. Он был сыном бедняка, а я - кулака. Именно Ваня был инициатором приветствия меня лозунгом. Но постепенно все налаживалось. При​чин травить меня у них не было, у меня - мстить им.
Однажды, когда мы учились в четвертом классе, пришла к нам в класс удочеренная дочь председателя колхоза. Вяткина Маруся. Она часто обзывала меня Тукмач - заразный. Мы ее звали Заводской ко​томкой. Мне надоело, что она меня так называет, поговорив с друзья​ми, мы решили устроить ей, правда с ее же согласия, «похороны». Положили Марусю на большую шаль, расстеленную на полу, и с жа​лобной песней понесли ее по коридору. И вдруг звонок! Мы отпусти​ли шалб и Маруся шлепнулась на пол. Тут вышла учительница. Ма​руся в слезы... . В произошедшем обвинили меня, хотя идея была не моей. Мне, как классовому ьршу, приписали издевательство над ак​тивистом колхозного строя. Устроили после уроков промывку мозгов. Пригласили маму Мяруси. После беседы со мной направили меня в сельский Совет для ол-равки з колонию. Мне было интересно, чем все это кончится. Забрав сумку, я пошел в сельсовет. По учительница вернула меня. Снова мне была устроена головомойка. Мне напомнили еще раз, что я сын врага народа и стараюсь мстить честным советским гражданам. Меня разбирал смех, а учителя еще больше злились. Про​стую детскую игру назвали политическим преступлением. Выслушав все слова против меня, я попросил слова, объяснил, что инициатива похорон была не моя. Попросил, чтобы Маруся не обзывала меня Тукмачем-заразным, ведь никакой заразы у меня нет. Обещал, что даже пальчиком не притронусь к ней. Сказал, что игру эту, мы начали с ее согласия. Инцидент на этом закончился. С Марусей мы стали друзьями. В дальнейшем мы так сдружились, что даже через много лет встречались как родные.
Когда учились в 6-м классе, нам прислали нового директора Сергеева Александра Николаевича. До него директором была у нас Кардаполова Мария Николаевна, красивая, полнеющая женщина, лет 35-40. Она громко кричала на провинившихся. Мы привыкли к этому и мужественно переносили крик, зная, что за этим шумом и криком не последует наказание. Обычно все заканчивалось тем, что приглашали в школу родителей или ставили в учительской на один урок. Но и это было не часто.
Новый директор, мужчина среднего роста, коренастый, крепко сбитый, полнеющий с пронизывающим веселым взглядом.
Однажды 1 сентября одноклассник Яша нечаянно разбил стек​ло в окне. Мы думали, поднимется сейчас буря, Александр Николае​вич вышел к нам и обычным голосом спросил: «Ребята, кто разбил стекло? Придется завтра попросить родителей его вставить или при​нести деньги». Никакого шума и разноса. Это так поразило нас! А Яша вышел вперед и сказал: «Простите, это я нечаянно». Мы бы ко​нечно никогда не выдали своего товарища. Своим поступком новый директор завоевал у нас авторитет и уважение. Мы поняли, что его обманывать нельзя.
В дальнейшем Александр Николаевич внес в нашу жизнь мно​го хорошего. Организовал литературный кружок, научил нас выпус​кать стенную газету и литературный журнал. Научил писать стихи и заметки. Некоторые из наг (Ложкин и Дерюшев) даже пробовали по​сылать свои произведения в редакцию газеты «Ленинский путь». Но их стихи не поместили в газете. Подобная участь постигла и меня, ко​гда ч послал свои заметки в газету «Кировские ребята». Александр Николаевич тоже посылал свои заметки в «Ленинский путь». Иногда их печатали под псевдонимом А. Седой. Правда, стихи его тоже не публиковали. Так протекала наша школьная жизнь. Когда школа стала неполной- средней, с нами стали учиться ребята из Максимок, Ледух, Паздер, Сидоровых Гор, Кварсы и других деревень. К этому времени мы уже подросли и шалости у нас уже стали иные. Опоздавшим на уроки мы устраивали наказание. Делалось это так: опоздавшего клали животом на пол. Один из нас садился к нему на ноги, другой держал за голову. Задиралась на спине рубашка и «су​дья» назначал наказание. «Палач», помуслив ладони, бил по голой спине или заднице положенное число. После этого, наказуемый от​пускался. Особенно в исполнении наказаний преуспел Ваня Фонарев, впоследствии герой Советского Союза из д. Кварса. Конечно достава​лось и ему.
Через год школа расширилась. К ней были пристроены две классные комнаты, вот туда нас и перевели. На следующий год по- строили еще здание на три класса (в настоящее время в нем распола​гается музей села Перевозное).
Материал для постройки здания был взят из сломанной старо​обрядческой австрийской церкви.
В 1936 году мы закончили школу.
Трое из нас, Иван Ложкин, Зина Попова и я получили похваль​ные грамоты. Какие грандиозные были мечты, связанные с получени​ем свидетельства об окончании школы! Учителя мне пророчили не​плохую карьеру.
Но мое социальное происхождение повсюду вставало на моем пути. Меня не принимали ни в комсомол, ни в пионеры. Только после 1936 года, когда Сталин во время выборов в Верховный Совет сказал, что сын за отца не отвечает, придираться особо к моему социальному происхождению не стали. Это мне давало надежды на будущее.
ПОСЛЕУРАЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ.
Михаил с Прасковьей после побега из Вилухи в начале :к*'лн на станции Сюгинская. а затем переехали в Ижевск. Здесь у них ро​дилась Ольга. Парасковья стала домохозяйкой, Михаил, скрыв свое социальное происхождение и изменив дату рождения, устроился на завод Ижсталъ разнорабочим.
Мои родители жили в Паломе. Заготовляли клюкву, что давало им возможность существовать. Особого наблюдения за ними уже не было.
В мае 1933 года мама тоже бежала с Урала. Отец проводил ее до пристани Боровая, посадил на пароход, и она удачно добралась до Галево.
Отец с Марией оставались на Урале еще некоторое время. В августе 1933 года они вернулись домой. Итак, вся семья собралась на родной земле.
Старый наш дом все еще стоял, но жить нам в нем не разреши​ли. Новый же дом был увезен в колхоз «Новая Жизнь» село Перевоз​ное. Осень и зиму 1933-1934 годов наша семья жила у тети Елизаветы Савельевны или в Кобыляках у Марфы Павловны. Я продолжал жить у Домники Никитичны и Анны Трофимовны.
О возвращении нашей семьи в сельсовете знали, но особых притеснений не чинили.
Весной 1933 года отец на месте прежней стайки вырыл зем​лянку. К осени мы все перебрались в нее. К этому времени у меня уже было небольшое хозяйство. На моем огороде росла картошка, к зиме у нас были свои припасы. Моя курица несла яйца» к осени вывела цы​плят. У овцы родилось два ягненка.
Зимой мы плели лапти и продавали их. Часть своих доходов, полученных от продажи лаптей, я расходовал на покупку дешевых книг и свечек. Жечь керосин в лампе было накладно, поэтому для ос​вещения использовал свечки. У одноклассника Саши Попова (Шурка Чика) на чердаке было много старых журналов «Нива» и приложений к ним. Он давал мне их читать, за что я ему очень благодарен.
Мария вышла замуж. В семье осталось 3 человека.
Весной 1934 года нам разрешили пользоваться землей. Мы за​садили ее картошкой и овощами. Посеяли даже яровые. Нас по-прежнему не притесняли. Но, как-то летом приехал к нам милиционер и приказал отцу явиться в Воткянск в НКВД за разрешением на жи​тельство. С тревогой мы ждали возвращения отца. Возвратившись, отец принес бумажку без печати и штампа. Там было написано: граж​данину Тукмачеву П.С. с семьей разрешается до особого распоряже​ния жить на территории Перевозинского сельсовета в деревне Кобы-ляки. Зав отделом Боткинского НКВД Ермолаев.
В 60-е годы мне довелось работать с Ермолаевым в межшколь​ных мастерских в Воткинске. Его, очевидно за пьянку, уволили из ор​ганов, и он заведовал мастерскими. Вскоре он ушел на пенсию. Разго​вор о его «бумажке» так и не состоялся. Я очень благодарен ему зато разрешение на жительство в Кобыляках.
После заселения в землянку мы начали вторую, уже не кулац​кую жизнь, хотя и были «лишенцами», то есть лишенными прав.
Родители снова работали на своем огороде, я учился в школе. Отец купил жеребенка (кобылку). Мы кормили ее, она пахала нам огород, пошло потомство от овцы. Потом развели кур, кроликов, при​обрели телочку. И снова кулак - «лишенец» стал хозяином. Каких это сил стоило, известно только нам, «лишенцам».
Старый наш дом вскоре сломали и увезли в Перевозное.
Забурдаев, председатель сельсовета, сильно заболел и позвал отца попрощаться.
Так протекала наша жизнь в Кобыляках до 1936 года. После окончания школы мы с Михаилом жили и работали в Ижевске. Часто по субботам навещали родителей. Ходили ловить рыбу. Рыбы было так много, что ее разрешали вылавливать бреднем или неводом. Это не считаюсь браконьерством.
Отдохнув, мы возвращались в Ижевск.
Постепенно землянка стала приходить в негодность. Крыша протекала, стены от сырости оползали. В 1938 году отец, использовав каким-то чудом уцелевший сруб амбара, соорудил на фундаменте старого дома маленький домик.
ВСТУПЛЕНИЕ В САМОСТОЯТЕЛЬНУЮ ЖИЗНЬ
После окончания школы я поступил без экзаменов, как отлич​ник в Боткинское педагогическое училище. Но оказалось, что с 1936 года там стали готовить только воспитателей для дошкольных учреж​дений. Я не хотел быть воспитателем. По моей просьбе мои докумен​ты были переданы в Сарапульское педучилище. Но в Сарапуле мне учиться не привелось, так как жить было негде.
Брат Михаил предложил мне ехать учиться в Ижевск и жить у него на квартире (он снимал низ дома). Так я поступил в Ижевское педучилище. Учеба проходила успешно. Не все получалось только с удмуртским языком. А удмуртский язык был обязательным в русской группе. Преподаватель удмуртского языка всегда ставил мне опенку очень плохо. По другим же предметам у меня были хорошие и отлич​ные оценки. Однажды преподавателю удмуртского языка я сказал, что могу обойтись без «удмурт кыл». Он назвал меня шовинистом. Отношения с ним испортились. В следующую четверть мне не дали стипендии. Рассердившись, я уехал домой на октябрьские праздники и в училище не вернулся. Да к тому же у Михаила родился второй ре​бенок, а зарплата была всего 250 рублей. Нахлебником я быть не хо​тел. Мне исполнилось 17 лет. Решили мы с зятем Николаем порабо​тать лесорубами. Отправились в Костоватовский бор и работали там до рождества. Это была моя первая трудовая деятельность. Нас награди-
ли премиями к Новому году (суконными онучами). Правда, мы их так и не получили. Придя домой и отпраздновав рождество, в лес мы уже не вернулись. Николай с Марией уехали в город. Весной я поступил в ФЗО. Меня определили в карусельщики. Проучившись до августа, я забрал документы и попытался поступить в Горьковский политехни-. ческий водный техникум на судоводительское отделение. Конкурс на одно место был 17 человек. За экзамены я получил тройки. Меня при​няли кандидатом в студенты и без стипендии. Впервые в жизни я по-" терпел фиаско. Учиться было не на что. Я возвратился домой. В пути на пароходе прочитал книгу «Овод». Мечты о самоубийстве пресле​довавшие меня после чтения книги исчезли. Очень не радостным бы​ло мое возвращение домой. Моросил мелкий осенний дождь. Мне не хотелось встречаться с друзьями, ведь они считали: «Федька особен​ный, ему везет!». Как страдало мое самолюбие! Мама встретила меня огорченным вздохом, но тут же стала успокаивать, просила не отчаи​ваться. На семейном совете мы решили, что я уеду в Ижевск. В Ижев​ске я устроился жить к дальней родственнице Арине Осиповне Ходы-ревой. Найти работу мне предложили на Шихтовом дворе, где не осо​бенно придирались к социальному происхождению и к документам. Шихтовый двор относился к химзаводу. Моя работа заключалась в следующем: мазут, перемешанный с мусором, из одной ямы, нужно было переложить в другую для сжигания. Я получил фартук, рукави​цы, лопату и черпак и проработал там со вторника до субботы. В суб​боту, отдав мастеру обмундирование, я сказал, что эта работа не для меня. Я не вернулся даже туда за расчетом, хотя заработал около восьми рублей. Хорошие были деньги по тем временам.
Гуляя по городу, я увидел объявление, что на Мотозавод тре​буются разнорабочие. Пошел в отдел кадров, заполнил анкету и вско​ре был принят на работу. Я должен был сливать из бочек горючее в чан для печей, где происходил обжиг деталей. Мастер поинтересовал​ся моим образованием и определил меня учеником пескоструйщиком. Через месяц я уже освоил специальность и стал работать самостоя​тельно. Жил я на квартире у Арины Осиповны Ходыревой, которая была старой девой. Дом у нее был двухэтажный, заселенный очень плотно. Тут жили племянница с семьей, девочки студентки, старая учительница.
Парасковья, жена Михаила, умерла при родах. Арина Осиповна взяла девочку себе на воспитание. Брат Михаил больше не женился и жил тут же. Дом был разделен на мужскую и женскую половины. На жен​ской половине нам было запрещено появляться. За квартиру я платил сначала 8 рублей в месяц, затем 10.
Работал на заводе неплохо. Придирок и притеснений из-за мое​го социального происхождения не было. Я очень был благодарен сво​ему наставнику Николаю, который обучил меня мастерству. Однаж​ды, в день зарплаты, я получил больше чем Николай. Он упрекнул меня, что за обучение я его не отблагодарил. Мы пошли в магазин, и я купил ему пол литра «ерофеича». Себе взял четвертинку «запеканки». На закуску мы взяли баночку паюсной черной икры. Мы пошли на квартиру к Николаю и там выпили. Николай стал закусывать икрой, я тже попробовал. Она мне показалась сырой и невкусной. Потом я уже на нес и смотреть не хотел.
Работа пескоструйщиком давала мне хороший заработок по тому времени. Мы работали по 6 часов, так как работа считалась нредшш. Мотозавол выпускал тог/та, мотоциклы ИЖ-8 до 300 штук в год. Экономическая жизнь в городе считалась хорошей. Но было очень плохо с промтоварами. Я, зарабатывающий хорошие деньги, не мог себе купить приличных брюк, носил заштопанные. За все время работы в Ижевске, лишь один раз купил себе три метра на рубашку, выстояв длинную очередь с 6 утра до 8-ми вечера. Двери магазина при открытии брались с боем, мне крепко намяли бока, но я был до​волен, что купил ткань. В гастрономах было всего много и очередей не было.
Работая на мотозаводе, я попытался поступить в аэроклуб. По состоя​нию здоровья я не прошел медкомиссию. При прохождении одного из испытаний меня посадили на вращающееся кресло и покрутили. Я стал выделывать такие кренделя, что мне сказали: «Ты и по земле-то не можешь ходить. Куда тебе в небо?» Убедившись, что ни плавать, ни летать мне в жизни не придется, я стал искать другую романтиче​скую профессию.
Однажды к племяннице Михаила приехал в гости геолог. По​слушав его рассказы, я решил стать геологом и написал заявление на поступление в Аланаевский геологоразведочный техникум. Техникум
находился на Урале, поэтому я надеялся, что на социальное происхо​ждение не особенно будут внимание обращать. С большой надеждой я стал ждать ответ на письмо. Наконец-то я получил вызов в техникум для сдачи экзаменов.
УЧЕБА
В Алапаевск я приехал ночью. Меня встретили дежурные сту​денты старших курсов, привели в общежитие техникума. Здесь мы все быстро перезнакомились, всю ночь не спали. До экзаменов оста​вался один день. Утром пошли знакомиться с городом. На обратном пути в общежитие на нас напали два пьяных верзилы лет по 30-35. один из них пристал к Филиппу из Казахстана и даже пытался его ударить перочинным ножом. Мы быстро вооружились камнями и за​щитили товарища. Этот случай нас очень сдружил. Скоро к нам при​шли местные ребята» поступающие на первый курс техникума, зна​комство расширялось. Местные ребята рассказали нам о своем городе и его окрестностях. Уральские реки быстры и прозрачны. На дне жи​вут раки Ззяв ведра, мы отправились на реку Нейву. Впервь v- я ловил раков. Подниму клушек, пошарю рукой иод ним и стараюсь поймать рака за клешню. Поймал несколько штук.
Вернувшись в общежитие, устроили там грандиозный пир. Но​чью к нам еще добавились абитуриенты.
А утром мы пошли сдавать математику. Сдали все. Правда, не​сколько человек на тройки. То, что сдали все после двух бессонных ночей, это было здорово!
Конкурс на одно место был 4 человека. Я, как производственник, пользовался некоторым преимуществом. Несмотря на то, что получил две тройки на вступительных экзаменах, был зачислен студентом, правда, на первый месяц без стипендии. Но это уже меня не смущало, как раньше. Деньги на первое время у меня были. Техникум всем иногородним предоставлял общежитие. Оно находилось на первом этаже учебного заведения.
В техникуме было три факультета: геологический, топографи​ческий и факультет буровиков. В каждую группу набирали по 40 че​ловек. Я попал в группу буровиков. После поступления я съездил вИжевск, рассчитался на работе. Так я стал студентом Геологоразве​дочного техникума на Урале!
Интересной и насыщенной была жизнь студентов в техникуме. Жили студенты на первом этаже 4-х этажного здания. В комнате нас было 8 человек. Все - буровики. В группе всего было несколько дев​чат. На курсе было 40 человек. Все мы подружились еще до сдачи экзаменов. Студенты были из разных мест нашей страны: с Урала, Казахстана, Удмуртии и даже Москвы.
Погода в этом году стояла очень хорошая. Мы много путеше​ствовали по окрестностям города. Окрестности были прекрасны. Река Нейва прорезала своими протоками ряд небольших гор и увалов. За деревянным мостом через Нейву возвышалась плоская вершина горы Ялунихи. Это было любимое место отдыха студентов и горожан. Зи​мой здесь проходила 5-километровая лыжня.
В нашей группе учились два местных студента фотографы-любители Семен Харлов и Саша Новоселов. Кроме того, был музы​кант виртуоз из Нижнего Тагила Вася Сафронов. играющий на любом инструменте. С его *.пмощыо был организован струнный оркестр. Студенческая жизнь стала еще интересней. Каждую субботу .мы ^ст​раивали студенческие ^чера.
В помещении техникума были физкультурный и зрительный залы, студенческая столовая и общежитие. Все это располагалось на нижнем этаже здания. На втором - библиотека с читальным залом, фотолаборатория, учительская и кабинет директора. На третьем этаже - учебные кабинеты.
В техникуме на высокий уровень была поставлена физкуль​турная и военно-патриотическая работа. Руководил этим Абрамов Михаил Григорьевич.
По праздникам мы ставили драматические постановки. Студенческие вечера проходили всегда интересно, весело, звучали духовой и струн​ный оркестры, песни, все танцевали. Не было никаких драк и разбо​рок. Если кто-либо из студентов приглашал кого-нибудь в гости, то нес ответственность за поведение приглашенного.
В материальном отношении студенты жили не очень хорошо. Часто голодали. Стипендию получали не все. Но жили дружно, дели​лись последним куском хлеба. Если кто-либо из нас получал денеж- ный перевод, то сначала раздавал долги, остальное раздавал взаймы. Так мы жили коммуной.
Летом 1939 года на Урале было много пожаров. Власти подоз​ревали, что это чьи-то диверсии. Были пожары и около Алапаевска. На пожары мобилизовывали все мужское население. Однажды подня​ли по тревоге 80 человек. В их числе был и я. Мы вооружились зеле​ными прутьями деревьев и двинулись вслед за лесником. То, что мы увидели, было неописуемо. Пожар с невероятной быстротой и гулом двигался на нас. Все вокруг ревело и бушевало, на нас двигалась сплошная завеса гудящего огня высотой метров 100. Огонь охватывал вековые ели, отрывал их вершины метров по 2 и бросал далеко впе​ред. Не успели мы пройти шагов двести, как пожар возник уже за на​ми. Лесник, обрубив оглобли телеги, бросился бежать с криком «не​медленно назад»! Мы кинулись назад, добежали до опушки и легли на землю. Если где-либо загоралась трава, мы немедленно ее тушили. Бушующий ураган в считанные секунды обошел нас, и мы остались как на острове. Волны дыма постепенно рассеялись, нам стало легче. Некоторые были в об.. роке. С нами была медсестра, которая оказы​вала помощь ,цом начальника участка загорался 12 раз, но ребята ле​жавшие на крыше сум^л отстоять его.
Машины с продовольствием не смогли к нам пробраться. Мы трое суток питались картошкой, которую нам дал лесник. На пятый день, орудуя лопатами и топорами, гася догорающие пни и головеш​ки, мы вышли к дороге.
Весной у меня сильно заболели ноги, я с трудом поднимался на тре​тий этаж. Во время сессии, из-за болезни, я получил за экзамен 2 по математике и не сдал историю. Меня отчислили из техникума как не​успевающего. Мне удалось уговорить преподавателя математики Анурьева Ф.С. принять от меня контрольную по математике. После беседы с директором техникума я получил возможность пересдать экзамены. Через несколько дней математику и историю пересдал на «хорошо». Меня оставили в техникуме. Я был оставлен без стипендии на второй семестр.
Вскоре нога перестала болеть. После окончания первого курса мы решили поискать себе работу в геологических партиях. Не найдя работу мы разъехались по домам.
Осенью 1939 года, приехав в техникум, многих студентов мы уже не
досчитались. Одни были отчислены за неуспеваемость, другие были
призваны в армию. Меня тоже пригласили на призывной пункт и вру​
чили мне военный билет. Сыну бывшего кулака не доверяли военную
службу.
Из техникума стали брать ребят по путевкам комсомолав военные училища. Особенно много призывали в авиацию.
С начала финской компании нас выслали из техникума, кото​рый сделали пересыльным пунктом. Нас переселили в Чайковские конюшни. Занятия стали проводиться в здании горкома партии. В связи с войной снабжение продовольствием стало хуже. Мы ели ов​сяной суп. кисель и кашу. На день было положено по 200 грамм хле​ба. Но, несмотря на это студенты техникума заняли первое место на приз газеты Алапаевский рабочий.
После окончания финской компании нам снова вернули здание
техникума.
После второго курса нас направили на практику. Меня и Ма​рию Дьячкову отправили в геологоразведочную партию под Сверд​ловском. Начальник . ".огни нам отказал, сославшись на то, что штаг у неге уже полный. Мы вернулись в Свердловск. Получив в упу.й:....„нии геологоразведки коьи~ назначение и деньги, мы направились на Се​верный Урал в Верхнетурскую геологоразведочную партию. Моя на​парница Мария, которую я оставил на вокзале, встретила меня со сле​зами и укором. У нее из-за узких туфель опухли ноги, и она, голодная, не могла даже дойти до буфета.
Поезд в Верхнетурск уходил в 11 часов вечера. Явившись по указан​ному адресу. Геологов из Верхнетурской партии мы уже не застали. Они уехали за два дня до нашего приезда. Оставив Марию в Верхней Туре, я направился в партию пешком. По дороге в партию мне очень много попадалось «зэков», работающих на лесоповале. Добравшись до «Северного кабана», как называлось место, где находилась партия, я встретил знакомых ребят Аникичева Руфа, Малетина Савватея и Володю, фамилию которого забыл. Через несколько дней приехала Мария. Поселили нас в строящемся двухквартирном доме. Мария жи​ла с девочками у женщины.
Поселок был небольшой, молодежи собралось много. Вечера​ми мы собирались в одной из изб. Шутили, пели, смеялись, танцева​ли. Местные парни с опаской приглашали Марию на кадриль и погля​дывали в мою сторону. Ребята считали нас женихом и невестой и боялись моей ревности.
Лето пролетело незаметно. Меня определили на одну из буро​вых, сначала младшим рабочим, затем старшим, потом сменным мас​тером. Мария работала геофизиком. На практике мы были 3 месяца. Во время практики приходилось наблюдать такую картину: бригады заготовителей валили кедры с хорошими шишками, собирали по не​сколько мешков и оставляли дерево гнить в тайге. Никто этому не препятствовал. Нас до глубины души возмущало это варварство над природой. Заготовители одиночки доставали шишки дедовским спо​собом, не пользуясь бензопилой. Они обстукивали ствол колотушкой и собирали упавшие шишки, или забирались в крону с шестом и оби​вали их. Случались и несчастья. Местный житель Нечаев был найден под кедром с проткнутой суком грудью.
На нашей буровой было очень много кедров Мы забирались на вышку и тестом сбивали шишки еще молочно-восковон спелости. Все это заливали водой и кипятили на костре. А за*гм лакомились кедровым молочком.
Перед отъездом я заготовил килограммов 20 орехов. Не мень​ше меня заготовили их и ребята.
Бурили мы скважины до 300 метров глубиной на станках К-300. Чтобы запустить станок, необходим был огонь, поэтому на буро​вой всегда горел костер.
Однажды работали мы з ночную смену со старшим рабочим Селимом. Ближе к полуночи стали замечать на севере вспышки. Они приближались к нам. Мы услышали беспрерывные раскаты грома. Налетел страшный ураганный порыв ветра. Он как спички ломал и выворачивал столетние деревья. Я быстро остановил станок. Хлынул ливень. Селим забрался под лавку, а я остался поддерживать огонь в костре. Все время лил в костер нефть. Шквал грома и дождя мчался дальше. С большим трудом нам удавалось поддерживать огонь, завес​ти двигатель.
Утром, оглядевшись, увидели страшную картину: валялась огромная вековая ель, сучья. Кедр, с которого мы собирали орехи, спас нашу буровую. Все кругом было залито водой. Утром прибежал прораб уз​нать, живы ли мы.
После окончания практики, вернувшись в техникум, мы обна​ружили, что студентов стало еще меньше, вместо восьмидесяти -тридцать восемь. Поэтому группу буровиков и геологов с;:: ,и в одну. Группа стала называться геологической.
Третий курс мне дался легко. Нас часто посылали на пг-грузку леса в вагоны или на разгрузку муки. Как-то мы с Сашей Казявиным выгрузили за вечер 20 тонн соли.
•Вс"'*тэе Саша, его подруга Валя Рыжкова и я сняли квартиру. Мы с Сагг^й занимались по-прежнему погрузкой и разгрузкой. А Ва​ля была у нас хозяйкой, готовила нам пищ^. Ла встречу Не. го года Валя пригласила свою сокурсницу Олю Скорину. Новый год мы встретили вчетвером.
В зимние каникулы мы много бегали на лыжах. Наш физрук Михаил Гт1? .^евич Абрамов ор;..„изоъ ^ лыжный пробег не 100 километров с последующим отды^м в доме отдыха. Были выбраны ребята с хорошими оценками. Такой чести был удостоен и я. К этому времени у меня уже были сданы все нормьт на значки ГТО. ГСО, ПВХО, и «Ворошиловский стрелою). Я занимался штангой.
После лыжного пробега мы с Сашей были в Счердл-^оке. Мы одеты были только в спортивную одежду. На улице был сорокагра​дусный мороз. Во время прогулки по городу мы вызвали подозрение у местнс"*; милиции и работников НКВД. Нас несколько рач останав​ливали и проверяли документы.
Драматическим кружком нашего курса руководил Федя Кар​да "т». Мы сами шили костюмы, делали пь^ики, нанглттчи грим.
Конечно, были у нас и любовные похождения! Ведь мы были молоды. Итак, немного о них.
ЛЮБОВНЫЕ ПОХОЖДЕНИЯ.
Испытав еще в школьные гсды неразделенную любовь. Я по​терял в нее веру, и у меня возникло негативное отношение к женщи​нам. Я считал, что они не способны испытать тех чувств, которые ж> , пытывал я. Я увлекался девочками, но никогда не любил по настоя​щему. У меня были хорошие подруги, ;о я • 'носился к ним как к се​страм, не отвечая на их увлечения. Мк с ни*    ходили в кино, в театр, 1 на прогулки по городу, даже целовались.
На первом курсе я увлекся Зиной Масальцевой, которая учи​лась на третьем к>рсе и дружила с другим парнем. Зина познакомила меня со своей сестрой Галей. Но с ней я дружить не стал, так как она мне не понравилась. Нравилась мне Паня Мелкозерова - чемпионка.
Осенью 1939 года приглянулась мне Ася, официантка нашей столовой. Мы стали с ней встречаться. Я провожал ее домой. Но она была уже замужем за лейтенантом, который служил на Кавказе. Всю зиму мы встречались с Асей. Она очень боялась отца, и никогда не приглашала меня домой к  родителям. Наши встречи произходили на против их дома, в срубе. Я грел ее озябшие ноги в своих больших ва​ленках, и конечно, мы целовались. Ася нравилась так же Филиппу, который грозился меня зарезать ножом.
Новый 1940 год мы встречали во дворце Металлургов.
Во врем;! зимних каникул, когда я был дома, я получил от Аси письмо. Но роман был недолгим. Вскоре отношения прекратились. Ася увлеклась каким-то стариком военным, Вскоре я узнал, что она вышла замуж за милиционера.
Я снова был свободен. Были новые знакомства и увлечения. Некоторое время я дружил с Марусей  белоруссой и Шурой из Ново​сибирска. Но дальше дружбы отношения  у нас не развивались. Шура, написав однажды письмо, выразила свои чувства ко мне, лишь одной короткой фразой «До свиданья друг». До сих пор у меня остались о ней светлые воспоминания. Если это была любовь, то она была чистая и светлая.
Более длительные и прочные отношения сложились с Олей Скориной. Она училась на параллельном топографическом отделении. Среднего роста, хорошо сложенная и чуть полноватая. После разрыва с Асей.. понял, что, может быть, встретил настоящую любовь. Но виделись мы с Олей редко. В феврале 1942 года я уходил в армию, Оля вышла ме​ня провожать и отдала, может быть последние пять рублей, которые я храню до сих пор как память о чистой, светлой, может быть любви. А после ранения я уже не пытался ее разыскивать. Боялся, что калека не сможет принести ей счастья.
Одним из увлечений, была Лена Лещинская, студентка из Кие​ва. Меня попросили подготовить Лену к госэкзамену. Она стала при​ходить ко мне и, видимо, влюбилась в меня. Во время занятий она смотрела на меня светло-серыми глазами и повторяла за мной сказан​ное. Но когда я начинал ее проверять, что она усвоила, она ничего не могла ответить. Это меня злило.
Но после разрыва с Асей и Олей я не обращал внимания на де​вочек.
Однажды меня вызвали на педсовет. Завуч сказал, что Лена любит меня, и если я согласен жениться, то они выделят комнату в общежитии. Меня это разозлил^ з никаких планов в отношении Лены не строил. Я сказал, что Лене я помогаю только готовиться к экзаме​нам. Предаваться любовным утехам сейчас не время. Идет война. Вскоре Лену выпустили со справкой, а я, в обиде на себя, что не смог ей помочь, даже не проводил ее на .вокзал.
Однажды попросила меня официантка нашей столовой прово​дить ее до дома. Она пригласила меня к себе в комнату и предложила заняться любовью. Оставшись один в комнате, я услышал через стен​ку разговор; «Сегодня какой-то опять новый. Я смотрела в щель, си​дит парень красивый, рослый, не вчерашний замухрышка». Услышав такой разговор, выйдя в туалет, я дал ходу.
ОКОНЧАНИЕ УЧЕБЫ
После третьего курса я был на практике в геологоразведочной партии на Южном Урале. Меня направили младшим коллектором в Халиловскую поисковую партию с окладом 300 рублей. Выдали аванс в размере 60-ти рублей, В партии было вместе со мной 4 человека. На базе мы получили необходимое оборудование, черенки к киркам и лопа- там. Место, где располагалась наша группа, было безлесное. В мага​зинах был только белый хлеб.
Геолог Михайловский, участник нашей группы, взял у меня взаймы 30 рублей. Мне это показалось странным. Я знал, что он по​лучил зарплату в размере 3 тысяч рублей. Он оказался алкоголиком. Пил много, но не пьянел. Выпив, любил хорошо поесть. Никогда не признавал похмелья. Приучал к выпивке и меня. Но наука его на меня не подействовала. Хотя в то время я уже выпивал по 750 граммов водки и не пьянел.
В экспедиции мы собирали образцы пород. Район обследова​ния был населен людьми разных национальностей: русскими, башки​рами, татарами, украинцами. Жили мы в помещении бывшего детса​да, которое мы использовали как склад и жилье. Обеды нам готовила женщина из деревни. Она же продавала нам молоко, масло, творог и пекла хлеб. Продукты мы закупали в местном магазине. Питались «коммуной», откладывая по 200 рублей из своей зарплаты.
?т-1 работу выходили в 3-4 часа утра и заканчивали в 14-15 ча​сов днл После обеда обрабатывали образцы камней и документацию. Затем отдыхали. Каждую субботу устраивали вечеринки с выпивкой. В воскресенье мы тоже работали: упаковывали образцы, делали опи​сание и отчет о работе за неделю.
ВОЙНА
Вернувшись в субботу вечером 21 июня 1941 года с маршрута, разобрав образцы, мы решили устроить себе хороший обед. Хозяйка приготовила нам кареники с творогом. Начался пир, затянувшийся до позднего вечера. Уже начинало светать. К нам прибежал взволнован​ный учитель, ушедший только, что от нас, и забарабанил в окно: « Вставайте! Вставайте! Война!». Сначала мы подумали, что он разыг​рывает нас. Но увидев его бледное лицо. Все поняли. Сон и хмель моментально исчезли.
Приемник в деревне был только у учителя. И он первый узнал. Что Германия напала на Советский Союз. Зскоре в деревню приска​кал представитель из районного военкомата, и к восьми утра деревня гудела как потревоженный улей. На площади стали собираться люди,
началась мобилизация военнообязанных. По телефону сообщ.или, что в 12 часов будет экстренное правительственное сообщение. \ 12 ча​сов по радио выступил министр иностранных дел Молотов В. и сооб​щил о начале войны с Германией.
Началась Великая Отечественная Война! Цены в магазине сра​зу увеличились вдвое. К трем часам дня все продукты и? ,;агазина продавались только по распоряжению председателя райг эт^ -*хоюза.
Сразу появились добровольцы. Один из нас, Григорий ^-отра​вился в военкомат. Там ему ответили, чтобы мы продолжали работать как об:'"чо.
Мы отправились по маршрут}', сосредоточив свои поиски на разведке кобальтовой руды. Мы работали дш небольшом руднике ко​бальтовой и никелевой руд, тут же и дорвали медную руд^ Техно​логии получения чистого кобальта из полиметаллической руды у нас еще не было. Поэтому руду отправляли в Германию. Обратно полу​чали только чистый к^бгльт, а «шлам>. который содержат порой бо​лее догг '" метг^м (золото, латину, редкоземельные эдем^^ч ч металлы) оставляли в Германии. Руду обычно отправляли в поне​дельник. К отправке было приготовлено 300 кг руды. А в воскресенье война! Отправить не успели.
Вскоре мы приняли на работу трех женщин из местного аула и женщин и мужчину уже из эвакуиров^шых. Две из них С^л баш​кирки Мз1ера и Фарида, третья, русская, Анна. Анна работал'1 пова​ром, "т*ич,ра и Фарида на расчистке обнажений или траншей. Иногда они обрабатывали образцы и квартовали пробы для анализов. Больше всего этим занимались Фарида, девушка 14-16 лет. Магерс шел уже 21-й год. Она была замужем. Прожила с мужем л^шь месят, а детем его забрали в армию.
Мне нравилась Фарида, эта хрупкая, черноглазая «тополиноч-ка». но я никак не выражал ей свои симпатии. Она тоже тянулась ко мне, и дая;з призн-- пась мне, что мать ее аобила и не хочет отпускать на р;' ."•/ х нам из-за меня. Фарида леня. предупредила, чтобы я не при> ^дил к ним в аул.
Вскоре я получил вызов в техникум. Узнав об этом, Фарида под А..1ла мне вышитый ею платок и серебряный браслет со своей ру​ки. Что я мог подарить ей, кроме чистой и светлой памяти о ней!
Я уехал в Алапаевск.Так и закончился наш не начавшийся роман.У Анны тоже был кавалер. Но они не успели пожениться, его взяли в армию.Война ворвалась ураганом в жизнь каждого из нас и обрекла нас на душевные страдания.Военное время накладывало свой тпечаток. Однажды нас приняли за немецких шпионов. Мы ^опрс ?ли у старушки продать нам лук. Она пригласила нас к себе, напоила водой, завела с нами раз​говор. А сама незаметно от нас послала внука в сельсовет за секрета​рем. Нам уже надо было уходить, а старушка все не несла обещанного лука. Тут показался мужчина и. представившись секретарем, потребо​вал показать наши документы. Когда все разъяснилось, мы от души смеялись, а старушка .мутилась и даже не взяла с нас денег за лук.
Были и такие случаи, о которых вспоминаешь с благодарной грустью.
Нам выдеъ1Л.. небольшой участок, где мы стали вести деталь '•ую геосъ? -лу и поиски рудных выходов. Вскоре Ивана Недорсзова и начальника Малика отозвали и* партии. Мы работали под началом Михайловского до конца сентября. В конце сезона мне пришел вызов из техникума. Я к этому времени работал уже старшим коллектором партии, выполнял работу прораба. Зарплата моя была 350 рублей. Пе​ред отъездом я сделал отчет о проделанной работе, анализы образцов и проб пород и их описание. Задержался на несколько дней.
А на Западе уже вовсю бушевала нойна. Все чаще и чаше мелькали мимо нас эшелоны с войсками и оружием, идущие на Запад. С Запада шли поезда с эвакуированными и ранеными. Но по настоя​щему дыхание войны мы не ощущали
Во второй ^.;ловине с**ч" , ., взяв на дорогу арбуз, три бу​ханки хлеба (две женам Малика и Михайловского), выехал в Орск. Разыскал жену Малика, который был уже призван в армию и жену Михайловского. Они очень были рады, забра; I у меня все буханки хлеба, сердечно л:еня поблагодарили. Я постеснялся им сказать, что им посланы только две буханк.
Поезд мой уходил только вечером. Времени свободного у меня было много. Я наве„- гил еще семью Ивана 1(елорезова, который должен был идти через три дня в армию. Он уже принимал участие в Фин​ской компании и знал почем фунт лиха. У Ивана меня накормили, не​смотря на то, что семья была из пяти человек и хлеба в семье не было. Когда на стол поставили общую чашку с пшенной кашей, мне стало не по себе. Иван, наблюдая за мной, сказал: « Ешь, студент, не пугай​ся и не стесняйся. Хорошо, что сегодня есть еще пшенная каша. Ее и без хлеба можно кушать!»
Прошло много лет, и я думаю, вернулся ли Иван, простой ра​бочий с войны. Ведь когда я привез хлеб женам начальников, они мне не предложили даже чашку кипятка. А здесь поделились последним.
После обеда у Ивана я отправился на вокзал. На станции ждал состав с эвакуированными. Я зашел в буфет и купил полкило пирога с требухой (установленная норма) и рулет из требухи. К обеду дали еше 200 граммов хлеба, стакан чая и пирожок.
Когда пришел эшелон я с трудом забрался в тамбур. В пути по​знакомился с эвакуированной девушкой, ехавшей в Свердловск. Я поделился с ней пирогом. Она была голодная и без денег. В Челябин​ске поезд стоял 20 г.-.янзт. Я вышел на платформу посмотреть, не встречу ли кого-диОо из знакомых. Спутница моя осталась мои вещи. Когда я вернулся в вагон, ни спутницы, ни арбуза с сеткой на месте не было. Остался лишь портфель с моим барахлом. Сидевшие напротив женщины сказали, что девушка взяла арбуз и ушла искать меня.
На учебу в техникум приехало человек 10-15, Занятия начались с 15 октября. В городе и техникуме много изменилось. Группа топо​графов начала занятия с 1 ноября, так как многие еще не приехали с практики. Некоторые преподаватели были уже призваны в армию. Директором стал Анурьев Федор Степанович. Акулов Павел был при​зван на металлургический завод, но допустил там какую-то ошибку и был признан «врагом народа». Многие преподаватели и студенты бы​ли призваны в армию. Остались только те, кого не брали по состоя​нию здоровья или из-за социального происхождения. Не взяли в ар​мию и меня, как сына кулака.
Здание техникума было отдано под госпиталь. Наша 1руппа очень сдружилась, жила как одна семья. Курс учебы сократили. Вместх) июня мы должны были сдать все экзамены в феврале. Занятия проходили с девяти утра до пяти вечера. Хлеба, норма для студента, была 400
граммов на сутки. В начале был коммерческий хлеб по 2 рубля за ки​лограмм. Но вскоре его не стало. Чтобы получить рабочую карточку на 800 граммов хпеба. мы устроились работать в ночную смену в де​ревообделочный комбинат. Скоро рабочие карточки у нас отняли, дали нам карточки служащих по 600 граммов на сутки.
К 15 февраля мы должны были сдать все госэкзамены, но рабо​ту в ночную смену не бросали. Кроме того, предложили нам еще по​работать грузчиками. Мы должны были разгружать муку. Создали артель из 6-ти человек. За работу можно было получить забракован​ную буханку хлеба. Работа была очень трудная, и один из нас Шуня, эвакуированный, отказался. Выгруженную муку мы подвозили на хлебозавод. Немного муки мы и подворовывали, но не считали это за воровство, если от 2-3 тонн возьмешь горсточку из худого мешка в карман. А чтобы не «засыпаться» на проходной мы, когда нас посы​лали на вывозку со склада хлебозавода, брали небольшие мешочки и договаривались с девушками, что бы те встретили нас на дороге. На​полненные мешочки по 500-600 граммов мы выбрасывали девушкам. Да тут еще наш Федор Степанович договорился с мясокомбинатом, чтобы нам продавали ливерную колбасу. И вот когда мы, потрудив​шись, приходили к девочкам в общежитие, они угощали нас супом с клецками. Завхоз знал о наших проделках, но закрывал на это глаза. Ведь тогда за 300 грамм муки можно было схлопотать 7 лет тюрьмы. Суп с клецками нам варили в чайниках, так как другой посуды у нас не было.
Организация погрузки и разгрузки муки ложилась на нас с Руфом Аникичевым так как у нас уже был некоторый опыт в этом деле. На выгрузку мы обычно собирались 6 человек. Нужда и социальное по-южение у нас с Руфом были почти одинаковые, но он все годы учил​ся на хорошо и отлично, а я часто ленился. Он все годы получал сти​пендию, а я два семестра ее не получал. Во время финской войны его брат-летчик погиб, а отец был репрессирован и сидел в тюрьме. Сти​пендию я начал получать регулярно лишь с января 1939 года. Поэто​му и приходилось нам крутиться. Мы часто поддерживали друг друга материально. На третьем курсе я получал стипендию и из дома иногда присылали по 10-30 рублей, а когда и сотню, но денег все рав- но не хватало. Со второго курса было введено платное обучение, мы платили 75 рублей за год.
Когда подошло время к окончанию техникума, 5 января 1942 года меня вызвали в военкомат и через два дня приказали явиться с вещмешком для отправки в часть. Я сказал об этом директору, Он где то откопал постановление Совета Народных Комиссаров и, сослав​шись на него, послал в военкомат отношение. В 6 часов вечера я явился для отправки в часть. Нас построили, чтобы вести на станцию. Командир назвал мою фамилию и еще одного допризывника, велел нам выйти из строя, вручил нам наши документы и велел идти домой. Так я снова остался в техникуме и стал готовиться к госэкзаменам.
В конце января та же участь постигла Руфа Аникичева. По​скольку он все годы учился хорошо, ему сразу же без экзаменов вы​дали диплом об окончании техникума. Но в армию его в этот раз не взяли. После техникума я попал в команду, для отправки в армию, он оказался вместе со мной.
С 1 февраля у нас начались госэкзамены, состоящие из трех циклов дисциплин. К 15 февраля мы сдали экзамены „ /ам выдали дипломы Я сдал 2 никла на «отлично» и один 11;, «хорошо». Итак, из 40 человек бурового отделения и 40 человек геологического поступивших в тех​никум на первый курс, закончили его 12 человек и 2-е - из эвакуиро​ванного Киевского горного техникума. Для выпускников Федор Сте​панович устроил выпускной вечер. Он где-то раздобыл пуд муки, не​много мяса и ливерной колбасы и даже по 100 грамм на человека вод​ки. Девочки постряпали к вечеру мясные пирожки, мы выкупили на карточки сахар и устроили чай. Вечер прошел на славу, как всегда с веселым смехом, шутками, песнями и танцами. На многих побывал я вечерах, но этот был особенный и незабываемый! Здесь же на вечере нам вручили дипломы с присвоением профессии техник-геолог. А на следующий день к нам приехал «вербовщик» из треста Иркутск-золото. Мне он предложил должность прораба с окладом 500 рублей, конечно проверив наши характеристики и побеседовав с каждым из нас. Нам вручили направления, и выехать мы должны были 20-го февраля. Но чтобы выехать из города, надо было взять разрешение военкома. 20-го мы с Шуней пошли к военкому за разрешением, Шу-ня был освобожден от армии по зрению и военком подписал ему разрешение на выезд. А меня спросил, почему я не в армии. Я сказал ему, что меня не берут по социальному происхождению, потому, что я сын кулака. Он рассмеялся и спросил в шутку: «Что, у отца был большой кулак?» Затем спросил меня, пойду ли я на медкомиссию. Я ответил ему, что я здоровый как бык! Тогда он написал на моем на​правлении «В команду» и сказал: «Иди на призывной пункт к стар​шему лейтенанту и скажи, чтобы зачислили тебя в команду». Я по​шел, сдал паспорт и военный билет. Лейтенант сказал мне, чтобы я явился к нему с вещмешком, ложкой, кружкой и продуктами на сутки к 6-ти вечера. Я пошел в магазин, выкупил хлеб и сахар на два дня. 11ришел в общежитие, устроил с ребятами чай. Оставил себе на доро​гу половину хлебного пайка, простился с девочками, они пожелали мне счастливой дороги. А Оля Скорина отдала мне на дорогу свои по​следние пять рублей. Я поблагодарил девочек за пожелание, а Олю за ее расположение ко мне. Так у «неудачника» снова закончился не на​чавшийся роман. Светлая память об Ольге у меня осталась на всю жизнь, а пять рублей я сберегу до смерти.
Когда в 6 часов я явился на сборный пункт, там оказался Аникичев Руф, Домой нас уже не  пустили 11 часов мы были уже в ва​гоне. Через час настало 21 февраля, день моею рождения. С этого момента для меня началась новая жизнь, где розовый камушек сопро​вождал меня в другом измерении.
АРМИЯ
Итак, 21 февраля 1942 года меня наконец призвали в армию. В 11 ча​сов ночи мы с Руфом Аникичевым оказались в вагоне поезда, уходя​щего из Алапаевка, Утром нас привезли на какой-то полустанок и предложили выгружаться. Затем походным порядком мы, прошагав километра два, оказались в Маньковских лагерях по Камышловом. Пришел майор - командир полка, построили нас в две шеренги, он объяснил нам, что мы находимся на сборном пункте Камышловских лагерей. После этого нам скомандовали: «Коммунисты и комсомоль​цы - два шага вперед!». Мы стояли рядом с Руфом. Он был комсо​мольцем, я нет. Он сделал два шага вперед, я остался в строю. Их по​вернули направо и увели в землянку. Формировалась Коммунистиче- екая бригада только из коммунистов и комсомольцев. Затем снова по​следовала команда: Кто имеет высшее и среднее образование, два ша​га вперед»! Здесь два шага сделал я. Нас набралось человек 25. Нас повернули направо и отвели в землянку. Из оставшихся в строю на другой день сформировали маршевую роту, обмундировали и на тре​тий день отправили на фронт. На другой день я еше раз встретился с Руфом. Он разыскал меня, мы поговорили с ним и расстались. Он уходил обмундировываться. Больше я его уже не встретил, так как вечером того же дня они уезжали на фронт. А нас направили в дерев​ню недалеко от лагеря. В деревне мы пробыли два дня. Землянки на​ши были заняты теми, кто формировался на фронт.
Пробыв в деревне два дня, нас направили в ночной наряд. Ут​ром остальной взвод вернулся в лагерь, Мы из наряда тоже пришли уже в землянку. Здесь нам объявили, что мы здесь будем учиться в полковой школе на младших командиров. Из лагеря в деревню за ве​щами нас уже не пускали. Так и остались мои вещи с ведром выме​нянной картошки у хозяйки дома, где мы стояли. Вскоре нас обмун​дировали, нам выдали стеженые брюки., Стилки с обмотками и ши​нели, конечно все б\у. Наш взвод стали готовить на минометчиков 1200 мм полковых минометов.
Зима на Урале 1942 года была снежная, хотя не очень суровая. Снег был глубокий и таскать по нему 500 километровый миномет, хоть он и был на колесах, было очень трудно. Снабжали нас тогда по третьей норме довольствия. 600 грамм хлеба на сутки. А поскольку дивизия пришла на формировку осенью, своего подсобного хозяйства не име​ла. Со снабжением было очень плохо. Кормили нас так: утром 75-100 гр. Селедки, чай или 100 гр горохового концентрата и 200 гр хлеба, В обед 500 гр супа(квашеная капуста с отрубями заваренная кипятком) бочка на 3000 человек. Вечером кружка чая и 150 гр хлеба. Иногда 50 гр рыбы. Естественно мы голодали и все рвались на фронт. Но, увы, были вынуждены учиться. На мои рапорты вызвал меня командир ро​ты и так отматерил, что больше я уже на заикался об отправке на фронт. Он сказал, что он тоже торчит здесь с нами. Так и проучились мы здесь до конца марта. Ходили в наряд, изучали матчасть и приемы боя, брали «ледяную горку», занимались штыковым боем и т.д. Оцен​ки у меня были только хорошие и отличные.
Военная подготовка в техникуме многому научила и здесь мне все давалось легко. Как-то в середине марта по рекомендации коман​дира взвода и командира роты меня приняли в комсомол. Положение с питанием у комсостава было ничуть не лучше, чем у нас. Пожалуй, даже хуже. У них не было соли.
В конце марта нас уже после отбоя подняли по тревоге и стали вызы​вать по одному в штабную землянку. Возвращающиеся из землянки комбата молчали и не отвечали на наши вопросы. После нескольких фамилий назвали и мою. Я подумал, что где-то провинился. Когда зашел в землянку комбата, увидел там четырех человек: командира полка-майора, комбата, особиста и ст. лейтенанта с орденом «Красно​го знамени». Я как положено доложил по военному, что курсант та​кой-то по вашему приказанию прибыл. И был удивлен, когда меня спросили, хочу ли я быть командиром красной Армии. Я сказал, что не могу ям быть, так как я сын кулака. Они переглянулись и снова за​дали мне вопрос: «Хочу ли я защищать нашу Родину». Тогда я отве​тил: «Зачем об этом спрашивать, ведь она у нас одна и кто, как не мы должны ее защищать», Еще задав несколько вопросов они меня от-пус-.;ли, наказав, чтобы я не говорил о чем здесь говорили, А через несколько часов нас вызвали и сказали, чтобы мы собирались с веща​ми. Из нашего взвода набралось 12 человек. Вечером направили нас на станцию, погрузили в вагон и сказали, что мы едем в училище в I .Тюмень. Сопровождал нас тот старший лейтенант. Итак мы ехали в Пехотное училище г.Тюмени. А учеба в Маньковских лагерях оста​лась как воспоминание. Как мы всегда полуголодные таскали целым отделением 120 мм миномет по глубокому снегу. Как помкомвзвод, очень вредный мужик, не желая попасть на фронт и стараясь выслу​житься перед начальством «выжимал» из нас буквально все что мог. Даже если личная вещь ему понравилась, то лучше отдай, иначе будут придирки или внеочередные ночные наряды.. Помню, как однажды в 40-градусный мороз повел он нас в баню. Там выдали по котелку хо​лодной и горячей воды. Мы должны были окатиться и сменить белье. 1 юл в бане был ледяной, а полку занял помкомвзвод и старшина. Мы быстро окатились, сменили белье, построились и стали ждать, пом-комвзвода. Ждали 30 минут, окончательно продрогнув на холодном пронизывающем ветру. Тогда командир отделения взял на себя ко- мандование взводом и повел взвод в расположение. Только мы ото​шли, как появился помкомвзвода, остановил взвод, повернул влево, приказал ложиться и 60 метров по-пластунски ползти но глубокому снегу. Здесь уже никто не выполнил его приказа, впервые за все время учебы в полковой школе. После этого случая помкомвзвода всегда находил причину к нам придраться даже по пустякам. Запомнилось так же , как ходили мы в ночные наряды, как штурмовали «Ледяную горку» или как сжигали «барахло» после обмундирования очередной «маршевой роты». Как во время ночного наряда, видели увозимые трупы из соседней эстонской дивизии. Их как поленья дров провози​ли мимо поста и сваливали в общую братскую могилу, недалеко от лагеря. Положение с питанием у них было еще хуже. Иногда за ночь их увозили подводы 2-3.
Так и уплывали воспоминания об учебе в маньковских лагерях, как уплывала ночь и поезд увозивший нас в город Тюмень. Утром мы прибыли в Тюмень. Нас расположили в старой церкьи, на карантин. В церкви мы пробыли две недели, после чего нас помыли в бане и толь​ко тогда нас пепевети в училище. Когда мы были на карантине, на, уже кормили в столовой училища по девятой норме дсвольствш )\^ было для нас блажен/том, после Маньковского голодания. Здесь хоть норма хлеба оставалась той же, но приварок был хорошим. В ме​ню иногда было даже мясо. Здесь я променял свой любимый иерблю-жий свитер на кусок рыбы и двести грамм хлеба одной официантке.
В карантине нас никуда не посылали и занятия ми проводили лишь по политподготовке и уставам. Когда нас переволи в умилипи.-. устроили нам экзамен по русскому языку и литературе. Для моим они были легкими. Я быстро справился и даже помог тонарищ;1м для нас оказалась мандатная комиссия, которую мы должны оилн пройти. В кабинет начальника училища нас вызывали по одному. Там за накрытым зеленым сукном столом, сидела «тройка»: председатель горисполкома, начальник особого отдела (особист) и начальник учи​лища. Когда я доложил о своем прибытии, меня спросили о социаль​ном происхождении, здоровье и хочу ли я защищать Родину. Спроси​ли, где учился, что закончил, и хочу ли я быть командиром Красной Армии. Когда я вновь сказал. Что я сын кулака, они переглян* Затем отпустили меня. И мы стали ждать своей участи.
Зная, что кулацких детей не берут не только в училище, но даже в ар​мию, я думал, что меня отправят обратно в маршевую роту. В два ча​са нам зачитали список о зачислении в училище, там была и моя фа​милия.
Из 12 человек не приняли только одного, с образование 4 клас​са из Прибалтики. Всех остальных зачислили в минометную роту во второй батальон. Я попал во второй взвод минометной роты. В 6 ве​чера нас собрали в актовом зале и начальник училища поздравил нас ужо как курсантов 1-го Тюменского пехотного училища. Пожелал нам успешной учебы, настойчивости и здоровья. Так началась моя учеба в училище.
Здесь кормили нас по девятой норме довольствия, по которой не полагался лишь табак. Поэтому курильщикам было трудновато. Но табак можно было уже купить или достать в городе. Кушали мы в ювой и спали на отдельных двухярустных койках. У меня была нижняя койка. Были подушки и простыни. И обмундирование было приличное хоть и б\у. Вместо обмоток нам выдали сапоги. Учили нас сначала, как правильно наматывать портянки, чтобы не натереть ноги во время похода, как уел- ть ьо время подъема быстро одеться, пра​вильно заправить койку и успсгь в строй. Сначала это давалось с .большим трудом, особенно во время учебных боевых тревог. Когда за 1,5-2 минуты взвод должен был выстраиваться в полном боевом... Добиваясь этого, устраивали нам по 5-6 раз «подъем» и « отбой» днем. Затем стали проводить учебные тревоги ночью. Когда мы ста​ли успевать, ночных тревог стало меньше. Мы учили уставы и мате​риальную часть 82 мм миномета.
В конце апреля в день рождения Ленина мы приняли Присягу. За каждым из нас было закреплено учебное оружие. Мне досталась сабля, и при каждом построении я должен был иметь ее при себе. Кроме того, на каждое отделение в 12 человек полагался миномет. Носить его мат.часть мы должны были по очереди: штатив, трубу и плиту. Так же мы ходили в наряды.
В начале мая нас вывели в летние лагеря километров 18 от го​рода. К этому времени нам выдали армейские ранцы с выкладкой 32 килограмма. Если туда поместить все учебники, веса не доставало, подкладывали обыкновенный кирпич. Был обязательно противогаз и личное оружие. Кто нес плиту, трубу и штатив миномета, от «выклад​ки» освобождался, но ранец пустой должен был иметь.
День, когда мы вышли из города, оказался очень ненастным, шел дождь со снегом и нас моментально вымочил. Мы вышли в гим​настерках, имея шинели в скатку. Налетел шквал дождя со снегом и пока мы переодевались, промокли насквозь. Пришли мы на лесную поляну которая располагалась на берегу озера. Кругом лес и ни одной палатки. Кухня приехала вместе с нами. Нас накормили кашей и на​поили чаем. К вечеру дождь со снегом прекратился, стало подмора​живать. Мы стали устраиваться на ночлег под открытым небом. На​рубили веток, разостлали свои шинели, одну на троих и втроем на​крывшись двумя другими шинелями, ложились спать. Кто оказывался в середине, ему было тепло, кто по краям - холодно, но ночь мы про​вели. Утром. Подъем, умывание в ледяном, озере, зарядка, чай и мы ожили. К обеду нам привезли палатки и мы стали обустраиваться. Распорядок в лагере установили такой: подъем в 5 утра, туалет, за​рядка, в лес за бревном два человек на одно бревно (строили штаб и столовую) Затем завтрак, еще за бревнами, затем учебг на полигоне в 3-Ч-х километрах от лагеря. Иногда дежурство по охране лагеря или на кухне. Занятия на полигоне проходили до обеда. Затем ооед час отдыха после обеда, занятия по мат.части, политчас. Час личного времени, чистка оружия и мат.части. Отбой в 24 часа.
Только мы вошли в ритм нашей жизни, как из училища забра​ли многих наших курсантов, которые плохо успевали, на фронт. Это по 5-6 человек из каждого взвода. Меня снова оставили в училище. Командиром нашего взвода был старший сержант Костин. Он уже по​бывал на фронте, был легко ранен и направлен в училище. 11;нч взводбыл вторым, а первым командовал лейтенант Грибои. I рсп.ич,  - лей​тенант Капустин. Командиром роты был капитан Насильем. а Оагаль-оном командовал майор Кучек, офицер еще царской армии В армии к тому времени он прослужил уже 28 лет. Бывший выпускник Кадет​ского училища, был очень интересным человеком  Гц
жом-промисным, но справедливым. За какую либо мронннык-м. ом так от​читывал нас. Что запоминалось это на всю жшш.. Но пи гчснь редкокого либо наказывал. Любил пошутить, иноын раа-кли.ш.ш анекдоты,в том числе и про себя. Как-то он рассказывал, как п о па иичили ко мандиром полка. Он чтобы принять полк, решил побывать на стрель​бище. Дело было зимой. Осмотрев стрельбище, он решил вернуться в расположение пешком. А это было километров 12. По дороге его на​гнал ездовой хоз. взвода этого полка. Кучек попросил его подвезти, на что ездовой ответил ему: «Много тут шляется всякой сволочи, всех подвозить, а у меня лошадь устала».
· Я тоже устал, - взмолился Кучик, - подвези пожалуйста.
· Ну ладно, садись, только не болтай, а то у нас новое началь​ство. Командира полка нам назначили нового, говорят такая сволочь, не человек-зверь! Только ты смотри, не проболтайся, что тебя подвез.Вот денег ты конечно не дашь, знаем мы вас жмотов! Дал бы хоть за​
курить.
Когда же я расстегнул полушубок, солдат увидел шпалы, оша​лел и так хватил кнутом лошадь, что я вылетел из розвальней прямо в снег, а ездовой угнал вскачь в расположение. Остаток пути пришлось идти пешком...
А мы очень уважали его, С курсантами он был простым, но строгим и справедливым. Так проходил паша учеба в лагере. Каждый день мы ходили с нашей выкладкой на полигон. Каждый день таскали на плечах бревна, пока не построили штаб и столовую. Иногда ходили в наряд по охране лагеря. И это был для нас отдых. Иногда дежурили на кухне. А на полигоне мы рыли окопы и огневые полного профиля делали их маскировку. Учились быстро оборудовать «огневую», мас​кировать ее и готовиться к бою. Иногда проводили учебные стрельбы, с последующим их разбором, и конечно ползали по-пластунски, «ата​куя противника». Поскольку нам выдавали обмундирование бывшее в употреблении, мне только за один месяц пришлось сменить 4 гимна​стерки и 5 брюк. Когда же старшине надоело мне менять обмундиро​вание он выдал мен новые брюки и гимнастерку.
Особенно трудно приходилось нам, когда занятия вел коман​дир роты капитан Васильев. Он, проведя учебу отпускал нас на обед минут за 10, а иногда и меньше, и вот надо было пробежать эти 3-4 км с полной выкладкой на спине, особенно было трудно тем, кто был с минометом. Надо было поставить оружие в пирамиду, успеть постро​иться и идти на обед в столовую, когда отводилось нам 30 минут, а когда опаздывали, то на обед оставалось минут 10-15 не более. Ведь
по расписанию приходила уже вторая рота. (Позже Вера-жена всегда удивлялась, что я быстро кушаю. Видно научился там.)
Когда учебу проводил командир батальона, нам нравилось. Он учил нас тому, что необходимо на фронте, быстро оборудовать огне​вую и подготовиться к бою. Быстро найти выгодную позицию для стрельбы. Оборудовать окоп и т.д. Выполнение этого он строго спрашивал. Иногда не выполнившему или неправильно выполнивше​му команду скажет такое» что запомнишь на долго и второй ошибки уже не допустишь. На обед он отпускал ребят с минометом минут за 20. Давай иногда после «атаки» или броска по-пластунски небольшой отдых. Иногда в такие минуты расскажет анекдот.
В конце августа нам устроили марш бросок за 30 километров от лагеря в один колхоз. Там мы помогли убрать овес и горох и рабо​тали там целый день. А ночью оборудовали «рубеж обороны». Ждали наступления «противника» и провели всю ночь в окопах. Противни​ком была третья рота. Утром мы еше помогли в уборке урожая. Уро​жай был богатый, а убирать его кроме женщин быго некому, ведь в колхозе остались одни женщины. После уборки, нам устроили бога​тый обед. Зарезали барана, накормили нас супом, и даже медом к чаю (в колхозе была пасека). Кроме того, принесли большую корзину огурцов и разрешили взять с собой по 2-3 штуки. Поблагодарили за помощь. После обеда мы снова сделали марш-бросок и к вечеру были уже в лагере.
В конце сентября в лагере было проведено учение двух батальонов. Снова марш-бросок в тот же колхоз, но поскольку уборка была уже завершена, а мы благодаря плохой погоде, пришли уже под вечер, снова на том же поле оборудовали «оборону». Провели там всю ночь, дождались к утру «наступления» противника, «отбили?; его атаку и отправились в деревню отдыхать. А первый батальон уптел и обору​довал «оборону» в 10 км от лагеря. Через два часа мы пошли в «на​ступление». Должны были атаковать. Погода была отвратительная, почва от дождей размокла. Нам пришлось проводить игру действи​тельно приближенную к фронту. Я попал в пулеметное отделение, мне достались катки. Пока я нес их на спине, идти по раскисшей пашне было еще не плохо, но когда мы собрали наш «максим» и должны были занять позицию метрах в двухстах на горке, было очень
трудно его тащить. После учения мы собрались вместе, обсудили ход учения и, пообедав, отправились в расположение, в Тюмень.
Далее учеба продолжилась в казарме. Правда, мы ходили еще на уборку капусты и на полевые занятия, но уже из казармы. Ходили так же в гарнизонный наряд, на разгрузку и переноску военного иму​щества из вагонов или из склада в склад. Совершали небольшие марш-броски, и иногда патрулировали по городу. Конечно, доско​нально изучали мат.часть не только 82 мм батальонного миномета, но и других видов оружия, находящегося на вооружении нашей армии и армии противника. Несли по неделям службу за командиров взводов и отделений, т.е. приучались к командованию взводом. Учеба наша пс.^ходила к концу.
В конце декабря 1942 года была проведена аттестация на зва​ние лейтенанта. А в январе 1943 года пришел приказ о присвоении нам воинских званий. Мне присвоили звание «лейтенанта», так как считали, что продвижение мое с присвоением очередного звания по​ощряться не будет из-за моего социального положения, что в даль​нейшем и подтвердилось. Нас обмундировали, выдали новые сапоги, козлиные жилеты, теплое белье и две пары простого белья, гимна​стерки, шинели из английского сукна и шапки. Был прощальный ве​чер с по?дравлениями и накрытым столом. Начальнику училища при​своили звание полковника, комиссару - звание генерач-майора. На​шему батальонному командиру Кучику - подполковника (он был майором).
Мы простились со знаменем училища и направились на стан​цию, где погрузились в товарный вагон и отправились в Москву в ре​зерв главного командования РККА. Ехали 16 суток.
Дома я не был с 1940 года. И по дороге я проезжал мимо род​ных мест. В Сарапуле мы простояли 12 часов. Не зная, что на сле​дующий день нам придется простоять в Агрызе целые сутки, я не ре​шился из Сарапула сходить домой. Только написал письмо и попро​сил кого-то на станции отпустить его в почтовый ящик. Другие ребя​та, проезжая мимо своих мест тоже не решались отойти от поезда.
В письме я писа1, что училище мы закончили и уже в качестве командиров едем на фронт.
В Москве нас сразу же отправили в баню. Взяли с нас по три рубля, и мы попали в знаменитые «Сандуновские бани». Это было первый и последний раз в моей жизни,
Затем нас разместили в какой-то школе по Ленинградскому шоссе. Распорядок наш был такой: с 8 утра и о 14.00 проходило рас​пределение и назначение на фронт, затем обед и с 15 часов тому, кто остался, можно было уволиться в город до 22 часов (до комендант​ского часа). Многие в Москве не бывали. И я много о ней слышал и читал, но хотелось посмотреть на нее своими глазами. А Москва была тогда неприглядная и суровая. Кое-где виднелись следы бомбежки и пожаров. Но. проходя по улицам этого можно было и не заметить, фа​сады зданий быстро заделывались и закрашивались. Смотришь, дом как дом, даже занавески на окнах, а зайдешь во двор, там лишь одна стена. Много было тогда на окраине города и бараков. По улицам шли машины с солдатами или танки. Иногда маршировал батальон или несколько маршевых рот. Вся Москва ощетинилась «ежами» и барри​кадами на улицах. Каждое утро опускались аэростаты заграждения и можно было наблюдать, как вели их 50-12 человек по улице, придер​живая за веревки. Вечером эти аэростата медленно поднимались в ночное небо...
Мы побывали на выставке трофеев в музее Красной Армии. Видели штабную машину с мешками «железных Крестов», которую везли к Москве, чтобы наградить немецких солдат после ее взятия. Видели и самолет, протараненный Талалихиным. И возникала гор​дость за наших солдат и генералов, что отстояли нашу столицу. За весь наш Советский народ,
29 января 1943 года нас не пустили в город в увольнение. За​читали нам приказ о введении с 1 февраля 1943 года в Красной армии погон. Велели спороть «кубари». Выдали нам по паре погон, приказа​ли пришить их и устроили смотр. На смотр к нам приехал заместитель Министра обороны Генерал армии Румянцев. Армию а ал и называть тогда Советской. Таким образом, мы впервые в Советской Армии на​дели погоны, утраченные Русской армией в 1917 году. Приказ о вве​дении погон и переименовании Красной армии в Советскую был об​народован, и нас 1-го февраля отпустили в увольнительную. Интерес​на была реакция москвичей на наше появление на улицах н погонах.
Они останавливали нас и, указывая на звездочки на погонах, говори​ли: «Вот это прапорщик, этот подпоручик или поручик». Нам было интересно это слышать. Мы ведь таких званий сами не знали.
Группа наша из 12 человек пробыла в резерве около трех не​дель. Наконец отправили нас в отдел кадров Калининского фронта расположенного в Кувшинове.
ФРОНТ
Из отдела кадров в Кувшиново нас направили в 257-ю стрелко​вую дивизию, расположенную где-то в районе Великих Лук. Мы, группа офицеров из 12 человек, в полном составе и с одним перочин​ным ножом направились в действующую армию. Личное оружие по​лучите в дивизии. - сказали нам. В двадцатых числах, с трудностями военных дорог, мы добрались, наконец, до Великих Лук. Не доходя до города, мы впервые увидели труп немца. Он лежал на снегу, рас​кинув руки и уткнувшись лицом в снег. Это был здоровенный муж​чина.
Добравшись до города, нам уже только здесь представился весь ужас боев за город. От города Великих Лук остались толь вели​кие развалины. Город только что освободили от немцев, это было 28 января 1943 года. В черте города чудом остались 3 дома, в которых можно было еще жить. В одном разместились продпункт и столовая, в другом - комендатура, а в третьем штаб какой-то части. Перейдя че​рез мостик, мы увидели ужасную картину зверств фашистов. Немного в стороне лежал труп седого старика, в разорванном на спине полу​шубке, с торчавшим в спине немецким штыком. Старик прикрывал собой ребенка лет 6-7, он крепко прижал его к груди. Но немецкий штык разорвал их жизни. Шапка старика лежала рядом, а седые воло​сы еще шевелились раздуваемые ветром. Видимо штык догнал его в тот момент, когда он убегал от врага, спасая своего внука. Они были мертвы. Из снега торчала разбитая голова ребенка, залитая кровью.
Позднее я видел много ужасных картин зверств фашистов, но эту помню до сих пор.
И тогда впервые сильная злоба сжала наши сердца к ненавист​ному зверю.
Подкрепившись на продпункте, мы разыскали коменданта, предста​вились. Он, отыскав на карте расположение липший, направил нас в деревню «Земляника». Четверых отправил м другую дивизию.
Перед уходом, мы по нужде зашли в подвал комендантского дома, и волосы наши зашевелились от ужаса. По обеим сторонам прохода в разных позах, как поленица дров, лежали трупы, от пола до потолка, а это больше двух метров. Уже после мы узнали, что немцы • не оставляли трупы на улице во время боев, а стаскивали их в подва​лы домов. Позже мы видели такие же «поленицы» возле немецких и наших траншей.
Немного отдохнув, мы направились в указанном направлении. Через несколько километров нам стали попадаться группы солдат. Увидев нас в погонах, они удивлялись новой форме, разглядывая на​ши звездочки. О расположении деревни Земляники отвечали уклон​чиво. Говорили, что вчера она была наша, а «егодня не знаем. Указы​вали нам направление и мы шли дальше, пока не заметили, что на встречу нам быстро несется лошадь, запряженная в сани. В санях си​дел капитан. Поравнявшись о нами, он остановился и спросил, кто мы и куда идем. Узнав, что мы идем в деревню Земляника в 257- диви​зию сказал, что деревню взяли немцы, а наша дивизия расположена в бачке. Это оказался капитан одного из полков пой дивизии. Раненый он ехал в госпиталь. Пожелав нам удачной службы, он быстро скрыл​ся из вида, а мы свернули в указанную балку и вскоре были останов​лены боевым охранением. Благодаря встрече, мы избежали немецкого плена, ведь у нас не было даже оружия. Вскоре бойцы охранения при​вели нас в штаб дивизии. К нам вышел майор, плотный, среднего рос​та. Сопровождающий доложил ему и отдал пакет с нашими докумен​тами. А через некоторое время к нам вышел полковник и несколько офицеров. Мы быстро построились по стойке «смирно». Полковник представился нам: «Командир дивизии Дьяконом», затем каждому из нас пожал руку и мы назвали свои фамилии. Он осмотрел нас всех и с какой-то отеческой заботой сказал: «Раз вы икорные н нашей армии надели погоны, не опозорьте их в вашей военной работе!» так и ска​зал - в работе. Затем сказал, чтобы мы отдыхали, а вечером нас на​правит по своим батальонам и ротам.
нами никто не следил, жили мы свободно. Я несколько раз ездил ез Так, где-то в 11 вечера я оказался во Втором взводе миномет​ной роты, второго батальона 1267 стрелкового полка 257 стрелковой дивизии. Командиром второго взвода.
Рота располагалась на краю болотистой, поросшей кустарни​ком местности в землянках. Землянка второго взвода минометной ро​ты была сверху хорошо замаскирована. Когда связной показал мне, сказав: «Вот здесь». Я с трудом рассмотрел лаз в нее. Где-то под зем​лей в железной бочке горел огонек. Откинув полотно плаш-палатки, связной крикнул: «Второй взвод принимайте командира». Так я уже по настоящему оказался на фронте. А было это 21 февраля 1943 года, в день моего рождения. Бойцы окружили меня, я рассказал им о себе. Расспросил их, кто является командиром отделений и кто за команди​ра взвода? Оказалось, что командир 1-го отделения Янкин был и за командира взвода. Командирами отделений были старший сержант Мадьковский и старшина Михаил (фамилию забыл). Я стал команди​ром второго взвода минометной роты второго батальона. Во взводе сохранились три бататьокных 82 миллиметровых миномета и не​сколько мин к ним. Все, что осталось после боев. В роте осталось все​го три лошади на три ьзвода и человек 30-35 бойцов. В нашем взводе осталось всего 12 человек. Ребята, узнав, что у меня нет личного ору​жия, вручили мне револьвер образца 1896 года и несколько патронов к нему, С этим личным оружием я и пробыл до первого ранения на фронте. Ночь эту мы почти не спали. Утром были подняты по тревоге и сделали марш-бросок в сторону Новосокольников.
Между полустанком Грибушино и Новосокольниками заняли оборону во втором эшелоне. Оборудовали огневые и землянки. На другой день получили пополнение.
Здесь к нам пришел командир первого взвода Ильин. И здесь же мы качали учебу даже с боевыми стрельбами. Немец после январ​ских боев за Луки, особенно не тревожил нас. А дивизия, которая стояла в первом эшелоне, заняла жесткую оборону. Немцы тоже око​пались в обороне. Почти ежедневно к нам поступало пополнение. Наш взвод уже насчитывал 25 человек. Мы простояли здесь почти весь март. Однако часто делали вылазки в сторону противника, наносили им огневой налет, особенно ночью и возвращались во второй эшелон. Обо​рудовали новую линию оборону, делали глубоко эшелонированную оборону на случай прорыва немцев. Проводили марш-броски вдоль обороны противника, создавая видимость маневра и сосредоточения на отдельных участках, а по ночам обычно возвращались в свой квад​рат, снова оборудуя круговую оборону. Иногда проводили разведку боем в сторону Новосокольников.
В конце марта нас подняли по тревоге и мы сделали марш-бросок воль фронта на 80 км. Шли обычно ночью, но иногда захваты​вали часть утра. Утром нас заметила немецкая «рама», и когда мы ос​тановились на отдых в деревне, налетело несколько самолетов и сбро​сило бомбы небольшого калибра. Наш взвод расположился в деревен​ской бане. Бомбой упавшей недалеко от нас, вырвало дверь и разбило стекла в раме, но люди не пострадали. Те же, кто расположился в до​ме, получили два ранения. Пострадала хозяйская девочка и один боец.
Маршрут мы завершили в какой-то деревне, расположенной между двух озер. Здесь наш батальон расположился в колхозном са​рае и даже в домах колхозников. Впервые с февраля под крышами строений. Здесь нам выдали денежное довольствие, накормили зав​траком и обедом, к бойцы шутили: «Здесь мы простоим до конца войны». Но в б вечера нам сыграли сбор и мы двинулись в обратный путь. Опять вернулись в Грибушино, но не в свои землянки, а при​мерно в километре от них. Снова оборудование огневых, землянок и траншей полного профиля, занятие круговой обороны. Здесь в моем взводе произошло ЧП. Для оборудования огневых понадобился тро​тил. Земля - глина была промерзлая и чтобы вырыть огневую или траншею надо было почву взрывать и тогда можно ее брать топором или ломом. Мы. Наметив огневую, взрывали почву и рыли. Тол для взрывных работ брали из не разорвавшихся бомб или снарядов. А их здесь после январских боев валялось много. Однажды за толом отпра​вились три бойца из моего взвода. Двое скоро вернулись и принесли необходимое количество тола. Третий где-то задержался, но вскоре пришел и он. Я обратил внимание, что он шел как-то тихо. Когда я поинтересовался, что случилось, он сказал: «Я, кажется, ранен». Ока​залось, он нашел где-то гранату Ф-1 с запалом и решил испытать ее взорвется или нет. Выдернув чеку, бросил гранату в находящиеся по​близости озерком и лег на землю. Граната взорвалась и ему в мягкое место влетел приличный осколок. Пришлось заставить его снять брю​ки. Ране ние оказалось не очень серьезным, но могло быть заражение от грязи. Осколок попал в мягкие ткани ягодицы. Пришлось отправит1, бойца в санроту, а мне докладывать об этом командиру роты и объяснять осо​бистам полка. Бойца из санроты направили в санбат, оттуда, обрабо​тав рану в штраф роту, с пометкой СС (самострел). А я еще несколько раз беседовал по этому поводу с капитаном из особого отдела полка. После этого случая бойцы ходили за толом только под наблюдением командира отделения. Был и еще случай в нашем батальоне. Однажды >тром нас построили и объявили, что сегодня будет приведен в ис​полнение приговор военного трибунала изменнику Родины. Он будет расстрелян в вашем расположении. Мы прождали почти два часа, на​конец, пришел связной из штаба дивизии и нас распустили. Оказалось военный трибунал в это время изменил меру пресечения и приговор вместо расстрела заменяли отправкой в штрафную роту. «Изменни​ку» было 18 лет и на фронт он попал со школьной скамьи, и только что прибыл с пополнением. Узнав, что здесь бомбят и иногда обстре​ливают из орудий, ему захотелось домой и не хотелось воевать. Найдя гранату РГД, он увидел подбитый танк, подошел к нему, нашел от​верстие от бронебойного снаряда пробившего бок танка, просунул туда левую руку и взорвал гранату. Поранил руку, потерял сознание. Вскоре его обнаружили, подобрали и отправили в санбат. Там рану обработали, перевязали и документы направили в трибунал. Его чис​тосердечное признание вины и молодость изменили приговор рас->: грела на штрафную роту.4 -
На этих позициях мы простояли до двадцатых чисел апреля, проводя учебу и получая пополнение.
I де-то в конце апреля дивизии и полкам за Великие Луки присвоили звание Гвардейских. Вручили Гвардейские знамена и дивизия стала 91-й Гвардейской. Полковник дьяконов стал генералом. А наш ба​тальон перебросили в Медведково восточнее Великих лук. На охрану аэродрома. Снова началась учеба. Лейтенанта Ильина от нас забрали. Лейтенанта Клешнина, зам. ком. роты перевели командиром 1-го взвода. С пополнением прибыл командир 3-го взвода Георгий Ивано​вич, мой земляк по Алапаевску. Основная наша работы была теперь создание глубоко эшелонированной обороны. Мы оборудовали огне вые позиции, землянки, доты и траншеи полного профиля и конечно проводили учебу.
Наступило лето. Иногда поднимали по тревоге и проводили марш-броски, но снова возвращались на свои места. Жили уже не в землянках, а под крышами домов и сараев. Командир роты у нас был Галлиев, по национальности казах. Состав роты у нас был интерна​циональный. Только в нашем взводе было восемь национальностей: русские, украинцы, белорусы, чуваши, марийцы, татары, буряты и эс​тонец. Жили мы как одна семья, как родные братья. Самолетов на аэ​родроме не было, они перебазировались на другой аэродром. А мы просто охраняли его на сличай высадки немецкого дс-санга.
В начале июля нашу дивизию перебросили к Смоленску, на станцию Ломоносове. Здесь мы разгрузились и походным порядком отправились под Духовщину. Фронт проходил километров в 10-15 восточнее Духовшины. Наша дивизия сменила дивизию, находящую​ся в обороне и заняла ее место, т.е. оборону.. Наш батальон занял оборону в районе деревень Отря, Старая Капешня. Пониювье. Полк занял оборону по оллтшсг леса между деревнями отря и понизовье. Наш батальон находился против деревни Ст. Капешня. Она распола​галась на правом берегу небольшого ручейка и по лоту. С пашей сто​роны можно было к ней подойти. Нейтральная полоса прсдг.аиляла эти лога, где лог от Капешни сливался с логом, идущим параллельно нашей опушке. Вот здесь и расположился наш батальон. Укрепление противника против нас состояло из двух дотов, в одном имелась пуш​ка. Он был оборудован на опушке леса, находящеюся ш деревней. От деревни остались лишь обгоревшие печные трубы и развалины. Так вот под одной из развалин находился второй дзот противники с круп​нокалиберным пулеметом, оборудованный под развалившейся рус​ской печью. Деревня стояла на пригорке и подход к ней с нашей сто​роны очень хорошо просматривался. Поле и лога на подкупах к про​тивнику были заминированы, заминированы были так же подступы к деревушке. Оборона противника была долговременной, глубоко эше​лонированной и хорошо оборудованной. Вот эту оборону противника нам и предстояло прорвать. 10 июля командир полка провел с нами рекогносцировку местности, объяснил задачи действий рот и взводов во время прорыва обороны. Мы должны били подготовить и оборудо-
вать огневые позиции при наступлении и поддерживать огнем стрел​ковые роты во время атаки. Для этого необходимо было подготовить огневые, основные и запасные позиции в нейтральной полосе в тайне от противника. Выбор пал на меня. Мы с Янкиным и бойцами из пер​вого взвода Безминым и Соракапудом должны были выбрать место для огневых, и разминировать это место. Мины мы обнаружили ско​ро. Мины были противопехотные натяжного действия. Найдя хоро​шее место в ложке дл огневых, мы приступили к разминированию, разгадав «секрет» их постановки. Минирование проводилось видимо еще в прошлом году или ранней весной. Ложок густо зарос травой и ржавую проволоку было очень трудно заметить. Мы сняли уже не​сколько мин, они стояли через четыре шага. Пройдя следующие че​тыре шага, я никак не мог разглядеть очередную мину. Янкин шел за мной. Стою, разминая траву, стараясь увидеть мину и проволоку... Вдруг Янкин побледнел и указывает мне под ноги, но молчит. И только тут я увидел, что стою на двух минах, наклоненных друг к другу, И только стоит сделать шаг, и мы с Янкиним взлетим на воз​дух. Когда я сообразил это, то осторожно сделал прыжок в сторону снятых нами мин. Взрыва не произошло, и мы легко разминировали эти мины. Ночью на разминированном нами участке оборудовали ог​невые позиции. Немцы не заметили наших приготовлений. В эту же ночь были оборудованы землянка для наблюдательного пункта с траншеей и штабная землянка командира полка. На основной огневой был оборудован погребок для- мин. Конечно противник догадывался о наших приготовлениях, но активных действий не принимал.
В шесть утра следующего дня нам зачитали приказ о прорыве обороны противника и об освобождении Духовщины. В семь утра был дан залп «Катюш» по противнику и началась артподготовка, длившаяся полтора часа. Утро было солнечное, но с началом артпод​готовки оно превратилось в сплошной мрак. Немцы тоже открыли ураганный огонь из всех видов оружия, особенно дальнобойной ар​тиллерии. Роты сосредоточились в атаке, но на подходе к деревне их буквально прижали к земле пушка и пулемет из закрытых дотов. На​ши мины прижав противника в траншеях не могли выкурить огневые точки в дотах. И только когда наши выкатили сорокапятку, она заста​вила дот замолчать и наши роты ворвались в передние траншеи про тивннка, а мы перенесли огонь вглубь его обороны. За время артпод​готовки, только мы выпустили по противнику 1200 мин. Трубочки наши накалились так, что нельзя было дотронуться рукой. А чтобы отдать команду, надо было наклоняться к уху заряжающего. Еще до артподготовки командиры 1-гои 3-го взводов с одним минометным расчетом и комиссаром батальона Алексеенко ушли на рекогносци​ровку и выбор места для огневой. Немец их заметил и расстрелял. Комиссар Алексеенко, Безмин и Сорокапуд были убиты, а оба коман​дира взводов были ранены. Во время артподготовки на огневой я ос​тался один с бойцами, командир роты ушел на наблюдательный пункт, чтобы корректировать огонь батареи. Связным к нему я послал нашего Боткинского Казакова Сергея, получив от него еще обидный выговор, что посылаю на верную смерть. И вот, через какое-то время он прибегает на огневую и сообщает, что командир роты убит. В ка​кой-то момент я наклонился в ровик погребка с минами и почувство​вал. Как будто меня ударили в с^ину комом стылой земли и тут же заметил кровь на ящике с минами. Я посмотрел на подающего Ци-бинжакова и увидел, что из носа у него бежит кровь. Разорвав инди​видуальный пакет, прижав его к носу я отправил его в саироту. После чего, взглянув на пятку сапога, увидел, что она разорвана до берестя​ной прокладки, но пятку осколок не задел. На поясницу я не обратил внимания, когда меня ударило, по телу побежали «мурашки» и все. К концу артподготовки Цибинжак явился и продолжил выполнять свои обязанности. Командир роты на наблюдательном пункте отслеживал работу наших минометов. Он находился внутри землянки, связной -снаружи в траншее. Осколок пролетев мимо связного попал в висок командиру и сразил его. Как только я послал бойцов, чтобы вынести тело командира. Когда же они вернулись, я узнал, что у командира были сняты часы, украдена его полевая сумка. Оказалось, пока Каза​ков сообщал мне о смерти командира, его ограбили мародеры.
Таким образом, из офицеров в роте я остался один. Быстро на​значив командиров взводов, я взял командование на себя, когда наши стрелковые роты ворвались в траншеи противника. Мы, перенеся огонь в глубь обороны противника, дали несколько залпов и сменили огневые, придвинувшись к стрелковым ротам. Стрелковые роты ата​ковали противника несколько раз, но продвинуться дальше траншеи не мог ли. Противник с дальних огневых точек прижимал их к земле. Только мы заняли новую огневую точку, как нас заметил враг и тоже прижал к земле. Но благодаря тому, что мы заняли оборону на склоне крутого овражка, мы оказались в мертвом пространстве. Вражеские снаряды или не долетали до нас, разрываясь на берегу оврага, или перелетали и разрывались в логу за нами. Мы основательно оборудовали нашу огневую, хотя осколки как рой летели над нами. Когда же наши ар​тиллеристы подавили огневые точки, мы вновь сменили огневую и оборудовали ее. День уже клонился к вечеру и бой постепенно зати​хал. Стрелковые роты закрепились в занятых траншеях. Тут только я почувствовал, что у меня поднялась температура, и меня стало лихо​радить. Движения мои стали замедленными. К вечеру старшина разы​скал нас и принес нам обед. Подкрепившись, поставил на огневой минометы и замаскировал ее, мы оборудовали погребок для мин, про​рыли траншеи. Расставив охранения, я дал бойцам немного отдох​нуть, так как противник уже не принимал активных действий. Себя же я чувствовал неважно. Ребята вырыли мне ров и я уже не мог в нем заснуть, меня лихорадило, да и подняться из рова я уже не мог. Ут​ром, как только стало светать, к нам прислали нового командира ро​ты, старшего лейтенанта. Пришли ребята из стрелкового взвода младшего лейтенанта Иванова, принести его тело и рассказали как он погиб. Он первым со своими ребятами ворвался в траншею противни​ка. Завязался бой и он погиб от случайной пули противника. Мы вме​сте с ним были в резерве Армии, вместе пришли на пополнение в данную дивизию. В нашей роте за первые сутки боя погибло два бой​ца Безмин и Сорокапуд. Командир роты Галлиев и три человека были ранены, включая меня. Все командиры взводов были ранены; комис​сар батальона Алексеенко. командир батальона, парторг батальона и комсорг полка Фролов были убиты. В моем взводе все были живы. Некоторые, как и я приняли в этом бою первое крещение.
Утром лейтенант Михайлов, командир санроты осмотрел меня и нашел. Что я ранен в поясницу осколком. Направил меня в санбат. Я сдал командование ротой старшему лейтенанту и направился в сан​бат. Лень разгорался, с ним разгорался и новый бой.
Медсанбат располагался в лесочке около деревни Отря. Деревни как таковой уже не было, стоял только колышек с фанерной дощечкой, на которой химическим карандашом было написано название деревни. Мне сделали укол, в палатке обработали мою рану. Я вышел из па​латки и прилег на краю траншеи. В это время налетели немецкие са​молеты и стали бомбить тылы наших войск. Бомбы рвались вблизи передовых позиций. Настроение у меня было отвратительное, меня лихорадило. Рядом со мной примостилась молоденькая медсестра из санбата, весьма боявшаяся бомбежки, очевидно, испытывала ее впер​вые. Я, как мог, успокаивал девушку. После бомбежки прибежал к нам бывший связной командира роты, оказавшийся здесь же и сказал, что ребята Клешнин и Шалагин находятся здесь же в палатке и их сейчас увозят в госпиталь. Но даже подняться и идти к ним в душную палатку, у меня не было сил, о чем вспоминал я позже не раз с сожа​лением. Когда солнце стало салиться и жара спала, стала спадать и моя температура. Я смог подняться и двигаться. Меня с одним бой​цом, раненным в руку направили в полевой госпиталь, указав нам на​правление я название деревни, где располагался госпиталь. Передви​гаться мне было трудно, да еще вещмешок давил на меня. Я бросил его. Идти стало лучше. К вечеру мы вышли на КПП. По дороге я уви​дел кортеж легковых машин двигавшихся в том же направлении. Ко​гда они подъехали в КПП, я подошел к головной машине и, заметив полковника, обратился к нему, но он сказал мне: «Здесь генерал». То​гда я обратился к генералу, сказал, что мы ранены и направлены в госпиталь, но нам трудно идти, а идти еще далеко. Он приказал са​диться во вторую машину и сказал шоферу, чтобы он доставил нас в госпиталь, а затем догонял их. Мы сели в машину и шофер в считан​ные минуты доставил нас на место. Имя генерала было Галицкий. Госпиталь находился в деревне, расположенной между болотом и ле​сом, недалеко от дороги. Нас принял главный врач госпиталя, под​полковник медицинской службы. Когда я назвал свою фамилию, он очень удивился и сказал: «Впервые за три года войны встречаю одно​фамильца. Вы наверно из Удмуртии». Я подтвердил. Тогда он сказал, что он тоже из Удмуртии из села Завьялове. Он осмотрел мою рану, сделал укол и велел мне отдыхать. Впервые с февраля раздетым на чистой койке я уснул крепким сном и когда я проснулся на второй
день, температура у меня спала, я почувствовал себя здоровым. Выре​зать осколок мен не стали, а через пять дней нас несколько офицеров 91-й гвардейской дивизии вызвали на комиссию. Нас комиссовали и направили в отдел кадров армии, для дальнейшего прохождения службы. Удивительным сном показались нам эти пять дней в госпи​тале. Здесь было тихо, как будто не было войны. Только однажды пролетел самолет. Сбросил на дорогу несколько мелких бомб и опять тишина. А на третий дней моего пребывания здесь, приехал коман​дующий фронтом Еременко, наградил несколько отличившихся бой​цов и офицеров и уехал. В этот же день перед нами выступила брига​да артистов. Но промелькнули пять дней. Мы хорошо простились с подполковником, он пожелал мне хорошей службы и встретиться с ним, только не здесь, а после войны. Встреча с ним, увы, не состоя​лась. Рана моя сверху затянулась и осколок особенно не беспокоил меня.
Отдел ка;фов армии направил нас в отдел кадров 2-го гвар​дейского корпуса, а оттуда направили меня уже в 19-ю Гвардейскую дивизию в 61 гвардейский полк. Так расстался я со своими ребятами и своей 91-й Гвардейской дивизией.
В дивизии нам дали машину и послали принять пополнение, идущее в дивизию. Мы проплутали всю ночь в указанном квадрате, но пополнение так и не встретили. Они под руководством своих офи​церов из училища вьпдлк в указанный квадрат другой дорогой и к ут​ру были уже в расположении дивизии. К утру же вернулись и мы не встретив их. Сразу началась переформировка. Мне выдали 20 человек для формирования минометной роты. Не успел я составить даже де​мографического списка, как у меня забрали всех бойцов в стрелковую роту. А на другой день меня и группу офицеров направили в штаб 61-го гвардейского стрелкового полка. Утром нас вновь прибывших, вы​звал к себе на наблюдательный пункт командир полка. Наблюдатель​ный пункт находился на высотке, на берегу реки Царевич. Когда мы пришли и представились полковнику, он сказал: « Я Иван Киреев. русский мужик имею пять ранений и награды. Рад вас приветство​вать». Затем представился каждый из нас. Он показал нам где за ре​кой находятся немецкие траншеи и укрепления, и Гед расположены наши. Немцы расположились на высотах правого берега реки Царевич, оборудовали здесь огневые точки и перекрывали путь к Духов-щине. Местность с их стороны хорошо просматривалась и движение с нашей стороны днем было не возможно. Наши продвигались в сторо​ну противника только ночью. Наши траншеи подходили к немецким на 15 метров. Бои здесь шли бес прерывно. На следующий день нале​тело 90 самолетов противников, на встречу им вылетело звено наших истребителей. Завязался воздушный бой. Когда наши ястребки вреза​лись в их строи и сбили 2 бомбардировщика, они стали беспорядочно сбрасывать бомбы, в том числе и в нашем расположении. Бомбы были типа «Ведра Моська», рассчитаны на поражение живой силы против​ника. Падая, они создавали пронзительный вой, а когда под центро​бежной силой обручи стягивавшие «ведро» разрывались, на землю сыпались на большом расстоянии «Лягушки» и мо/.мрьп иная, разры​вались поражая людей. Мы находились около штаба полка в неболь​шом березовом лесочке. Со старшиной вдвоем расположились около траншеи. Старшина сразу забрался в траншею, а мне бы ю вобопытно наблюдать, как шел воздушный бой. Но когда «лягушки» стали пры​гать и рваться вокруг нас, я быстро юркнул п траншею и не вылезал уже до конца бомбежки.Через некоторое время, побыв в расположении полка, я был направ​лен, на правый берег Царевича и должен был найтиминометчиков Ночь, переправившись через речку по доскам, положенным навсплывшие трупы бойцов, я стал рашскиип-
июжснпых где-тов ложке минометчиков. Подобрав валяющуюся н.пгкшкч и убедив​шись, что из нее можно стрелять, я паи искать '.качанный ложок.Здесь когда-то было село Павлово, по оно оы.ш о юр го с лица земли.Встретив, возвращающихся с задании рашедчикои, я расспросил их и вскоре нашел расположение миномотчикок. Иш ю. чт 01 них оста​лось. Пароль и отзыв я знал. Обмсняшшю. им,.
и кругу такихже ребят как я. От минометной роил осгалосч, дин офицера и десяток солдат, да старшина. Они, конечно с радосп.ю нриня ш мгия и свою группу. От роты осталось три миномета 1,1 . мин. Помпы обстреливали местность разрывными пулями, по они ооооо! « про м но приносили, так как трава была высокая, и и\
ра фыинлась и теряла силу. За время моего миукшия они меня ;ыжс жли. В группе я оказался четырнадцатым, по нос, чимкч.ыои.о! рты.

Ночью к нам пробрался старшина батальона с термосом каши и вод​кой, рассчитанной на 25 человек, числившихся утром по списку. Мне дали котелок каши и четвертинку водки, отпив немного, я с удоволь​ствием поел, так как не ел уже более суток. Остаток водки вылил во фляжку. Утром старшина, хватив пол литра водки, пошел оправиться и был убит вражеским снарядом. Снаряд разорвался рядом и старши​на был некоторое время жив, по мы не могли помочь ему, так как ме​сто было открытое и очень хорошо просматривалось противникам. Через 15 минут старшина скончался. На следующую ночь мы сменили огневую. Подвинулись ближе к противнику и стали вести огонь по вражеским траншеям. Мы проводили неожиданный налет из своих минометов, затем делали перерыв и снова налет. Мин у нас было не много, подноска их была возможна только ночью, поэтому мы расхо​довали их экономно. Но огневые налеты давали хороший эффект. Не​мецкие траншеи и их огневые точки хорошо просматривались. Мы удачно их засекали и налетами подавляли. Наша огневая позиция бы​ла хорошо укрыта кустарником и со стороны противника не просмат​ривалась. А стрелковые роты нашего батачьона почти вплотную по​дошли к немецким траншеям. Ежедневно над нашими головами раз​горались воздушные бои. Обычно около 10 часов утра начинался ар​тиллерийский обстрел со стороны немцев. Часов в 11 появлялись их бомбардировщики, навстречу им вылетали наши истребители, завя​зывался воздушный бой. В это время вступала наша артиллерия, по​давляла огневые точки противника, примерно к часу дня поединок заканчивался. Воздушные бои шли с переменным успехом. Иногда наши истребители сбивали 2-3 бомбардировщика, расстроив их строй, и они начинали сбрасывать бомбы куда попало, иногда прорывались и улетали дальше в тыл. Иногда сбивали наш истребитель. Часто. Ко​гда улетали немецкие бомбардировщики, поднимались наши бомбар​дировщики и в сопровождении истребителей улетали на запад. Дней через 5-6 каким-то туманным утром вдруг стало тихо в траншеях про​тивника. Нам с наблюдательного пункта передали команду «Впе​ред!», Мы быстро снялись с огневых позиций и двинулись на тот угор, где были немецкие траншеи. Проходя через них, мы увидели «плоды» своих огневых налетов. В траншеях и около разрывов наших мин валялось более полсотни немецких трупов. Долго мы своими ми- нами не могли разбомбить немецкое укрытие, хотя и хорошо нами пристрелянное.
Перевалив перешеек и лощину, мы наконец, увидели окраину Духовщины. Мы тронулись но направлению к деревне «Черные Гря​зи». От нее шла прямая дорога на Духовщину, но немец заметил нас и обстрелял. Снаряд большого калибра со свистом упал в метре от на​шей пробегавшей группы. Земля заколебалась под ногами, мы попа​дали на землю, но снаряд не взорвался. Следующие снаряды падали несколько дальше, а мы поднявшись быстро изменили направление и выбежали из зоны обстрела. Мы разместили огневые в ложке, недале​ко от Духовщины, Пехота уже врывалась на ее окраины. Немецкие автоматчики укрылись в районе кладбища и ружейно-автоматным ог​нем прижали нашу пехоту к земле. Тогда один наш расчет выдвинул​ся в боевые порядки пехоты на прямую наводку и проичнел несколько выстрелов по кладбищу. Мы остальными двумя минометами поддер​жали его. Вскоре пехота ворвалась на кладбище и очистила его. В это же время подошли полки 91-й гвардейской дивизии со стороны Анд-рианово и вервались в Духовщину. Время клонилось уже вечером и бой в городе постепенно затихал. Поддержан гвардейцев, лейтенант с расчетом вернулся к нам на огневую позицию. Ночь прошла еще на​пряженно, но к утру бой затихал, а мы ныш ш к самом) кладбищу и со стороны его обошли Духовщину, иыйдя на вос'ючп; к» окраину. Это было 18 августа 1943 года. Мин у нас на группу осталось по три-пять штук на миномет, а пополнения не предвиделось. Истретясь с полковым разведчиком из 91-й дивизии, я у шал. чю она наступала на Духовщину, нанося главный удар, и была сильно т фем-.ша. В полках осталось человек по 200-250, а в батальонах и ротах по 12-20 человек, как и у нас, вместо роты была группа. 91-я динизия ост;пас1. в городе на формирование, и ей было присвоено шапие «Д>Хи|1М1 «некой».
А наша 19-я дивизия, обойдя город с ноеючпой сюроны, раз​бив группировку на кладбище, двинулась па ни о-чапад. Мы получили благодарность главнокомандующего.
Противник бежал так быстро, что не успел шпашракап». И пара бу​ханок хлеба, приготовленная к завтраку, несколько пачек концентрата и карта квадрата очень пригодились нам. Мы. пройдя несколько ки​лометров от Духовщины, остановились в лесочке на отдых
и с удовольствием поели. А стрелковые батальона полков, что шли впереди нас, как раз поспели к походным немецким кухням с готовым супом.
Карта, доставшаяся нам, была на немецком языке, но она была этого района и хорошо помогла нам ориентироваться. Карту я долго хранил дома, как реликвию войны, ведь здесь был отмечен мой бое​вой путь по смоленской земле. Позже я сдал ее в Музей Отечествен​ной войны г, Смоленска, на 40 летний юбилей победы.
Немец быстро откатывался и мы без отдыха, двигались за ним. Иногда немцы огрызались. Обстреливая нас. Но дивизия двигалась неудержимой лавиной вперед.
Когда мы разыскала свой полк и батальоны, Иван Киреев был где-то в первых рядах пехоты, а его штаб плелся где-то сзади. После взятия Духовщины, мы прошли 30 километров. У деревни Вознесенское мы вышли к небольшой речке.. На другой стороне речки, у деревни Фе-фелово стояла немецкая 55-мм батарея. Здесь проходила дорога из Смоленска на Демьянск. По ней немцы угоняли скот и технику. Когда мы подошли к деревне Вознесенское, немец заметил нас и обстрелял деревню зажигательными снарядами. Несколько домов в деревне за​горелись. Мы, преодолев рывком зону обстрела, вырвались на луг к речке и оказались под прямой наводкой противника. Стараясь пре​одолеть зону обстрела мы, рассредоточившись, бежата в таком по​рядке: старший лейтенант, за ним связной, я замыкач группу. Снаряд разорвался в середине нашей группы и осколками в живот, ранило старшего лейтенанта. Он упал. Его шинель с белой прокладкой спала с плеч и стала отличной мишенью для врага Связной, увидел коман​дира и бросив его. быстро убежал за стог, находящийся недалеко впе​реди. Когда я подбежал к старшему лейтенанту, он лежал на спине и пытался вытащить свой наган, чтобы застрелиться. Я быстро расстег​нул ему ворот гимнастерки, отобрал пистолет, и подняв гимнастерку, хотел перевязать рану. Обнаружил два ранения в живот с выходными отверстиями в спине. Лейтенант терял сознание и просил пить. Тем​пература резко повышатась. Он задыхался, и я сказал ему, что прине​су воды. Быстро побежал к речке, зачерпнул каской воды и вдруг ус​лышал шум падающего снаряда. Я быстро накрылся каской и почув​ствовал, что проваливаюсь в темную яму. Дрыгая ногами, я терял сознание. Сколько пролежал, не помню. Когда сознание стало воз​вращаться, я понял, что ранен. Первая мысль, которая пришла ко мне, что ребята увидели, как я падал и дрыгал ногами, и наверно смеялись. На самом деле они в это время сидели за стогом сена и их не видел противник. Противник вел огонь ближе к речке, так как там наблюда​лось движение.
Следующим снарядом, разорвавшимся несколько дальше от меня, был убит один боец и другой ранен.
Первое, что я ощутил, придя в себя, что небо показалось мне красным. Когда я хотел убрать красное с глаз, ощутил резкую боль в руке. Рука лежала в неестественном положении и была вся в крови. Кровь лилась на брюки, сапоги, а левой рукой я провел по глазам и залил их кровью. Каска моя валялась рядом и была пробита. При па​дении снаряда, я накрылся каской, она и спасла меня от гибели. Оско​лок, пробив каску, потерял убойную силу и пропил голько череп, вмял мозговую оболочку и туг застрял (об этом я учмал уже позже).
Перетянув полотенцем правую руку выше локгя, я при помощи индивидуального пакета попытался остановить кронотечение. Попро​бовал приподнять руку, снова потерял сознание. Ког,т же пришел в сознание, день уже клонился к вечеру. Около меня бил санитар. Он аккуратно наложил мне на руку шину, подг.ячал ее на » пит через шею, забинтовал мне голову. Я, с трудом поднявшись, опираясь на свой ка​рабин, побрел к ребятам. Они все еще были ш сни ом. Старшего лей​тенанта санитары уже вынесли с поля. Бой закончился.
Отдал я ребятам свой карабин и пистолем иарикто лейтенанта, взял у них винтовку, и, попрощавшись с ними, поореи в медсанбат, расположенный на окраине деревни Вознесснское.
Пожары в деревне были потушены. 11анш част, подавив бата​рею и сбив заслоны противника, двигались м п.те на чинил. К вечеру добрался я до медсанбата, присел на трапу около Придорожной кана​вы. Старшина принес мне пайку хлеба, пообещал примами вина. Но меня подняли санитары и привели в операционную иал.мку. Меня по​ложили на операционный стол, разбито нал и ю юн) что а гьшебыло - не помню. Когда я пришел в себя, голош! уже оына оттюкана. Жен​щина врач, уставшая, говорит свосмх аичк-к-шу "Ьчииые к ампута​ции». Ее слова дошли до моего сознания. Я риии) к'н со с юла, стал ругаться и кричать, что ни за что не отдам отрезать руку. Врач стала меня убеждать, что так будет лучше, рана грязная, возможна гангре​на, что я могу погибнуть. Я твердо стоял на своем: «Лучше пусть ум​ру, но с рукой». Врач согласилась со мной. Они мне ее подвязали. И вот я пишу эти строки этой самой рукой через полсотни лет. Убедив​шись, что я не соглашусь на ампутацию, они не стали даже руку раз​бинтовывать.
На стол положили другого бойца, меня вывели из палатки. Его положили на операционный стол, а я расположился на матрасе, уло​женном тут же на траве. Ночью всех нас погрузили на пролетки и по-вечди в сторону Духовщины. Всю ночь нас везли на пролетках, я даже не помню, как провезли через город. Боец, ехавший рядом со мной, всю ночь причитал и вспоминал маму. Когда нас привезли в госпи​таль, у этого бойца осмотрели рану, ему поцарапало щеку. В полевом (госпитале мы пробыли сутки. На другой день нас снова повезли на восток. Меня положили у стенки вагона в нижнем ярусе, над нами был второй ярус. На ярусы были брошены матрасы. Санитаров не хватало. На три товарных вагона был один санитар. В вагоне было около 60-ти человек. Многие были без сознания. Была жара, духота. Всю ночь поезд шел без остановок. Я испытал самую страшную боль, какую пришлось мне вынести в жизни. Все мое тело горело огнем. Двигаться не было возможности. Раненая рука провалилась между досок, и я не мог ею пошевелить или вытащить ее. Не мог повернуть​ся на правый бок. Задыхался от духоты, не хватало воздуха. Иногда терял сознание. Жалел, что не было со мной личного оружия, чтобы покончить с этими мучениями. Пистолет свой я сдал еще после пер​вого ранения.
Поезд остановился на станции Торжок. Я попросил бойцов по​мочь мне. Они выволокли меня из угла, и усадили на ящик у двери. Дверь была открыта, и. вдыхая свежий утренний воздух, я почувство-ват себя лучше. Казалось, что даже стала спадать температура. Я очень благодарен тем бойцам, что подняли меня, Еще бы несколько часов, и я бы задохнулся.
В Торжке поезд простоял около двух часов. Нам принесли зав​трак, пайку хлеба и суп. Суп я отдал одному из моих бойцов, моему спасителю. А пайку хлеба попросил другого бойца обменять на огурцы, которые предлагали нам. Появившиеся около поезда старушки. Денег у меня не было, и боец выменял мне на пайку два огурца. Один огу​рец я съел, второй отдал бойцу. Огурец показался мне тогда вкуснее любого фрукта.
Дальнейшее продвижение нашего поезда проходило уже днем без особых происшествии. Нас даже не бомбили. Я немного приходил в себя. Свежий воздух вливал новые силы.
Вечером поезд привез нас в Калинин. Было часов 11 вечера. Я даже сам пытался выйти из вагона, но у меня не хватило сил. Два по​жилых санитара положили меня на носилки и понесли к автобусу и с носилками же погрузили меня в автобус. Когда я отдал им пайку хле​ба, принесенную старшиной еще в санбате, они очень обрадовались и благодарили меня, пожелав скорейшего выздоровления. Автобус при​вез нас в Черепной госпиталь. Здесь направили меня в ванную, разде​ли, сняли ремень, полевую сумку, сапоги и гимнастерку. К моей по​левой сумке устремился писарь, что описывал мое обмундирование. Я предупредил его, что в сумке есть гранаты Ф-1. Он быстро отошел, я попросил его подать мне сумку, он с большой осторожное п.ш подал мне сумку. Я достал гранату и отдал ему, он очень осторожно шя.1 ее обеими руками и, неся перед собой, осторожно положи I на окно, и тут же исчез. А через несколько минут в ванную пришел комиссар госпиталя. Я объяснил ему, что личного оружия получим, и ной час​ти еще не успел, а гранату носил с собой на случай, чтобы не ионием, в плен. В плен я никак не должен был попасть. Ней. к >тм ь-.цучле меня бы признали изменником Родины, припомним мое социальное происхождение. Пострадали бы и родные. Поэтому I-ния немцами я всегда мог подорвать вместе с ними себя. был быстро исчерпан, комиссар гранату унес, а писарь больше не тро​гал мою сумку. А в сумке было две пачки легкого табака и доп. паек.
Обмыв, меня поместили в палату на втором этаже, где находи​лись тяжело раненные в голову, красноармейцы. Лечащий врач здесь была женщина, высокая, немного полнеющая блондинка. Медсестра была так же женщина, среднего «бальзаковского» возраста. Она на​зывала себя скульптором (фамилию я не запомнил). Через два дня пришел парикмахер и хотел остричь меня наголо, но врач, любуясь моими волосами и чубом, приказала остричь и побрить волосы только вокруг
раны. Часов в 10 утра проводили меня на операцию. Положили на операционный стол, притянули шею резиновым ремнем и начали делать трепанацию черепа. Операцию проводил мужчина, а ассистентом был лечащий врач. Надо сказать удовольствие это не из приятных. Операция проходила под местным наркозом, и я слышал, как врач обкусывал кусачками края раны, чистил там осколки, и что они говорили. Очистив рану- врач уселся на табурет и сказал: «не нравиться мне эта рана!». Да и во время операции он все бурчал, что рана грязная. После операции я хотел подняться и идти в палату, но меня уложили на катал​ку и повезли в палату. Когда мне закончили операцию и врач сел на та​бурет, я посмотрел на него. Мне показалось, что это был орел, наевший​ся моим мясом. Врач был мужчина пожилой. Лет 50-55. полный, с широ​ким хорошо выбритым лицом, в белом халате, по которому разбросаны сгустки крови и костные кусочки. Он сидел отдуваясь
После операции голова стала болеть меньше, но рука не давала покоя. Она сильно распухла, принося сильную боль. Почти каждый день мне меня™ бинты и рубашки, так как гной, выделяемый раной, заливал весь бок даже сквозь бинты. Мое состояние было паршивое, и ночами я почти не пал. Высокой была и температура.
В палате лежали очень тяжело раненые больные.Помнюодного бойца, у пего осколком мины была снесена черепная височная чаеть от глаза до уха. Но глаз уцелел. Когда на перевязке у него снимали повязку. было видно. Как у него пульсировал мозг. Второй больной был еовсем мальчишкой, партизан лет 16-17-ти.
Он был уже без сознания дней 18. Ничего не говорил. Ранение было не​большое, но был сильно контужен. Однажды ночью вдруг слышу, что этот боец пытается что-то сказать: « Ма... ма... ма», - осилил он слово «мама», сначала тихо, потом все громче и громче, И вдруг я слышу ти​хий и радостный детский смех. Мама, мама, повторял он тихо и по-детски смеялся. Мне от такого радостного слова и от его тихого смеха стало не по себе. К горлу подкатил клубок, я готов был заплакать. Как подло и бездумно искалечила судьба тысяч таких детей! Горько стало за их, не видавших ничего в жизни, судьбы. Почти весь остаток ночи боец повторял родное слово мама. Утром, с появлением врача, он с сияющими глазами, еще несколько раз повторил: « Мама! Мама! Мама!»
После прекращения головных болей и снижения температуры, врач подготовила меня к эвакуации. Меня погрузили в классный вагон и ночью отправили эшелон на восток. Через сутки мы прибыли в Иваново, в пути у меня снова поднялась температура до, 40 градусов, сильно забо​лела голова. Рана, хоть на голове и затянулась* но образовался абсцесс. Меня снова привезли в черепной госпиталь. В госпитале мне прокололи рану и удалили из раны более двух стаканов гноя. На следующий день сделали операцию. Снова сделали трепанацию черепа, удалили костные осколки, почистили рану и пытались вытащить застрявший в мозговой оболочке осколок. Но это им не удалось. Осколок бы;: небольшой, но сидел крепко. Операция прошла под местным наркозом. Чтоб меня успо​коить, мне принесли и показали осколки. Но они оказались от мины, а я был ранен снарядом. Я сказал об этом врачу, обнаружив обман, и мы оба посмеялись. Голова моя стала быстро заживать, рапа затянулась, я уже стал ходить, Еще сильно беспокоила рука.
Вскоре меня перевели в другой госшмаль № 4458. За мной пришла красивая молодая медсестра Лена Брежнева. И увела меня в другой госпиталь. В приемной ик-ишаля моим поре шли высокая
блондинка Полина Николенко. Она чистин и меня ,
.ся и помыться. Переодев меня в чистое Оелыг, иомо мпл меня и палату нанижнем этаже. Поместили меня между дич\ офипсрок, сдвину их
койки вместе. Так появились у меня дна раненых
та щшй лей-
тенант Бухольский и старший лентепаш Мнроиои Ммршюп был ря​довым. Но во время ранения подобрал шит
тенанта.В госпиталь его оформили как старшего нешспаны Мри нынчске об​ман обнаружился, и его отправили в штрафную роту. 
В первую ночь мЬего пребывания в госпитале, в палате дежурила Липовская Валентина Семеновна. Впоследствии они с мужем стали моими друзьями. Липовская дружила с Верой Ивановной Мяг​ких. Вскоре я уже знал всех сестер и врача нашего отделения. Рана на голове затягивалась, рука еще сильно болела. На нее наложили гипсо​вую повязку.
Старшей медсестрой числилась Липовская Валентина Семе​новна. Из медсестер были Вера, Полина и Никольская Тамара. Врачей звали Матрена Ивановна (фамилию забыл) и Анна Борисовна Трах-танберг.
В госпитале пролежал около полугода до апреля 1944-го. Здесь усиленно лечили мою руку. В месте разбитого локтевого сустава бы​ло много костных соколков, которые причиняли мне сильную боль, особенно после наложения гипсовой повязки. Рука снова сильно рас​пухла, поднялась температура. Пришлось разрезать гипс около кисти. Примерно через три недели боль стала утихать, понизилась темпера​тура. Скоро гипс сняли, но осколки сильно беспокоили меня. Образовались свищи.
Однажды лечащий хирург Богославский Ростислав Владими​рович предложил почистить мне рану от осколков. Он предложил мне сделать операцию. Я согласился. Операция длилась около полутора часов под общим наркозом. Осколки были удалены, рука стала быст​ро заживать. С головы сняли повязку. Прошло много лет с того вре​мени, но я до сих пор благодарен Ростиславу Дмитриевичу и вспоми​наю его как лучшего из людей, принявшего участие в моей жизни. Это был Великий Хирург своего времени. Скольких людей он спас от смерти! А ведь он был одного со мной года рождения.
Интересную жизнь в госпитале можно было наблюдать. Какие только люди здесь не побывали. Вот москвич Севастьянов со свои «самолетом», пожилой по нашим понятиям, а ему всего лишь сорок. Другой москвич имел прекрасный голос, его прозвали «Лемешевым». После выписки Миронова, рядом со мной положили Манси (записал по национальности) лет 30-35-ти. Он плохо говорил по-русски, но 1 любимой поговоркой у него была фраза «Чертова голова». Мы так и прозвали его. Он когда-то шаманил. Его соплеменницы смазывали его жиром вместо бани. Он учил меня привораживать женшин. Я слушал его рассказы и от души смеялся.
Среди раненых были и откровенные симулянты. И мы заметили, что перед выпиской небольшая рана на ноге у него вскрьшалась. Потом на месте раны образовалась язва, которая уже стала неизлечимой. Его списали из армии. Когда он поступил в госпиталь, он все пытался ку​пить пистолет; Но личное оружие трудно было купить, за• это можно: было угодить под трибунал. Бойца симулянта в палате не любили.
Лишь только после выписки, мы узнали, почему у него вскры​валась рана. Он намазывал ее керосином, и она снова воспалялась.
Выздоравливающие бойцы заводили знакомств:) и романы. Все были молоды, жизнь брала свое. Но из госпиталя уходить н город за​прещалось. Все-таки бойцы уходили в город. Начиналось «пикитаро-вание». Делалось это так: очередной «пикировщик» свертывал мат- •: рас, накрывал его одеялом. Создавалась видимость спящего бойца. А боец в это время был где-нибудь н городе на свидании. Были у нас. романы и с медсестрами. По праздникам устраивались вечера, и даже концерты. Так проходила госпитальная жизнь и Иваново. Я уже себя чувствовал значительно лучше.
ВЕРА
Перед выпиской я стал задумываться. Смогу ли я работатьправой рукой. Пальцы почти нешевелились, хотя я их усиленно раз​рабатывал каждый день. Без привлзи рука не даналл мне покоя. Напо​минал о себе и поясничный осколок. Кому я г;и
| ка нужен. Всехстарых друзе растерял, адресов их не жал. Мне не хокмюсь кому ли​бо напоминать о себе. По специальности я раоокл ь уже не смогу, так -я думал о себе.
В госпитале я увлекся чтением. 1 [ричпгал полное собрание со​чинений Пришвина. Незаметно для есГ>я, и стал обращать внимание на нашу дежурную медсестру Меру Ивановну Мягких. Она чем-то мне напоминала Олю Скорииу. Вера тоже стала оОращитъ на меня внима* ние. Она узнала, что я из Удмуртии. У нос. до моею появления, наме​чался роман с лейтенантом из Удмурши. Вера пределам к-ния.не име​ла, где эта самая Удмуртия. На одном т дежурсп» я ей рассказал о своем крае и о себе. Меня часто мучила бессонница и постоянно преследовала мысль о моей неполноценности. Чтобы не мешать намечавшемуся роману с лейтенантом Степановым я увлекся чтением. Но заметил, что Вера выделяет меня среди раненых, И вот на очередном дежурст​ве Вера сама подошла к моей койке и заговорила со мной. Мы прого​ворили с ней почти все дежурство. Во время следующего дежурства Вера снова подошла ко мне. Наш разговор продолжился. Я стал до​жидаться ее прихода. От меня уходили темные мысли, да и чтение меньше стало увлекать. Я понял, что я влюбился. Вера родом была из Курской области. Родители тоже пострадали от Советской власти. Отец был священником в селе Большесолдатском. Во время коллек​тивизации бежал с семьей в Донбасс. Скрывался, работая на шахтах. Семья обосновалась в поселке Трудовском Сталинской области. Обо​рудовав себе небольшую мазанку хату, они жили с конца 30-х годов, скрывая свое социальное происхождение. Старший брат Веры Вениа​мин вынужден был сменить даже свою фамилию. Вера после оконча​ния шкоды поступила в медицинское училище в городе Ручанковке. Окончив в 1940 году училище, вышла замуж за Мягких Федора Гав​риловича. Однажды она уличила его в измене. Начались ссоры. Федор не хотел иметь детей, Вере нужны были дети. Дело шло к разрыву. А тут война. В первые дни войны им обоим вручили повестки: Федору 24 июня, Вере - 26-го. К этому времени Вера была уже беременна. Федор с фронта написал своей сестре, что он не хочет иметь ребенка. Веру отправили в зоенно-полевой госпиталь в Артемовск, где формировался санитарный поезд. Медсестры проходили полевые так​тические занятия. Для беременной женщины это было трудно. Поэто​му Веру и Валентину Лшювскую перевели в другой госпиталь № 3458. Формировал этот госпиталь Севастьянов Иван Иванович, депу​тат Верховного Совета Украины. Сюда брали врачей и сестер семей​ных и даже беременных. Госпиталь находился в прифронтовой поло​се.
Немцы уже наступали на Донбасс. Сталина и его пригороды уже не только бомбили, но и обстреливали. Эвакогоспиталь получил срочный приказ выехать на восток. С великим трудом удалось про​рваться поезду под непрерывной бомбежкой и обстрелом с воздуха через стантгию Зверево на Лихую и дальше на Сталинград и Куйбы​шев, а далее на Барнаул. А поезд, что формировался в Артемовске,
был полностью уничтожен немцами- Пробы» и Нарнауле несколько недель, не успев даже развернуться, получили прик;и лишаться к Мо​скве. Получив этот приказ, Веру хотели оставить в Ьарнауле одну, она не захотела и заявила Севастьянову, что бросится по поезд, если ее оставят. Веру взяли в поезд, пообещав принял, роды, если это про​изойдет в поезде. И Севастьянов согласился осч ави п> ее в составе ра​ботников госпиталя.
Из Барнаула выехали где-то в конце декабря. Поезд двигалсязначительно быстрее, чем в то время, когда добирался до Барнаула. Впоезде произошел трагикомичный случаи. Кухня носчда находилась вголове состава, а вагон с врачами и медсестрами    в копне. Однаждыпоезд остановился у семафора на каком-то лесном перегоне. ВалюЛиловскю послали за кашей. Валя получила ег пи кухне и направи​лась к своему вагону. Но в это время поезд ;гау гудок и стремительно
набрал скорость. Состав мелькнул своим красным хнисчовым огонь​ком. Какой ужас испытала Валентина. Одна н лесу ш\шй. на каком-то заснеженном перегоне, вечером в мор<н .40 1рад\еон. Присмотрев​шись в сторону уходящего поезда. Валя \ милела, чш м черное надругой стороне рельсов. Присмотревшись, попила, чю чо человек ипотянулась к нему. Это оказалась Лида Чекмарена. октамшая тоже отпоезда. Плача и проклиная кашу, папраиилио. и .чорону ушедшего
поезда. И вдруг увидели идущего им наие1реч\ чс
по был по-литрук Васильев. Обнаружив исчечмоисние девочек, его немедленновыслали им навстречу. И вот они уже мфпем пп vi к тп>станку, раз​махивая котелками с кашей, К их радоеш пней еще еюял на полу​станке. После этого случая уже никого не нооI обедом, когдаэшелон останавливался у семафора.
В конце января 1942 годаг>шслом прибыл и Почмисконьс. но здесь его не приняли и направили в город Кохм> Пианоиск-оп области. Но и здесь он пробыл несколько недель. Пса. персонал оыл размещен в школе, а Вере, как ждущей ребенка, синий кнаршр\ 1>-м> февраля Ве​ре пришло время рожать. Вадн нашла жмиит г ро ша'п.пнми и отвез​ла Веру в местный роддом.
Там встретили ее не очень ласково, считая, что ребенка она нажила на военных дорогах. Но когда начальник госпиталя и Валя побывали в роддоме, и Севастьянов сказал заведующей, что она головой отвечает за Веру, отношение к Вере резко изменилось. За ней стали лучше ухаживать, жалели. Навещали Веру работники госпиталя. Даже на-. вестил ее какой-то солдат и отдал ей последнюю пайку хлеба. Видимо вспомнил свою жену и детей, а может ребенка, который родился уже без него. Сказал: «Пусть ваш сын растет под мирным небом». Со сле​зами вспоминала потом Вера бескорыстие этого человека. Ведь он даже имени своего не назвал.
После выписки из роддома в госпитале устроили для Вериного ребенка крестины. Политрук Васильев назвал новорожденного в честь Молотова Вячеславом. И стал его крестным отцом.
Вскоре госпиталь перевели в Иваново и разместили в школе на нижегородской улице. Шля зимние бои на западе от Москвы. Красная Армия, разгромив немцев иод Москвой, двинулась на Запад, В госпи​таль беспрерывным потоком поступали раненые.
Обо всех злоключениях Веры я узнал от нее и Вали Липовской. Вера все больше и больше нравилась мне. Я уже много знал о ней, меня не смущало, что она имеет ребенка, что у ней был роман с лей​тенантом Степановым. Лейтенант Степанов не хотел себя связывать обязательством заботы о ребенке, У него была своя семья. Связь их разорвалась. Вера призналась, что даже близости у них не было.
Во время ночных дежурств, чтобы не мешать своими разго​ворами больным, мы выходили в коридор. Здесь мы впервые поцело-* вались. Свидания наши стали нормой. Многие больные и медперсо​нал знали уже о наших отношениях. Не все одобряли их. Вот Чертова . голова всегда советовал мне: «Люби бабу, она хорошая». И что-то шептал про себя, шаманил. Я смеялся над его словами, но он мне ска-зад: «Вы будете муж и жена». Слова его сбылись. Не одобрял наши о]ношения больной Конштык. Он лежал в коридоре и при виде нас сю передергивало. Оказывается, он был влюблен в Веру. Врач Мат​рена Ивановна напоминала мне, что Вера хорошая женщина, добрая. А вот Анна Борисовна, всегда ворчала на Веру, называя меня замух​рышкой. Она была на стороне лейтенанта Степанова, Однажды, нас в коридоре застал политрук госпиталя.
Утром он вызвал меня в кабинет и сделал мне внушение: «Вы не разлагайте наших сестер. Вы уедете, у них пойдут дети, что я тогда буду делать? С кем работать?». Я заверил его, что в наших отношени​ях с Верой ничего подобного не случится. На этом наш разговор за​кончился, и мы мирно разошлись.
Наша дружба с верой уже перерастала в любовь. Я часто стал задавать себе вопрос, правильно ли я поступаю. Не являюсь ли я третьим лишним между Верой и ее мужем. Хотя Вера говорила, что к мужу она уже не вернется и после измены не питает к нему никаких чувств.
А Чертова голова советовал мне дружить с этой «бабой». Она тоже ему нравилась. Он был готов дать совет, как приворожить ее.
Между тем, наступил февраль, и мне предстояла операция. По​сле операции мне влили кровь, вероятно, не того резуса, у меня слу​чился сильный озноб. Вера стала укрывать меня, собирая одеяла с со​седних коек. Я прогнал ее. так как мне было стыдно и больно, от меня пахло спиртом, как после сильного похмелья. Она обиделась и ушла. После того, как я пришел в себя, мне стало стыдно, что я гак посту​пил.
На второй день после операции меня позвали па иерсг.я".1сестры стали шутить надо мной, что я, будучи под пирбы рассказывал им, как люблю Веру. Любовь моя видимо уже не была
шуткой. В феврале мы с Верой навестили Вячеслава, сына Веры, ко​торому исполнилось 2 года. Он жил в круглосуточном санатории.Увидев меня, Вячеслав с любопытством посмотрел, р
риия меня с ног до головы, затем взглянул на мать. В тот мочент я понял, что смогу быть ему отцом. Мне в то время было уже 24 года.
Вскоре после того, как госпиталь развернулся н Мшшпне. всех
работников, кроме начальства, перевели в вольноиаемн;
очначало, что их снимали с воинского довольствия, Для них были уста​новлены гражданские нормы.
Дружба с Верой продолжалась. Я решил написать письмо своим родителям и попросить у них совета и благословления на наш союз. Время шло. Я выздоравливал. Передо мной вес чинк- и чаик* аоял во​прос, правильно ил я поступаю, решив сняч;пь сипи» су/и.бу с замуж​ней женщиной, да к тому же еще и с ребеночком. Имею ли я  по право. Убедившись.
Что брак с первым мужем окончательно разорван, я решился на союз с Верой. Чувства любви оказались сильней логики. Мои ро​дители дали благословение на наш брак не без колебаний, с большой натяжкой, да и то, только потому, что знали мой упрямый характер. Знали, что я все равно поступлю по-своему.
Скоро я уже должен был вернуться на фронт. Я Вере признался в любви и просил ее подождать меня с фронта, В апреле меня выпи​сали из госпиталя, признав ограниченно годным.
СНОВА НА ФРОНТ
Врачебная комиссия отправила меня на сборный пункт, С Ве​рой мы простились как хорошие друзья. Я получил направление на второй Прибалтийский фронт, где находилась наша 39 армия. С груп​пой офицеров мы выехали из Иваново, через Москву в отдел кадров фронта в Кувшиново. Нас направили предположительно в Усвяты Ве​ликолукскую область, где должен был располагаться резервный полк фронта. Мы отправились через Селижарово, на Велики Луки, затем на Невель, только что освобожденный, и оттуда уже на Усвяты. Доку​менты у нас были у каждого с направлением. Мы хорошо устроились в одном эшелоне, направляющемся в сторону фронта, в вагоне с се​ном. В Новоандриаполе нам срочно пришлось вагон покинуть, так как эшелон попал под бомбежку. Самолеты сбросили 5 небольших бомб, но они разорвались в стороне от вагона, эшелон особенно не постра​дал. Утром мы опять были в нашем вагоне. Ночью поезд двинулся дальше. Доехали мы до какого-то разъезда, недалеко от Невеля, утром добрались до Невеля и днем направились в Усвяты. Пошли разыски​вать офицерский резервный полк, нам сказали, что полк перебазиро​вался в район Смоленска. Мы решили вернуться в Москву, а оттуда к Смоленску. Снова ехали в каком-то вагоне, снова побывали в Москве. Провели там двое суток. Удалось наблюдать три салюта, в честь взя​тия Джанкоя, Одессы и Керчи и посмотреть в кинотеатре кино.
В начале мая я добрался до Смоленска. Наш полк расположен был в совхозе Красное. Нас разместили в деревнях близ центральной усадьбы. В центральной усадьбе располагалась штаб и столовая. Меня поселили в одной из деревенек. В одной из хат меня встретила пожилая женщина.
Первое, что я услышал было: «Дай закурить». Закурив, она пригласила меня в свою избу и сказала, что парень вроде я ничего и разрешила жить у нес. В избе уже было человек 10-12 офицеров. Спали мы на полу на соломе. Распорядок дня у нас был таков: в 8 часов угра мы отправлялись на центральную усадьбу завтракать, до 2 часов дня ожидали назначение. Пообедав, отправлялись в свою деревню и отдыхали до ужина, который был в семь часов вечера. После ужина опять отправлялись в свои дерев​ни до утра. Почти все ночи, иногда часов до трех играли в карты. Вос​станавливали старые офицерские традиции. Среди нас было много азартных игроков. Но я никогда не испытывал особого влечения к кар​там, но иногда и выигрывал. Выигранные деньги откладывал себе на обеды. Однажды я нагнал банк даже 7 тысяч рублей, большие по тому времени деньги. Но в последний момент проиграл их. Ведь я знал, что я неудачник, и мне никогда не повезет по настоящему, тем более в карты. Я больше не стал играть в карты. От предыдущих выигрышей у меня скопилось рублей двести, а этого мне хватало на обеды.
У хозяйки была сноха, солдатка, муж которой был на фронте. Дня через три, после того, как я поселился в этой хате, была поминальная суббота. Хозяйка со снохой пошли на кладбище помянуть сына и мужа. На могиле всплакнули, выпили, домой вернулись «под мухой». II т\1 старая хозяйка обнаружила, что у нее пропала припрятанная бугылочка самогона. Что тут началось! Она набросилась на сноху, обвиняя ее. что «сука продала ее самогонку офицерам». Та естественно не мри шаналлсь. Началась перепалка с такими изысканными ругательствами, каких я не слыхивал за всю свою жизнь. Во время их словесной перепалки мы на​блюдали за ними, не вмешиваясь. Но когда ссора перешла в драку (обе вцепились друг другу в волосы), нам пришлось растаскивать и успокаи​вать их. Успокоившись, старуха вспомнила, что собираясь на кладбище, перепрятала бутылочку в другое место да и забыла про по. Обнаружив свое сокровище, она успокоилась. Воцарился мир.
Удивительные создания эти женщины. Закурив, чочяпка весело стала рассказывать, как помянули мужа. Сноха еще некоторое время ру​гала ее хлесткими словами, которые невозможно было придхчгнь нор​мальному человеку. Вскоре она успокоилась.
В хате па уровне окон была сооружена лежанка. Под лежанкой содержался теленок. В досках лежанки было небольшое отвсре г не. в ко​торое давали теленку корм.
У самых досок спал капитан. Однажды играя в карты, мы услышали шум. Капитан чему-то улыбался и тихо бормотал. А потом как вско​чит и заорет на всю хату. Все, кто спал, проснулись. Капитан, успоко​ившись, рассказал нам такое, что мы начали смеяться. Он не спал не​сколько дней и добравшись до лежанки моментально заснул. Видит сон, что встречается с женой, целует ее и вдруг обнаруживает, что гу​бы ее становятся шершавыми. Тянут его сначала за ухо, а затем начи​нают сосать за нос. Испугавшись, он вырывается из ее объятий и ... просыпается. Мы очень долго смеялись. Теленок, решив, что лицо ка​питана вымя матери, стал искать соски, начав сосать ухо и нос капи​тана. После поступления в воинскую часть мы прошли медкомиссию. Это была обычная беседа с врачом, перевязки, указания и укол под лопатку. Такой укол поставили и мне. Сделали это некачественно, грязно. В результате у меня образовался абсцесс. Лопатка моя рас​пухла и превратилась в огромную опухоль размером с большую жен​скую грудь. 14 мая меня направили в Смоленск в госпиталь. Зайдя на станцию в буфет и пообедав, я отправился в госпиталь, который на​ходился на левом берегу Днепра. Поднимаясь в гору я шел нагнув​шись, и абсцесс у меня лопнул, залив мне гноем всю спину. В госпи​тале меня сразу положили на операционный стол и почистили мне рану. Палата моя располагалась на третьем этаже. Ночью мы с одним капитаном наблюдали из окна, как очень низко над Смоленском летел немецкий самолет разведчик, сбрасывая осветительные ракеты. Про​летел он и над нашим госпиталем. Как мы жалели, что у нас не было не винтовки, не пулемета. Зенитки тоже не стреляли, так как самолет
летел очень низко над домами.
А на следующую ночь с 15 на 16 мая на город налетело 150 бомбардировщиков, и устроили страшную бомбежку города, особен​но железнодорожного узла Смоленска. Всю ночь шла бомбежка, не​смотря на ураганный обстрел зениток. Самолеты волнами заходили на город и сбрасывали свой смертоносный груз. На госпиталь было сброшено несколько зажигательных бомб. Загорелся чердак зритель​ного зала. Возникла пожары в разных частях города. Я спустился с третьего этажа, чтобы помочь в тушении загоревшего чердака.

Но в это время прогремел страшный взрыв, и меня сбросило с лест​ницы на нижнюю площадку. Но все обошлось благополучно, я при​землился на вещмешок и отделался небольшим ушибом. Взрыв по​тряс все здание госпиталя, как коробку. Осыпалась штукатурка. Взо​рвавшаяся бомба угодила в состав с бензином, находившийся на станции. Другие взрывы были менее мощные. Недалеко от второго здания нашего госпиталя взорвалась 500 килограммовая бомба, похо​ронив три дома с мирными жителями. На месте домиков образовалась воронка, примерно в радиусе 30 метров и глубиной около 3 метров.
Взрывной волной оторвало голову раненому больному, который лежа,'1 около окна. В бомбоубежище одного придавило балкой. Боль​ше жертв в госпитале не было.
Придя в себя, я спустился на нижний этаж. В госпиталь прибе​жали комиссар госпиталя майор медслужбы, у него были обезумев​шие паяя и поседевшие волосы. На нравом плече гимнастерки майо​ра растекалось кроваво-серое пятно- Мы не узнали человека, вчера еще черноволосого, шутившего с нами. Л произошло следующее. Де​ревянные домики комсостава госпиталя находились рядом, через до​рогу. После начала бомбежки майор схватил свою 8-летнюю доч\рк\ и решил укрыться в госпитале. Когда они стали перебегать через до​рогу, рядом разорвалась бомба. Девочке снесло полчерепа и обоих сбило с ног. Когда майор пришел в себя, он увидел прижатую к себе дочь, но вместо головы торчало кровавое месиво, облившее его кро​вью и мозгами. Он не помнил, кто взял у него девочку. Он рванулся и побежал в госпиталь. Здесь мы и увидели его совершенно седого. Вот тогда я действительно поверил рассказам, что можно поседеть в один миг.
Под утро в госпиталь прибежал старший лейтенант и поведал нам еще одну жуткую картину этой ночи. Группа раненных офицеров, списанная из резервного полка по тыловым военным округам, ожида​ла отправки, находясь в клубе Андреева на станции. Офицеры, чело​век 180. ожидали поезд. Одна из бомб упала в клуб. Что там твори​лось невозможно представить. Старший лейтенант, рассказавший это. вышел покурить и остался жив. Кто находился внутри, почти все по​гибли. Около недели спасатели извлекали из под обломков трупы. Одну девочку извлекли на третьи сутки. Она была жива, ей повредило балкой только ногу-
Эта бомбежка в Смоленске была самая страшная для меня, что я.пережил на фронте.
Дня через три после этого меня выписали из госпиталя, и я явился в полк. Через неделю меня вызвали в штаб полка. Представи​тель совета фронта, пожилой майор, расспросив меня в каких частях я воевал и посмотрев мои документы, сказал: « Поедешь в Уральский -военный округ, то есть домой, ведь родители твои живут в Удмур​тии». Я возразил ему, что война еще не закончилась, я могу быть по​лезным на фронте. На что он ответил; « В тылу тоже надо готовить людей для фронта. Завтра получишь документы, побывай дома, а в Уральский военный округ явись 1 июля. Месяц на отдых». Так я был списан с фронта.
Получив документы, я направился в Смоленск. Поезд увез ме​ня в Москву. Москва встретила меня уже по-другому. На улицах было больше порядка, на вокзале работал коммерческий ресторан. Я впер​вые в жизни решил покутить. Заказал в ресторане стакан водки, 25 граммов семги и 100 граммов белого хлеба. Получил счет на 108 руб​лей. Прокутил последние мои выигранные р$бли. Пробыв в Москве .сутки, вечером следующего дня уже в классном вагоне уезжал на ро​дину. Без приключений добрался до станции Агрыз. Рано утром, сле​дующего дня, поезд увозил меня в Воткинск. Около 9 часов утра я сошел с поезда в Кварсе и направился в родное Село Перевозное.
Утро было солнечное, ясное. На полях уже колосилась рожь. Какую радость я испытал в то утро! Это может понять лишь человек, «сбывавший на чужой стороне и вырвавшийся из пекла войны! Здесь, в таком близком сердцу родном краю, не бывал я с 1940 года. А за это время много здесь изменилось. Родные встретили меня со слезами ра​дости на глазах.
Итак, я дома!
Но это уже другой рассказ.
